
Советская система воспитала 
веру в человека и в прогресс…

Советская республика родилась в нищете. 
Непобедимая, она явилась носительницей 

нового духа, грозящего гибелью всем прави-
тельствам несправедливости и угнетения.

А. Франс (1844-1924), 
французский писатель

В России мне больше всего понравилось 
полное отсутствие духа собственности. Этого
оказалось достаточно, чтобы в народе пробу-
дилось чувство человеческого достоинства…

Р. Тагор (1861-1941), 
индийский поэт и общественный деятель

Вкниге «Чаша мудрости» очень много вы-
сказываний великих людей всего мира по
поводу нашей Великой Октябрьской со-

циалистической революции. Впервые в мире
усилием большевиков во главе с Владимиром
Ильичём Лениным родилась страна, где не было
угнетённых, богатых и нищих. Вместе все пре-
одолевали трудности и советский народ шёл от
победы к победе. Рабочий люд всего мира зави-
довал нашей стране и нашему народу.

Советская система воспитала веру в чело-
века и в прогресс. Ни у кого ничего не надо
было клянчить (как сейчас) – страна была гор-
дой, уважаемой всем миром и занимала по мо-
гуществу второе место в мире. Она доказала
это, разгромив фашизм, спасла от него Европу
и мир в целом. Россия и сейчас питается пло-
дами той Победы советского народа над фа-
шистской Германией.

У нас был Великий лидер до прихода прохо-
димца Хрущёва. Как пишет «Литературная га-
зета» (12-18 ноября 2015г.) «Сталин был и
остаётся творцом индустриализации, колхоз-
ного строя в СССР, теоретиком социалистиче-
ского государства и его строителем. Кри-
тиковать огульно всё и вся, что создано со Ста-
линым, фальсифицируя историческую правду
– опасная затея. Это будет непростительной
ошибкой, особенно в воспитании подрастаю-
щего поколения…».

Наше поколение воспитывалось под деви-
зами: «Человек – это звучит гордо!», «Мы не
рабы!», несмотря на тяжелейшее послевоенное
положение цель каждого из нас была – стремле-
ние к усовершенствованию и желание улучшить
мир вокруг себя.

Я родилась и до 15 лет росла в сибирской
глубинке. Это был золотой рудник «Богунай» в
Красноярском крае. Сейчас, говорят, там живут
англичане и издают газету под названием «Наш
Богунай».

Родители приехали туда из Хакасии. Отец
добывал золото и его как передового рабочего
в 1937 году наградили путёвкой в Крым, в Евпа-
торию. Сохранилась фотография, где он запе-
чатлён в числе других заслуженных людей –
рабочих.

Я не знаю, сколько на руднике жило людей,
но об этом можно судить по тому, что была
школа-десятилетка, в которой каждых классов
было по четыре. Рудник бьл цветущим и по при-
роде и по заботе руководства. На каждой улице
— танцплощадка и качели. Авторитет мамы (а
она осталась вдовой в 39 лет, трое детей 5-ти,
11-ти и 13-ти лет) был непререкаем. Также как и
авторитет учителей. Школа была родным
домом. Двери были открыты всегда. Школьные
тематические вечера с 7-го класса с танцами.
Кружки. Мне всегда хотелось записаться во все.

Огороды наши вместо заборов окружала ко-
нопля, а в огороде рос мак. Не было ни наркоти-
ков, ни пьяниц. В наших простеньких домах,
построенных дедами, всегда была идеальная
чистота и все двери нараспашку. За все 15 лет
не было ни одного случая изнасилования. Маль-
чишки дрались, девочки никогда.

Переключая каналы ТВ, я наткнулась на
«Спас». И там (о чудо!) шло обсуждение фильма
«Женщины». Оказывается, что среди священни-
ков есть порядочные люди, в отличие от Гун-
дяева. Разговор шёл о нравственности, которая
в полной мере присутствует в этом замечатель-
ном фильме. Было сказано, что когда фашисты
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Если правда обличает нашу жизнь, то
всё-таки лучше признать правду, чем
скрывать её: жизнь наша может изме-
ниться, правда же всегда останется
правдою и не перестанет обличать нас.

Лев ТОЛСТОЙ
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ДОЛГОЕ ПРОЗРЕНИЕ

Обнародованы декларации о доходах за 2015 год ру-
ководителей Центрального банка России. Эти доку-
менты вызывают радость: хоть кто-то в нашей стране

благополучен, улучшая личное благосостояние в кризисные
времена. Судя по отчётам чиновников, доходы руководства
главного финансового регулятора выросли на приличные
суммы — от 20 до 50 процентов.

В лидерах по темпам повышения личных социальных
стандартов, как и положено руководителю, сама Эльвира Са-
хипзадовна Набиуллина: её доход увеличился на 80 процен-
тов по сравнению с 2014 годом, с 12,2 миллиона рублей до
21,9 миллиона рублей. Но по абсолютным показателям пред-
седатель ЦБ уступает своему заместителю Сергею Швецову,
который зара-
ботал 58,1 мил-
лиона рублей.
Сергей Швецов
курирует в
Центробанке финансовые рынки, в том числе валютный. Ра-
бота тяжёлая и нервная, потому, видимо, и оплачивается так
хорошо, ведь надо противостоять массе валютных спекулян-
тов, пресекая их попытки добраться до инсайдерской инфор-
мации, чтобы впоследствии использовать её в игре на
валютной бирже. А ещё у Сергея Швецова имеются помимо
двух квартир в Москве квартиры в Испании и дом в США. Это
специально для тех, кто интересуется обстоятельствами того,
почему в Центробанке очень любят одалживать под смешной
процент деньги американскому минфину, напрочь игнорируя
просьбы о кредитах минфина российского.

Неплохо выглядит доход другого заместителя — Ольги
Скоробогатовой (красивая банкирская фамилия!), он соста-
вил 53,2 миллиона рублей. Ольга Николаевна ответственна
за развитие платёжных систем, что также сопряжено с опас-
ностью коррупции, понятно, что уровень доходов должен га-
рантировать от всяческих соблазнов.

У других членов совета директоров и заместителей пред-
седателя ЦБ доходы на этом фоне выглядят поскромнее, но
тоже вполне достойные, от 17,5 миллиона у Василия Позд-
нышева до 42,9 миллиона рублей у главного бухгалтера Анд-
рея Кружалова.

Провалил дело — получи премию. Всё бы ничего, но
возникает вопрос: за какие такие заслуги и достижения ру-

ководители Центробанка выписывают себе баснословные
зарплаты с двузначной индексацией? Что, в стране стабиль-
ная финансовая система, рубль надёжно и прочно гаранти-
рован от «волатильности» и валютных провалов, а банки
планомерно кредитуют промышленность и сельское хозяй-
ство, получая прибыли не на валютных торгах? Или кредит-
ные учреждения не лопаются с ужасающей частотой,
оставляя вкладчиков без денег и опустошая рублёвые ре-
зервы Агентства по страхованию вкладов?

Так нет. Всё обстоит ровно наоборот. Выплаты только
вкладчикам лопнувших банков в 2015 году составили десятки
миллиардов рублей, и никто в ЦБ не понёс ответственности
ни моральной, ни материальной за то, что допустили такой

провал, хотя со-
стояние дел в
прогоревших
банках контро-
лировали не ме-

нее пяти центробанковских структурных подразделений!
Да и за благополучие во всех перечисленных сферах от-

ветственен именно Центробанк в целом и персонально его
руководители. У каждого провала в деятельности главного
регулятора есть конкретные, с именами и фамилиями ав-
торы из числа руководства ЦБ.

Поражает непоследовательность Председателя ЦБ: пару
недель назад Эльвира Набиуллина поддержала идею минэ-
кономразвития о том, что бороться с инфляцией целесооб-
разно, ограничивая уровень зарплат населения. И в то же
время или чуть раньше проиндексировала выплаты своим
подчинённым на фантастические для абсолютного боль-
шинства населения суммы! Да зарплаты только руководя-
щего звена ЦБ разгоняют инфляцию гораздо сильнее, чем
увеличение хотя бы на один процент уровня доходов жите-
лей среднероссийского областного центра! И разве не было
бы гораздо правильнее начать борьбу с инфляцией с себя,
доведя уровень выплат если и не до зарплаты командую-
щего российской гвардией (напомню, она составляет 54 ты-
сячи рублей в месяц), то хотя бы до доходов президента
Путина (8 миллионов 891 тысяча рублей)? 

Юрий СКИДАНОВ, 
pnp.ru

ДЕНЬГИ ЕСТЬ? ДЕРЖИТЕСЬ

увозили наших молодых девушек от 18 до 26 лет
в 1942-1943 гг. в Германию, их обследовали: все
незамужние оказались девственницами. Врач,
который руководил этим обследованием, за-
явил: «Страну с такой высокой нравственностью
победить нельзя!». Случилось это через 26 лет
после революции. Что происходит через 26 лет
после захвата власти ельциными, путиными, чу-
байсами, степашиными, бурбулисами, кохами и
пр., пр. рассказывать не надо. Усилиями этих
страна превращена в помойку. В центре Москвы
на Старом Арбате стоит «гостиница на час» -
красный фонарь при входе. Их по Москве ты-
сячи, а «МК» ежедневно публикует рекламу
«отдых с расслаблениями». Мало того, главный
редактор Гусев не сходит с экранов – учит народ
жить. И бесконечно врут про уничтожение мил-
лионов через ГУЛАГ, а из данных Федеральной
службы (Росстат) («Экономическая газета»
(далее ЭФГ) №37, 2005г.) известно, что прибыль
населения в 1940 году составила +12,4 проц., а
в 1950 +16,8 проц. (пять лет после войны!).
Убыль пошла с 1991 года и на 2005 год соста-
вила 6,5 проц. Но Путин в 2005 году заявил, что
причины кроются ещё в 60-х годах. ЭФГ собрала
данные по демографии, начиная с 1940 года, и
выявила, что явным образом вырождение на-
рода началось с 1988 года, когда Горбачёв внед-
рил частичку капитализма – перевёл предпри-
ятия на «полный хозрасчёт». А всё рухнуло с на-
чалом «эффективной деятельности» так назы-
ваемых гайдаровских реформаторов. Далее
газета пишет: приведённые данные показывают,
что валить нынешнюю сверхсмертность и сверх-
нерождаемость на какие-то длинные демогра-
фические волны значит вызывать всеобщий
смех. Смена общественного строя в 1991
году – вот истинная причина убыли народа.
Прежде всего, русского. «Это более чем
ошибка, президент!» – замечает газета.

Слушая нашего «оратора», всё чаще дума-
ешь: а хорошо ли у него с головой? То сболтнёт,
что в СССР выпускали одни галоши, то ляпнет,
что в сегодняшнем бардаке, который они
устроили, виноват Ленин.

Большевики в 30-е годы вернули в обиход
русскую героику. Как пишет «Литературка» (№44-
45, 2015 г.), «Суворов, Кутузов, Багратион, Нахи-
мов, Ушаков, позолоченная царская опера – всё
это вошло в советские святцы и стало достоя-
нием миллионов. Ещё сильнее впечатляли «со-
ветские чудеса»: каждый год пресса широко
сообщала о каком-нибудь новом рекорде. Стра-
тостаты, самолёты, подводники, полярники…
Первые герои Советского Союза – лётчики,
спасшие челюскинцев. А трудовые рекорды Ста-
ханова? Впервые в истории человек с отбойным
молотком в забое стал всенародным героем! И
это важный и ныне забытый фланг патриотиче-
ского воспитания – героика мирного труда. До-
кументальная правда переплелась с мифом –
небывало достоверным и добротным. Чем бы от-
ветило поколение 41-го года на призыв «Вставай
страна огромная!», если бы не было книг Николая
Островского и Аркадия Гайдара, кинофильмов
«Чапаев» и «Мы из Кронштадта»»?

На чём и кем воспитывается нынешнее поко-
ление? Этим обезьянником из шоу-бизнеса с
ярко выраженной голубизной, где собралось
одно отребье? Или брехунами-депутатами раз-
ных уровней?..

Поражает абсолютная безграмотность, не-
знание истории России нынешних политиков и
их облизывателей. Прежде чем что-то ляпать,
почитали бы историю в описании Н.И. Костома-
рова: «Русская история в жизнеописаниях её
главнейших деятелей» в трёх книгах. Кстати, из-
дана уже в нынешнее время (Москва. Алма-
пресс, 2004).

Вслед за Путиным (который не знает обще-
известных исторических событий царского пе-
риода из школьной программы) болтают и все
его окружающие.

Вот что пишет газета «Аномальные новости»:
«Исследователи, склонные к иррациональному,
убеждены: расстрел в Екатеринбурге – вовсе не
результат злополучного стечения обстоя-
тельств, а лишь последнее звено в цепочке кро-
вавых и странных событий, имеющих мисти-
ческую подоплёку.

Взять хотя бы странные совпадения и не-
объяснимые причинно-следственные связи в
жизни династии Романовых. Её основатель Фи-
ларет (Фёдор) Романов, отец царя Михаила,
принял постриг в Ипатьевском монастыре. Ни-
колая II и его семью расстреляли в подвале
Ипатьевского дома в Екатеринбурге1. Избранию
на царство Михаила Романова предшествовали
жестокие преступления – убийство в Угличе на-
следника рода Рюриковичей - царевича Дмит-
рия: насильственная, по всей вероятности,
смерть Бориса Годунова, казнь двух Лжедмит-
риев и, наконец, зверское убийство четырёх-
летнего ребёнка – сына Марины Мнишек и
Лжедмитрия II («Тушинского вора»). Триста лет
правления новой династии превратилось в кош-
мар заговоров, переворотов, покушений и зло-
деяний. Петр I чуть не погиб в детстве от рук
заговорщиков. Своего сына, царевича Алексея,
он приказал убить за то, что тот осмелился
пойти против отца. Елизавета Петровна, его
дочь, пришла к власти через голову законного
наследника Иоанна Антоновича, умершего в за-
точении. Екатерина II отняла престол у своего
супруга Петра III, также убитого по её указанию.
Павла I задушили с согласия родного сына Алек-
сандра, который впоследствии и сам скончался.
Тогда в народе говорили – неспроста всё это,
прогневали Романовы высшие силы, не будет
им добра на троне».

А теперь поближе к Революции… Состояние
правящего тогда класса в устах современников.
Вот что писал министр иностранных дел Рос-
сийской империи Николай Покровский: «Госу-
дарь страдал полной бесхарактерностью. Это
был человек домашних добродетелей, но уж
вовсе не государственного ума». Подтверждая
это, далее Покровский пишет: «Министр юсти-
ции А.А. Макаров был также внезапно заменён
сенатором Добровольским. Последний понра-
вился, видимо, Государю во время охоты в Бе-
ловежской пуще. Его назначили затем обер-
прокурором Первого департамента Сената, где
он проявил очень ленивую деятельность. Но
вместе с тем ходили слухи, что в другой области
– мздоимства – он оказался далеко не ленив».
Как это похоже на нынешних правителей! И
далее: «Итак, к осени 1916 года состав Совета
Министров оказался во много раз слабее, чем в
начале этого года. Общественное мнение при-
шло в совершенную безнадёжность, а тут ещё
рядом шла и росла распутинская легенда. Рас-
путин проник в высшие придворные сферы и
даже значительно раньше его значение было,
по-видимому, очень велико» (Совершенно сек-
ретно. Январь 2016г. «История ХХ век).

И вот обо всём этом страдают путины и им
подобные во главе с Гундяевым. Так называе-
мый прокурор Крыма Поклонская только вылу-
пилась, практически самозванка, а уже туда же
– монархистка. Лучше бы делом занялась. По-
чему ушёл Чалый и что там, в Севастополе, де-
лает другой ВВП – так называемый «Хирург»?

А если добавить к «прелестям» жути в цар-
ское время некрасовское творчество? Сужде-
ние матери Арины о сыне в рассказе соседке 
(«В деревне»):

Богатырского сложения, 
Здоровенный был детинушка! 
Подивился сам из Питера 
Генерал на парня этого.
А после восьми лет службы в царской армии

он «воротился весь больнёхонёк»! И выздоро-
веть ему было не суждено:

Страшно в эту ночь последнюю
Было: память потерялася,
Всё ему перед кончиною
Служба эта представлялася.
А в «Смерти Прокла» Некрасов пишет:
Три тяжкие доли имела судьба, 
И первая доля: с рабом повенчаться, 
Вторая — быть матерью сына раба, 
А третья — до гроба рабу покоряться, 
И все эти грозные доли легли 
На женщину русской земли.

В стихотворении «Соловьи» старший сын
спрашивает мать: есть ли рощи свободы для
людей и она отвечает развёрнуто и много-
значительно:

Нет, мест таких... без податей 
И без рекрутчины нет, дети. 
А если б были для людей 
Такие рощи и полянки, 
Все на руках своих детей 
Туда бы отнесли крестьянки!
И ещё некрасовское:
Чуть из ребятишек,
Глядь, и нет детей:
Царь возьмёт мальчишек,
Барин — дочерей!
Не знаю, учат ли Некрасова нынешние

школьники. Наверняка нет. Вы видели лицо ми-
нистра образования Ливанова? Страшно не
стало? Вспомните великого Льва Толстого:
«Глаза – зеркало души».

Всмотритесь же в нынешние глаза тех, кто
предал Великую Родину ради большого ко-
рыта. Ни стыда, ни совести! Отъели рожи быв-
шие «коммунисты». Они как бы издеваются над
народом, собираясь в кучу, хвастают наворо-
ванным. Впрочем, хорошо, что они кучкуются.
Есть такая притча. Случилось кораблекруше-
ние. Все утонули, а один вынырнул и видит
перед ним Бог. «Боженька, – взмолился тону-
щий, – спаси меня! Бог ему ответил: «Не для
того я вас, сволочей, столько лет вместе соби-
рал, чтобы спасать…».

Похоже, всё идет к тому. Хотя натворят они
бед и погубят людей ещё немало.

У меня особый счёт к Степашину. Когда аре-
стовали государственных людей, коммунистов,
которые пытались спасти страну, Степашин
вместе с Котенковым (тогдашний помощник
Ельцина) написали в «Российской газете» на
всю страницу статью, где оболгали всех. О Ше-
нине Степашин сказал буквально так: «А вот го-
ворят, что Шенин честный. А он летал на
военном самолёте в Прибалтику». Я спросила
Виктора Ивановича Илюхина, зная, что он летал
в сопровождении, так как был старшим помощ-
ником Генерального прокурора СССР, – что
было? Он сказал, что «да, летали». Но обратно
летели стоя, так как самолёт был заполнен жё-
нами и детьми военнослужащих. А через неко-
торое время показали, как этот Степашин
вместе с женой позирует на трапе огромного
лайнера, не исключено, что личного. Журна-
листка Елена Трегубова в своей книге «Байки
кремлёвского диггера» посвятила чете Степа-
шиных целый раздел под названием «Чудеса
этикета мадам Степашиной». Откопав тему на-
учной работы Степашина на тему «Партийное
руководство противопожарными формирова-
ниями…», она рассказала об этом на страницах
газет. Степашин обиделся (!) и не пустил её на
маловажное мероприятие со своим участием.
Он тогда метил в премьерское, а затем и в пре-
зидентское кресло. Елена понаблюдала с при-
страстием за предполагаемой «первой леди».
Эффект потрясающий! Вот бы поработать над
этим материалом Вл. Бортко. Тут и выдумывать
ничего не надо, всё на виду. Это не его подлое
«Собачье сердце». А ещё было бы лучше, если
бы он поставил фильм по книге Юрия Шутова
«Собчачье сердце» о путинском шефе – “мэре в
законе” и “воре в натуре” – Собчаке. Но Бортко
присосался к так называемым зюгано-«комму-
нистам» и помалкивает. Добились своего, сло-
мали страну, а теперь делают вид, что страдают
за народ – лицемеры. А книгу Трегубовой сове-
тую прочитать. Она есть в Интернет-магазине…

Как-то смотрела по «ТВ Центр» «Право го-
лоса». Тема в поддержку Путина по поводу его
ляпа о В.И. Ленине. У барьера за Путина – Вел-
лер, Ципко, Вл. Рыжков и Мария Штейнман. Во-
прос: что они в России делают? Мне пришлось
два месяца жить в Израиле, я вообще на их ТВ
русских не видела. Мало того, что коренные
евреи сородичей, приехавших из СССР, всяче-
ски притесняют. Они для них – второй сорт. Те
гордо зовут себя советскими евреями. А уж что
касается русских и украинцев (мы жили в гости-
нице при больнице), то они тише воды, ниже
травы. Эти же выпучивают глаза, брызгают слю-
ной и нагло лгут. «Ребята, - надо им сказать, - ле-
тите к себе на родину. Там вас быстро научат
Родину любить».

Столько вранья выплеснул Леонид Гозман, а
он главный гость у Владимира Соловьёва. Но и
русские не отстают, особенно если нужно под-
держать «оратора». На той же передаче Павел
Святенков, публицист, не отстал от этой компа-
нии, оболгался. А недавно взвился Багдасаров —
аж визжал по поводу «сколько большевики пере-
били». А ведь они все знают, что «белый» террор
начался раньше «красного» на 10 месяцев.

Почитайте хотя бы дневники Т.Л. Сухотиной-
Толстой – дочери Л.Н.Толстого.

23 февраля 1905 года – по дороге в Лозанну
в вагоне читала газету. Идёт 6-й день ужасный
бой при Мукдене. Написано, что у русских 40, а
у японцев 60 тыс. убитых и раненых. А что де-
лает несчастный Николай? После его несчаст-
ного манифеста, который более был похож на
объявление междоусобной войны, вдруг в тот
же день рескрипт, насильно вырванный у него
министрами, с какими-то туманными обеща-
ниями конституции и свободы. Каково быть
управляемым подобным человеком! Утешение
одно – это то, что нельзя допустить, чтобы
судьба народа зависела от одного человека
(просто про день сегодняшний. – Т.Ш.).

28 октября 1905 года – Везде резня, звер-
ская расправа между черносотенцами и рево-
люционерами. Нельзя описать всего, что
делается в эти дни. В одной Одессе погибло
более 5 тыс. человек. И вся Россия охвачена
этим зверством.

20 декабря 1916 года – Прочла в газете: Рас-
путина застрелили. Прилагаю вырезку из «Рус-
ского слова». «Давно уже многие говорили о
необходимости «устранить» эту тёмную силу и
вот нашлись новые декабристы, которые по-
жертвовали собой для того, что они считают
пользой для Родины». «Застрелили собаку? Но
разве от этого наш правитель станет мудрее и
выучится выбирать своих советников?». И
далее: «В тылу настроение отвратительное: гра-
бёж, жажда наживы, раздражение».

25-26 февраля 1917 года – Телеграмма из
Петрограда в Засеку. По поручению Госдумы
объявляю приказ Председателя Государствен-
ной Думы:

Железнодорожники! Старая власть, создав-
шая разруху всех отраслей государственного
управления, оказалась бессильной…

Член Государственной Думы – Бубликов.
10/23 августа 1918 г. 
Толстого Льва Николаевича считают своим.

Тульские большевики кланяются и подчи-
няются… (Ещё раз Вл. Бортко должно быть
стыдно).

Не нужно объяснять, как мне, дочери погиб-
шего в 1942 году под Сталинградом солдата,
больно, когда «эти» в святые наши праздники за-
крывают фанерой Мавзолей В.И. Ленина. Но я
чувствую сердцем как больно тем, кто воевал,
остался жив. Вот смотрят они на этот обезь-
янник и думают: «Это мы за них жизни не ща-
дили, защищая отчий края, страну родную?! Да
как они посмели, «эти» - переименовывать Ста-
линград и Ленинград? Разве шли бы в бой от-
давшие жизнь за Родину и оставшиеся в живых
с возгласом «За Санкт-Петербург!» или «За Ца-
рицын!», или даже «За Волгоград!»? Что за ро-
дители таких воспитали?

Стыдно должно быть и тем, кто храбро вое-
вал, а теперь усаживается вместе с «этими» у
зафанеренного Мавзолея. Разрушили страну,
рассорились со всеми настоящими и верными
друзьями. Китай никогда не простит им клевету
на Сталина и Ленина. Так же, как и Северная
Корея. Я видела, как «Димон», изображая из
себя президента, приехал в недружественную
нам Южную Корею, постоял на границе с Се-
верной. Вроде – вот я какой! Столько бреда и
грязи вылито на нашего самого верного друга
лизоблюдами-журналистами! Побывав там с
мужем много раз, я скажу: замечательная
страна, красивые люди. Да, им трудно. Они
много лет в изоляции. Америка получила от них
сколько положено, а теперь ведёт себя как
шакал, подзуживая Юг. Без неё они бы давно
нашли общий язык. Так ей всё неймётся! Но
американцы знают: полезут – получат. Этот
народ никогда не станет рабом. Они очень
любят наши советские песни. Трудолюбивый,
очень красивый и гордый народ. Больше всего
меня поразило, что они яблоки и груши (плоды)
каждое укутывают в бумагу. Это же такой труд!
И ещё – дети. Они окружены таким вниманием
и заботой – ну как положено в социалистиче-
ской стране, как было у нас в Советском Союзе.
Закончу я строчками из стихотворения, напи-
санного 4 мая 1992 года:

Вы! «Благодетели». Блудные дети.
Нет у вас Родины! Нет вам прощенья.
Пусто и коротко было затмение,
Долгим, но ясным стало прозрение.

Т.А. ШЕНИНА
1 Эта версия становится всё более сомни-

тельной. (СиД)
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ОСОБЫЕ ЗОНЫ ПО СПЕЦИАЛЬНЫМ ЦЕНАМ
27 мая президент Владимир Путин поручил

правительству разработать единую стратегию
работы ОЭЗ, обеспечить оптимизацию бюджет-
ных инвестиций и механизмы их передачи под
управление субъектам РФ. Кроме того, в по-
ручении шла речь о приостановке создания
новых ОЭЗ — до разработки единых подходов к
их созданию — и прекращении работы не-
эффективных ОЭЗ по итогам проверок Счётной
палаты и Генпрокуратуры.

Проверки ОЭЗ, по итогам которых даны пре-
зидентские поручения, были вызваны жалобами
президенту активистов «Общероссийского на-
родного фронта» в ноябре 2015 года.

Как отчитался перед президентом начальник
контрольно-счётного управления Константин
Чуйченко со ссылкой на данные Счётной палаты,
ОЭЗ так и не стали действенным инструментом
поддержки экономики: с 2006 года на создание
33 ОЭЗ направлено 186 млрд. руб. (из них 122
млрд. руб. федерального бюджета).

По его словам, «несогласованность управлен-
ческих решений» приводит к «неэффективному
использованию бюджетных средств» — вплоть до
того, что работу десяти ОЭЗ можно прекратить
досрочно, говорится в отчёте.

Напомним, ОЭЗ были созданы по специ-
альному закону в июле 2005 года. На 1 января в
30 субъектах было 33 ОЭЗ (9 промышленно-про-
изводственного типа, 6 технико-внедренческого
типа, 3 портовые зоны и 15 туристско-рекреа-
ционного типа).

По данным Минэкономики, с 2006 по 2015 год
в особые экономические зоны России пришло
более 400 инвесторов, из них около 80 — из 29
стран. По данным СП, с начала работы до января
2016 года ОЭЗ выплатили бюджетам 40 млрд.
руб. налоговых и таможенных платежей.

Из 21 млрд. руб. налоговых производственная
деятельность принесла 59%, а технико-внедрен-
ческая — 40,6%. Объём налоговых и таможенных
льгот ОЭЗ за все время составил 22,6 млрд. руб.

По данным Счётной палаты, на которые ссы-
лается Чуйченко, на 1 января общая сумма не
использованных АО ОЭЗ средств составила
свыше 24 млрд. руб., а совокупный доход от
размещения средств на депозитах за 2006 2015
годы — 29,3 млрд. руб.

Регионы недофинансировали строительство
объектов инфраструктуры больше чем на 40% (на
45,7 млрд. руб.), вместо плановых 25 тыс. на 1 ян-
варя общая сумма не использованных АО ОЭЗ
средств составила свыше 24 млрд. руб., а на соз-
дание одного рабочего места было потрачено
10,2 млн. руб. средств (этого хватило бы, чтобы
платить занимающим их работникам среднюю по
РФ зарплату в течение 25 лет).

Как говорится в материалах контрольно-ана-
литического управления, в правоохранительных
органах находится пять уголовных дел, связанных
с хищением средств, на 1 января общая сумма не
использованных АО ОЭЗ средств составила
свыше 24 млрд. руб., предназначенных на разви-
тие инфраструктуры Липецкой области.

В апрельском отчёте Счётная палата заявила
о необходимости доработать механизм создания,
развития и управления ОЭЗ, включая требования
к целесообразности создания, доходности, рен-
табельности и срокам окупаемости.

По данным СП, регионы подают заявки на
слишком большую территорию и не успевают ее
осваивать — на 1 января ОЭЗ не использовали
40% земель (84,4 тыс. га из 214 тыс. га). Замет-
ная часть претензий аудиторов касалась тури-
стических зон.

Это не первое покушение на ОЭЗ, которые в
Минэкономики считают инструментом техноло-
гической модернизации, — ранее Минфин пред-
ложил выделять средства только успешным ОЭЗ
промышленно-производственного типа, у кото-
рых объём инвестиций с момента создания зоны
должен в три раза превышать затраты федераль-
ного центра на ее инфраструктуру.

В Минэкономики подтвердили работу над
поручением и над оптимизацией инвестиций в
них. «И в мировой истории ОЭЗ есть как очень
успешные, так и неудачные примеры. Сейчас
надо концентрироваться на том, чтобы их из-
бегать. Пока можно сказать, что наши ОЭЗ
вполне конкурентоспособны, а сравнение с
другими странами подтверждает значимость
выбранных льгот и их достойный масштаб», —
сообщили в ведомстве. Софья Окунь, Денис
Скоробогатько, «Коммерсантъ»

ЗАБОТА О… СЕБЕ
В рамках прошедших 22 мая праймериз «Еди-

ной России» многие знаковые для этой партии
фигуры не получили достаточной поддержки из-
бирателей и лишились возможности выдвигаться
в Государственную думу от партии власти.

Как подчёркивают источники, близкие к ру-
ководству партии и внутриполитическому блоку
Кремля, такая ситуация сложилась по причине
утраты рядом депутатов-единороссов связей с
регионами, от которых они были делегированы
в Госдуму.

Ряд избирательных кампаний в ходе прайме-
риз потерпели неудачу из-за нежелания дей-
ствующих депутатов-единороссов выстраивать
коммуникации в рамках территорий, от которых
они изначально были избраны в парламент. Вме-
сто этого они пытались сменить субъект выдви-
жения, что вызывало закономерное недоумение
у основной массы избирателей.

И если в случае с председателем Комитета
по международным делам Алексеем Пушковым,
который выдвигался на праймериз партии в
Пермском крае и проиграл, заняв 8-е место по
итогу голосования, скандалов удалось избе-
жать, то в случае с Борисом Резником, Марией
Максаковой и Олегом Савченко конфликты, свя-
занные с неудачным прохождением процедуры
предварительного голосования, вышли в пуб-
личную плоскость.

Основными причинами неудачи действующих
депутатов Госдумы, источники, близкие к руко-
водству «Единой России», называют слабую ор-
ганизационную работу в регионах, а также
попытки повлиять на исход голосования админи-
стративными методами. Сыграла свою роль и пе-
реоценка медийного компонента.

Как подчёркивают независимые наблюда-
тели, власти многих регионов, а также сами кан-
дидаты не восприняли идущих из федерального
центра сигналов относительно открытости, чест-
ности и легитимности процедуры праймериз. Од-
нако Кремль неоднократно публично заявлял, что
фальсификации только вредят рейтингу «Единой
России», который по всем социологическим за-
мерам находится на уровне 49% и вполне доста-
точен для комфортного прохождения партией
нынешнего выборного цикла.

По данным источника, близкого к руковод-
ству «Единой России», в 10 наиболее негативно
проявивших себя в ходе праймериз регионах
будет проведена профилактическая работа с
региональными отделениями партии и руковод-
ством субъектов на предмет недопущения в
дальнейшем административного давления и
влияния на итоги выборов.

Источники подчёркивают, что проигравшие
праймериз депутаты не смогут попасть в спи-
сок, каковы бы ни были их предыдущие заслуги
и достижения.

Впрочем, высока вероятность, что проиграв-
шие депутаты смогут выдвинуться в Думу от дру-
гих партий. Так, Борис Резник готовится к
переходу в «Справедливую Россию», а замести-
тель председателя Комитета по природным ре-
сурсам, природопользованию и экологии
Госдумы Михаил Слипенчук собирается баллоти-
роваться от созданной недавно Партии роста.

Учитывая известные финансовые проблемы
проекта Бориса Титова, а также выход из партии

её потенциального спонсора экс-мэра Волго-
града Евгения Ищенко, приход в партию милли-
ардера Слипенчука вполне закономерен.

Также возможность перехода в Партию роста
рассматривает и бизнесмен Олег Савченко,
также со скандалом проигравший праймериз в
своём регионе.

Характерно, что имеется ряд депутатов от
«Единой России», которые уже на предвари-
тельном этапе отказались от участия в прайме-
риз, видимо, трезво оценив свои возможности
и поняв изменившуюся тональность политиче-
ской повестки в текущем электоральном цикле.
Так, к примеру, депутат-единоросс заместитель
председателя Комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессу-
альному законодательству Александр Ремезков
рассматривает возможность перехода в ЛДПР.
Илья Ухов, life.ru

НЕ ХОЧЕШЬ ЗАГНУТЬСЯ – ПЛАТИ!
Правящий режим не перестаёт удивлять про-

явлениями своей «заботы» о гражданах. В своих
выступлениях на разномастных «форумах»,
«встречах», «конференциях» и прочих «прямых ли-
ниях» гражданин Путин не устаёт важно вещать о
необходимости всей своей «вертикали власти» в
поте лица работать на благо народа, денно и
нощно обеспечивать благосостояние граждан и
комфортные условия их существования. На деле
же от слов «гаранта» до реальных дел – как от Му-
хосранска до Плутона ползком.

То (при дефицитном бюджете, когда денег
якобы нет ни на что) щедрой рукой бросает сотни
и сотни миллионов долларов в костёр ненужной
нам сирийской «войнушки», защищая далеких
алавитов, хотя для российских тяжелобольных
детишек денег не находится. То вбухивает милли-
арды в свои «пиар»-проекты – разные там ЧМ по
футболу, керченские мосты и т.п. То лишает пен-
сионеров ранее обещанных индексаций пенсии…

Теперь гражданин Путин обратил свой взор на
вопрос здравоохранения. А то столько лет народ
гробят всяческими «реформами» и поборами, а
граждане всё никак не вымирают окончательно.
Непорядок! Режим решил нанести своему народу
ещё один сокрушительный удар. На этот раз в
сфере здравоохранения. Участь пенсионеров ре-
шили быстро. Уже в самом недалёком времени
наши старики, по «мудрому» решению «заботли-
вого царя», будут попросту оттёрты от квалифи-
цированной медицинской помощи. По замыслу
путинских «болтов» от «вертикали власти», наши
старики смогут получить направление к врачам
только с позволения медсестёр или фельдшеров.
Медработники низшей квалификации должны
будут решать – нуждается ли пенсионер во вра-
чебной помощи или нет. Непонятно, почему такое
решение должны принимать фельдшеры с мед-
сестрами, а не, скажем, ветеринары, коли режим
собрался низвести наших стариков до уровня до-
машних животных.

Но и работающим гражданам тоже своя пор-
ция президентской «заботы» досталась. С 20
июня 2016 года обслуживание бесплатной «ско-
рой помощью» останется доступно лишь для
детей, инвалидов и пенсионеров. А вот все
остальные категории граждан смогут вызывать
«скорую» лишь 4 раза в год. Нет, можно будет и
больше, но уже за деньги. Получается, что если
вы не пенсионер, не ребенок и не инвалид, если
вам стало вдруг плохо, но в этом году вы уже «ско-
рую» вызывали четыре раза, готовьте деньги или
же, если у вас их нет, то в морг вас доставят, воз-
можно, всё же бесплатно.

Режим не устал издеваться над нами? Не
устал плевать нам в лицо? Судя по всему, нет.
Судя по всему, фантазия у путинского режима в
этом направлении поистине бездонна. Всеми
способами из народа высасываются последние
копейки. Теперь таким вот фашистским спосо-
бом. А почему бы не опробовать сие путинское
«ноу-хау» на ему подобных? То есть на чиновни-
ках? И поскольку зарплаты у них в сотни и сотни
раз выше, чем у простых граждан, то ограничить
им бесплатную «скорую» лишь одним вызовом в
год, а платную – тысяч этак за 300-400 рублей за
вызов? А вырученные за это деньги направить на
индексации пенсий и помощь тяжелобольным де-
тишкам. Что, неплохая ведь идея? Скажете, среди
чиновников начнётся повальный мор да падёж?
Думаю, в свете их профпригодности, страна и
народ от такого сокращения чиновничьей популя-
ции только выиграют.

Следующим шагом, как мне кажется, станет
платная полиция. А что? Раз есть ограничения на
услуги бесплатной «скорой», то вполне логичны
такие же ограничения и на услуги полиции. Обра-
щаетесь за год пятый раз в полицию – платите
деньги. Если вы бюджетник. Если же вы предста-
витель «вертикали власти», то ваш зад и ваш ко-
шелёк надёжно охраняются Национальной
гвардией за счёт бюджета. Мы же живём в «пра-
вовом» государстве. Георгий Знаменский

СТРАННЫЙ РАЗМЕН
Власти Забайкалья намерены передать в

аренду китайской компании 115 тыс. га
земли. Китай за это готов инвестировать в
развитие сельского хозяйства края до 24
млрд. рублей. Почему россияне сами не
справляются с освоением земель, объ-
ясняет директор подмосковного ЗАО «Сов-
хоз имени Ленина» Павел Грудинин.

Это безобразие. Между прочим, осенью этого
года в Польше прошли волнения крестьян. Они

требовали отставки министра только потому, что
иностранцам отдают в долгосрочную аренду
землю. Земля - это народное достояние, которое
вообще иностранцам отдавать нельзя. У нас и в
законе есть прямое запрещение продажи земли
иностранцам. Какая  разница продажа или сдача
в аренду на 49 лет? Я этого не понимаю. Это
обыкновенная форма продажи.

Почему так оказывается, что у китайцев есть
мозги, чтобы обработать эту землю, есть деньги,
а у нас есть деньги на всё: на чемпионаты мира,
на олимпиады, на Кипр, которому подарили 2
млрд. долларов, как сказал наш президент, 32
млрд. вложили в экономику Украины при Януко-
виче, а на свои земли у нас денег нет.

Оказывается, мы должны есть какие-то мо-
лочные продукты с применением пальмового
масла, должны пить непонятное сухое молоко,
есть суррогаты, хотя у нас огромное количество
земли, а китайцы могут обработать и пригото-
вить натуральные продукты. Они будут произво-
дить еду на нашей земле, которую будут

поставлять китайцам. А мы будем покупать ки-
тайские ширпотреб, потому что такая экономи-
ческая ситуация.

У кого-то нет мозгов. И я думаю, что у нашего
правительства нет мозгов сделать так, чтобы вы-
годно было производить сельхозпродукцию на
российской территории. Они делают всё что
угодно, но только не занимаются поддержкой
сельского хозяйства.

Самое простое - сдать в аренду. А китайцы, в
лучшем случае, соберутся и уйдут домой, а в худ-
шем - заберут Забайкалье себе.

Инвестор тогда пойдёт в сельское хозяйство,
когда есть прибыль. Частный инвестор, а у нас
большинство частных - это крупные государст-
венные банки, они не будут туда вкладывать
деньги или им должен будет сказать хозяин, царь:
«А ну пошел быстро работать туда, в Забайкалье»,
- или второй вопрос - они должны почувствовать
прибыль. Но если сельхозпродукция убыточна в
нашей стране, кто будет вкладывать деньги.

У китайцев другое, они занимаются экспан-
сией. У них огромное количество денег, большие
трудовые ресурсы, и им главное захватить эту
землю. По-другому я этого не воспринимаю, это
просто захват земли. Потом оттуда вывести их
будет невозможно. Как сказал один товарищ,
стоило вернуть Крым, чтоб потом отдать Забай-
калье. Логики в этом нет никакой. «Подмосков-
ная правда», №31

ФИАСКО ГЛАВРЕДА «НОВОЙ ГАЗЕТЫ»
К 9 мая «Новая газета» подготовила спецвы-

пуск, в котором журналисты газеты рассказали о
своих родных и близких, победивших в войне.
Зная об антирусской, антисоветской направлен-
ности газеты, специально решил посмотреть, как
они будут опошлять Победу, ведь без охаивания
советского им никак нельзя. Ожидал, что найду и
в спецвыпуске описание зверств НКВД, завали-
вание врагов горами трупов, обжорство комисса-
ров и т.п.

К своему удивлению, нашёл нечто совсем
другое. Конечно, есть общие, расхожие утвер-
ждения «демократически» ориентированных жур-
налистов о напрасности жертв, о преступлениях
сталинского режима, о перманентно угнетаемых
колхозниках, оккупации Прибалтики и разделе
Польши, 37 год и «воронок», есть ссылки на таких
авторитетов, как Д. Гранин. Есть и гетто - куда же
без него?!

Всё это должно, по мнению авторов, воспри-
ниматься читателями как истина. Но нет конкре-
тики, нет фактов, нет убедительности в охаивании
советского прошлого, хотя к созданию номера
были привлечены журналисты от Мурманска,
Минска, Киева и Нью-Йорка до Владивостока;
такие зубры как Быков, сам Муратов, Рост, Генис
и др. «классики». Не получилось. Вряд ли у них за-
говорила совесть, этого понятия у журналистов
«Новой» нет.

В номере 32 помещены заметки, в них есть
рассказы про лётчиков, танкистов, пехотинцев,
моряков, врачей, рабочих тыла, генералов и ря-
довых, русских, татарах, евреях – одним словом,
есть 32 рассказа о советских людях. И ни одного
конкретного случая о репрессиях фронтовиков!

По-разному пишут журналисты: одни пишут
про участие предков во Второй мировой, предки
большинства же участвовали в Великой Отече-
ственной; родственников одних забирали на
войну, родственники других (болыниства) призы-
вались, уходили добровольцами, умудрялись по-
пасть на фронт раньше срока призыва. Одни в
четырёхлетнем возрасте запомнили грязные ши-
нели наших отступавших или то, что не утвердили
(в августе 1941 гола!) представление к Звезде
Героя родственника, вшей; другие - минуты
встречи по дороге на фронт, глаза уходящих в
вечность, прощание. Но тут ничего не попишешь
- шелудивый будет говорить о бане...

Конечно, они не были бы журналистами
«Новой», если бы не смогли найти такие шедевры,
как «вместо магнитиков на холодильник приво-
зили домой ордена» - это о своих родных, осво-
бодивших Европу от фашизма(!); «в советское
время «пропал без вести» серьёзно портило
карьеру»; «Тех, кого кидали в топку не считали.
Мясо войны», «хорошо, что умер до всех потрясе-
ний, в 1913-м» - это о своих предках(!); энкэвэ-
дэшники, копающиеся в фекалиях, в поисках
использованных портретов «говноусатого» - это,
всего вероятнее, про предков своих коллег из
«Новой», внуки которых полностью освоили этот
метод получения информации; жизнь как загра-
ницей, с поцелуями ручки хозяйки после обеда -
это в оккупированном немцами Луганске!

Есть и пример минутной слабости зампо-
лита, и нет ему прощения. Но нет слов упрёков
себе, командиру, плохо стрелявшему по вра-
жескому танку, не обеспечившему взаимовы-
ручку номеров своего артрасчёта. Есть
требовательная парткомиссия, расследующая
дело об утрате партбилета, и, конечно, состоя-
щая из тыловиков, но нет понимания необходи-
мости такого расследования.

Но, удивительное дело (каким местом думал
Муратов!?), большинство авторов не приводят
каких-либо конкретных данных о репрессиях, кос-
нувшихся родственников, только бездоказа-
тельно поносят коммунистов и существовавший
тогда строй.

Напротив, есть даже примеры противополож-
ного свойства. Так, бывший разведчик поведал
внуку о мучившей его вине - по его халатности под
пулемёты был подставлен и погиб батальон. Быв-

ший разведчик недоумевает, почему им не за-
нялся НКВД, сознаёт свою вину, много лет муча-
ется. Есть и особисты, которым «очевидны
обстоятельства пленения», произошедшие 3 года
назад, и не отправившие освобождённого из не-
мецкого плена в Сибирь. Другой автор упоминает
о многочисленности ненужных жертв и чуть ниже
сообщает, что его воевавшие родственники все
вернулись с войны. Ещё один пишет как беспо-
щадно, словно расходный материал, использова-
лись люди, и тут же описывает, как выхаживали
его родственника в госпитале.

Что-то расслабились журналисты «Новой»,
не использовали такой уникальный случай для
убедительного обгаживания Победы советского
народа. Или фактов нет или главред выдохся?
Ф. Малышев

НАЁМНИКИ ИЛИ ДОБРОВОЛЬЦЫ?
В апреле президент Беларуси А.Г. Лукашенко

выступил с ежегодным посланием белорусскому
народу и Национальному собранию. По заверше-

нии выступления А.Г. Лукашенко ответил на ряд
вопросов парламентариев.

На вопрос депутата В. Базанова о борьбе с
терроризмом президент ответил так:

«…Мы в Беларуси сделали максимум для
того, чтобы этому противостоять, в том числе
приняли решение по борьбе с наёмниками. Рос-
сия нас критикует, что мы, мол, привлекаем к суду
тех, кто воевал в Украине на стороне ополченцев.
Украина – за то, что мы привлекаем к ответствен-
ности воевавших на их стороне. Нас не надо в
этом упрекать…».

Такой ответ вызывает удивление, так как
слишком большая разница между наёмниками,
воюющими на стороне бандеровско-фашистских
бандитов и получающих за это хорошую оплату, и
теми патриотами, которые рискуют своим здо-
ровьем и жизнью, защищая мирное население
Донбасса, не получая за это ничего. Вместе с
этими патриотами воюют добровольцы из других
стран, в том числе из США, Германии, стран Ла-
тинской Америки, Чехии, Словакии, Польши.и
других, а не только из России.

Так же было, например, 80 лет назад в Испа-
нии, где с покровителями бандеровцев фаши-
стами сражались Интербригады из разных стран.
Патриоты-интернационалисты из Белоруссии
тоже не стояли тогда в стороне. Например, Герой
Советского Союза генерал-майор В.З. Корж,
дважды Герой Советского Союза майор С.И. Гри-
цевец, Герой Советского Союза и Герой Социали-
стического Труда К.П. Орловский, Герой
Советского Союза генерал-лейтенант А.Д. Те-
решков сражались с фашистами на стороне рес-
публиканцев. Эти имена, вероятно, хорошо
известны в Белоруссии. Знают, наверное, и то,
что стрелковый корпус 1 Белорусского фронта
под командованием генерала А.Д. Терешкова в
1945 г. первый перешёл границу Польши с Герма-
нией.

В 2006 г. в Нижнем Новгороде участнику шести
войн белорусскому генералу А.Д. Терешкову, спу-
стя 46 лет после смерти, была установлена мемо-
риальная доска на доме по ул. Белинского, где он
жил. Одним из инициаторов установки был и
автор этой статьи.

Патриоты-добровольцы в России были все-
гда. Они недавно помогли Абхазии и Южной Осе-
тии обрести независимость, а их народам
вернуться к мирной жизни.

Сегодня народ Донбасса, вынужденный
взяться за оружие для самообороны, выступает,
по существу, единственной реально борющийся
с бандеровско-фашистской хунтой Киева силой,
препятствуя и превращению Украины в плацдарм
НАТО, окружающего Россию и Белоруссию
своими военными базами. Стоит напомнить, что
преступления бандеровцев и фашистов не имеют
срока давности, а уклонение от помощи их жерт-
вам множит преступления и жертвы и делает
уклонистов соучастниками.

Запад, успешно разыгравший националисти-
ческую карту на Украине, вряд ли не попытается
развить успех в направлении как Белоруссии, так
и России, опираясь на помощь своих старых дру-
зей бульбовцев и власовцев. С.Г. Крюков

ТЯЖЕЛО РАНЕН
Командир донецких ополченцев Арсен Пав-

лов по прозвищу Моторола получил серьёзное
ранение в глаз. Об этом представитель ДНР
Константин Долгов написал на своей странице
в Facebook.

«Моторола ранен, осколок повредил левый
глаз. Вывезли в Питер на операцию. Держим ку-
лаки за нашего товарища», — сообщил Долгов.

Информации о том, при каких обстоятель-
ствах было получено ранение, а также о состоя-
нии раненого, пока нет.

Ополченец Арсений Павлов по прозвищу Мо-
торола известен своими интернет-трансляциями
боевых действий на Юго-Востоке Украины. В
феврале 2015 года Евросоюз включил его в санк-
ционный список.

Украинские СМИ несколько раз сообщали о
гибели Моторолы. Однако он каждый раз опро-
вергал эту информацию. Так, в феврале про-
шлого года Моторола призвал не обращать
внимания на подобные вбросы, так как его уже
шестой или седьмой раз «убивают», и подчерк-
нул: «Они всё лгут». eadaily.com

ТАЙНЫЙ СГОВОР
Президент Украины Пётр Порошенко и глава

правительства Владимир Гройсман подписали с
МВФ тайное соглашение, согласно которому
Киев обязуется отменить мораторий на продажу
земли и увеличить тарифы на газ и электриче-
ство. Об этом сообщает украинская газета
«Вести», ссылаясь на главу партии «Батькивщина»
Юлию Тимошенко.

Сообщается, что Украина будет вынуждена от-
менить льготный выход на пенсию для врачей и
учителей, а также сократить число работающих в
этих сферах.

Юлия Тимошенко подчёркивает, что данный
документ совершенно секретный. Правительство
и президент подписали его, не поставив в извест-
ность парламент и народ страны. Глава «Батькив-
щины» обратилась к депутатам с просьбой
обсудить данное соглашение во время часа во-
просов к кабинету министров.

Данную договорённость раскритиковал и
лидер Радикальной партии Олег Ляшко, кото-
рый заявил, что для выполнения всех условий
Киеву будет необходимо либо отказаться от вы-

платы пенсий, либо ввести в стране эвтаназию
для пенсионеров.

В свою очередь, первый вице-премьер Степан
Кубив опроверг слухи о том, что правительство
уже подписало меморандум. По его словам, на
данный момент лишь обсуждаются предвари-
тельные условия продолжения работы с фондом.

Миссия МВФ и украинские власти пришли к
соглашению о процедурах, необходимых для про-
должения оказания финансовой помощи со сто-
роны фонда. Финальное решение будет принято
советом директоров в июле. Ранее министр фи-
нансов Украины заявил, что меморандум на сего-
дняшний день уже полностью согласован и
остались лишь формальности.

Программа финансовой помощи МВФ рас-
считана на четыре года и предусматривает
выделение Украине 17,5 миллиарда долла-
ров. На сегодняшний день было выделено уже
два транша в общей сумме на 6,7 миллиарда
долларов.

Перечисление третьего транша долго откла-
дывалось из-за нестабильной политической си-
туации на Украине. Богдан Богдановский

ОТВЕТ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ МИД КНДР 
НА ВОПРОС КОРРЕСПОНДЕНТА ЦТАК

Недавно Обама, участвуя в саммите «большой
семёрки» в Японии, многократно выступал с кри-
тикой в отношении КНДР. 

Обама со злобой нападал на нас, говоря, что
КНДР «не только разрабатывает ядерное оружие,
но совершает провокации, распостраняя его»,
КНДР «является самой большой преградой к осу-
ществлению денуклеаризации всего мира» и
наши «планы по развитию ядерного оружия и
баллистических ракет являются угрозой региону,
США и всему миру». 

Все нападки Обамы – это придирки к другим,
чтобы спрятать истинный облик США как преступ-
ника ядерной войны, угрожающего человечеству
ядерной катастрофой. Это попытка уйти от кри-
тики международного сообщества в отношении
Обамы, который, ратуя за «безъядерный мир», не
отказывается от своих претензий на мировое гос-
подство, операясь на ядерное оружие. 

И то, что Обама смел говорить о «безъядер-
ном мире» именно там, куда США когда-то сбро-
сили атомную бомбу, - это вообще полная
наглость. 

Гнусное двуличие США встречает мощный
протест со стороны международного со-
общества. 

Если США так заинтересованы в «безъядер-
ном мире», то пусть они откажутся от ядерного
оружия и ядерной угрозы и тем самым покажут
пример. 

США, продолжая свою враждебную политику
в отношении КНДР путём запугивания ядерной
дубинкой, мечтают о нашем отказе от ядерного
оружия. Пусть они лучше ждут цыплёнка из варё-
ного яйца. 

Как было заявлено, пока существуют ядерная
угроза и произвол империализма, мы будем осу-
ществлять курс параллельного ведения строи-
тельства экономики и ядерных сил в качестве
постоянного стратегического курса и ещё более
укреплять наши оборонительные силы ядерного
сдерживания качественно и количественно. 

Наша Республика, как ответственная страна-
обладатель ядерным оружием, будет искренне
выполнять обязательства по нераспространению
ядерного оружия и прилагать активные усилия
для осуществления денуклеаризации всего мира. 

Никакие интриги и пропаганда США, пытаю-
щихся исказить действительность, не могут очер-
нить авторитет КНДР, являющейся ядерной
державой и олицетворением самостоятельности
и справедливости. Посольство КНДР в РФ

БЛАГОДАРНОСТЬ СПОНСОРАМ
Как известно, среди спонсоров избиратель-

ной компании Б. Обамы одно из ведущих мест за-
нимали фармацевтические компании.

Маленький секрет Демократической партии
заключался в том, что в бюджете не было денег на
реализацию реформы здравоохранения имени
Барака Хусейновича. Бюджет напрягся, но и
спонсорам пришлось пойти на некоторые
уступки, и они боялись, что не отобьют расходы
на избирательную компанию. Но глаза боятся, а
руки делают. Вот эти шаловливые ручки и модер-
низировали вирус Эбола, добавив ему патоген-
ности и возможность распространяться
воздушно-капельным путём. Эпидемия началась
в Африке, на территориях, не являющихся тради-
ционными ареалами его распространения. 

Уже после введения антироссийских санкций
Россия выпустила на рынок и вакцины от Эбола,
и прививки. Теперь ИГИЛ добивает — ещё один
источник доходов спонсоров Демократической
партии США.

Медным тазом накрылся суливший владель-
цам фармацевтических компаний большие при-
были бизнес на угрозе Эбола. Б. Обама мог
вообще не рассчитаться со спонсорами. Это
только отсталые коррумпированные диктатуры
могут вульгарно распилить бюджетные деньги,
а в правильных демократиях для распила бюд-
жета нужен приличный повод. Если Б. Обама
причины для распила бюджета не придумает, то
на места в совете директоров какой-нибудь
крупной ТНК может не рассчитывать. Будет жить
долго, но бедно.

Вот он и думает теперь, чем завершить
собственное правление: эпидемия, цунами или
техногенная катастрофа, которые иногда рас-
пильщикам приходится организовывать само-
стоятельно. По мне, так лучше бы просто
воровали, хоть вреда для общества меньше. Так
нет, им еще эпидемию в качестве уважительной
причины вывода денег из бюджета подавай!
Безжалостный мир чистогана!

Выждав небольшую паузу, решили отбить
упущенную на Эбола выгоду на новой эпидемии.
Но Зика не такая кассовая страшилка, как
Эбола. Во-первых, даже по официальной ле-
генде Зика опасна для ещё нерождённых детей,
и то далеко не в каждом случае заражения бере-
менной женщины. Доказательства связи гидро-
цефалии у новорождённых с заражением Зика
неубедительны. Спешат демократы. Срубить
денег с американского бюджета надо срочно,
пока Б. Обама еще у власти.

И вот промежуточный результат: $622 млн.
Просили в три раза больше, но республиканцы
пожадничали, а то республиканцы придут к вла-
сти, а из бюджета уже всё выгребли демократы.

Но и эта программа может быть пущена под
откос, если Дилма Руссеф проведёт расследо-
вание причин возникновения и распростране-
ния вируса Зика и степень влияния вируса на
частоту случаев микроцефалии у новорождён-
ных. Татьяна Волкова
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Руководство ОАО «Генерирующая ком-
пания», созданного в 2008 году в Та-
тарстане в рамках приватизации РАО

ЕЭС, выступило с несколько неожиданным
предложением — объединить производство,
сбыт и передачу электроэнергии на базе
одной компании. По словам заместителя ге-
нерального директора Айрата Сабирзанова,
республика может стать пилотным регионом
в этом проекте. Проблема лишь в том, что
объединение этих активов сейчас запрещено
законом об электроэнергетике. Но именно
разделение секторов производства, пере-
дачи и сбыта электроэнергии уже привело к
тому, что отечественная промышленность
лишилась важного конкурентного преимуще-
ства — дешёвых энергоресурсов, при этом
все граждане России испытали на себе суще-
ственный рост тарифов.

НЕДОРЕФОРМА
Реформа электроэнергетики России 2002–

2008 годов разделила генерирующие, электро-
сетевые и энергосбытовые компании, а
монопольно управлявшее всем этим хозяй-
ством РАО «ЕЭС России» было ликвидировано.

Сумма, вырученная тогда от продажи
энергоактивов, составила около 30 млрд. дол-
ларов, и эти деньги помогли российскому
бюджету. Тогда многие всерьёз верили, что
эффективность работы энергетических ком-
паний будет значительно выше при частной
структуре собственности. Хотя основная за-
дача энергореформы заключалась в ликвида-
ции доминирующего положения РАО «ЕЭС
России», вместо одной государственной мо-
нополии промышленные потребители элек-
тричества и тепла получили олигополию
частных структур с совершенно различными
интересами.

Все граждане России теперь обязаны вы-
плачивать вознаграждение ряду крупных ком-
паний за то, что они построили мощности,
большая часть которых сегодня не нужна. Не
говоря даже о том, что все вновь установлен-
ные газовые турбины произведены за рубежом
и обслуживаются иностранными же специали-
стами, что убивает российское энергомашино-
строение и инжиниринг.

Все последние годы рос объём перекрёст-
ного субсидирования — это механизм, благо-
даря которому промышленность доплачивает
за простых граждан, темп роста тарифа для ко-
торых ограничен по политическим соображе-
ниям. В 2015 году на это субсидирование было
потрачено 250 млрд. руб. При этом стоимость
электроэнергии с начала 2000-х выросла при-
мерно в четыре раза как для населения, так и
для промышленности.

Можно было бы реализовать реформу с
большим эффектом для отрасли, поставив во
главу угла иную цель. Реформаторы электро-
энергетики хотели (или делали вид, что хотели)

создать классические рыночные отношения с
конкуренцией. Однако это оказалось неумест-
ным в столь специфической отрасли. Создание
условий для конкуренции привело к неадекват-
ным результатам — увеличению числа посред-
ников, работающих по системе откатов и
сговоров, росту тарифов. В результате отече-
ственные промышленные предприятия лиши-
лись своего главного преимущества —
дешёвых энергоресурсов.

ТЕНДЕНЦИЯ К УКРУПНЕНИЮ
Опираясь на международный опыт ре-

формирования электроэнергетической от-
расли, можно сделать вывод, что именно те
компании, которые объединяли в своих
структурах несколько видов деятельности,
становились наиболее конкурентоспособ-
ными на рынке. Подобный положительный

эффект от объединения производства, пере-
дачи и сбыта может быть достигнут и в элек-
троэнергетике Татарстана.

В качестве потенциальных положительных
эффектов от принятия данного решения можно
назвать повышение эффективности распреде-
ления инвестиций в развитие электроэнергети-
ческой инфраструктуры республики: в первую
очередь речь идёт о развитии сетей и модер-
низации генерирующего оборудования. «Также
может быть достигнуто снижение стоимости
электроэнергии за счёт сокращения издержек
её производства и сбыта», — добавляет Свято-
слав Вольняков, аналитик Центра политиче-
ской информации.

Между тем данное предложение не стоит
рассматривать как нечто революционное. К по-
добным пилотным проектам последние годы
всё и шло. Сегодня наблюдается тенденция к
укрупнению бизнеса и, в частности, генерирую-
щих компаний. Это касается таких монополий,
как «Русгидро», «Росатом», «Газпром энерго-
холдинг» и других.

В 2013 году была создана компания «Рос-
сети». В нее вошли Федеральная сетевая ком-
пания и межрегиональные распределитель-
ные сетевые компании, которые команда ре-
форматоров под управлением Анатолия Чу-
байса хотела продать вслед за электро-
станциями. Слава богу, не успели, иначе сего-
дня «система кровеносных сосудов» отече-
ственной электроэнергетики зависела бы от
группки частных инвесторов, главной задачей
которых было бы выторговывание всё более и
более высоких тарифов.

В идеале нужно было бы собрать все энер-
гетические активы под управлением единого
оператора, в роли которого, например, могла
бы выступить компания «Интер РАО» или иная
государственная структура, в достаточной
степени компетентная для того, чтобы взять
под управление все виды активов в электро-
энергетике.

Для развития системы хозяйствования в
стране необходимо выстроить централизо-
ванную и действительно единую энергетиче-
скую систему. «Из возможных и вполне
ожидаемых положительных эффектов — это
оптимизация ресурсов и как следствие
уменьшение числа посредников в электро-
энергетике, что позволит сделать ценообра-
зование в отрасли прозрачным, адекватным
рынку и отвечающим запросам потребите-
лей», — полагает директор Института страте-
гии реформ Михаил Бутримов.

* * *
Предположим, эксперимент в Татарстане и

ряде других регионов РФ окажется успешным,
эффективность повысится, тарифы замедлят
рост. Встанет вопрос о централизации всех
видов деятельности в энергетике в одном

центре принятия решений. Но что тогда делать
с собственниками, в том числе иностранными,
которые заплатили за активы реальные деньги?
Есть несколько вариантов.

Бизнесмены передадут свои активы в
управление государственной структуре, ко-
торой будут выплачивать часть прибыли на
содержание управленческого аппарата. Раз-
дувание издержек государственной структу-
рой при таком варианте практически
исключено, ведь за ней будут внимательно
следить как общественность и регуляторы,
так и частные собственники, заинтересован-
ные в том, чтобы не переплачивать.

Активы будут национализированы с вы-
платой компенсаций согласно оценке неза-
висимого оценщика. Не самый плохой
вариант, но при этом многие компании, ку-
пившие активы до 2008 года, окажутся в про-
игрыше как по причине падения курса рубля,
так и в связи со снижением стоимости своих
активов на фондовом рынке.

Последний и самый радикальный вариант:
национализация энергетических активов без
выплаты компенсаций собственникам, которые
получили средства на покупку активов в резуль-
тате неоправданно высоких доходов от при-
обретения сырьевых компаний на залоговых
аукционах в 90-е годы. Возврат купленных на
эти средства энергоактивов мог бы стать
своего рода мирной компенсацией госу-
дарству за понесённый тогда ущерб. В то же
время государственные компании без особых
потерь могли бы передать свои активы единому
оператору, при этом их миноритарным акцио-
нерам могла бы быть выплачена соответствую-
щая компенсация.

Последний вариант выглядит наиболее
справедливым. Не перечеркнув достижения
команды Чубайса, невозможно двигаться
дальше.

Леонид МИХЕЕВ

Не думал, не гадал - дети подарили к
дню рождения круиз на теплоходе «Фе-
ликс Дзержинский» от Москвы до Ле-

нинграда и обратно. С советского времени,
когда путешествовал по Волге от Москвы до
Астрахани на теплоходе «Александр Шема-
гин» и Чёрному морю от Одессы до Батуми на
пароходе «Адмирал Нахимов», усвоил, что
это самый лучший вид отдыха.

И нынче всё было замечательно, если бы
не тяжкие мысли, копившиеся от экскурсии
к экскурсии и заставившие в конце концов
взяться за перо. Красоты, проплывающие
за окнами теплохода, не могли заслонить
язвы капитализма. Мало кто из туристов об-
ращал на них внимание. Многих их них

можно назвать паломниками, так как их
устраивала программа посещения мона-
стырей и храмов.

А вот и первые наблюдения: церковные ра-
ритеты на всём пути восстановлены или энер-
гично восстанавливаются. Церковь и госу-
дарство не жалеют на это средств. А экскурсо-
воды напоминают, что при Советской власти
все были разорены, в них размещались кино-
театры и склады, или, как на Валааме, школа
юнг-боцманов. Последней Валаам сегодня
гордится, потому что большинство юнг герои-
чески погибли на Пулковских высотах, защи-
щая Родину. 

Как не согласиться с тем, что рушили кра-
соту напрасно, но и не возмутиться ли тем, что
восстанавливают её, презрев убогое состоя-
ние паствы?! На Валааме мимо нас проехал
важный церковный служитель в дорогой ино-
марке – где там ездить: остров несколько ки-
лометров в длину и ещё меньше в ширину.
Однако приобрели… 

Экскурсовод сказала, что на восстановлении
и строительстве обители трудятся гастарбай-
теры. Благолепно ли? 

И как понять, что к решению императрицы
Екатерины Великой реквизировать монастыр-
ские земли относятся с пиететом, а ущемле-
нием церкви Советами возмущаются? Её
преследовали ровно до тех пор, пока патриарх
не провозгласил: «Всякая власть от Бога». После
этого разорение храмов пошло на убыль. А как
вы думали: церковь для народа или народ для
церкви? Похоже, нынче вновь «воссияло», что
мы для неё.

Но вернёмся, вослед Радищеву, к бытопи-
сательству. Его оно привело к заявлению: «Чу-
дище обло, озорно, огромно, стозевно и
лаяй»! Озираясь вокруг, так и хочется согла-
ситься с великим соотечественником. Кроме
возрождения православных храмов, видишь
одно запустение и упадок. Не погрешу против
истины, если скажу, что народ по маршруту
круиза без туризма не выживет. А ведь это
кондовая Россия.

И не заметить ли, что туристам показы-
вают самое лучшее, а за фасад они не 
заглядывают…

* * *
Первая остановка Углич. Всё, что касается

средневековой истории, тщательно сохра-
няется, а недавняя советская – хоть плачь. Из
десятитысячного коллектива знаменитого на
всю страну часового завода, по словам экскур-
совода, осталась тысяча человек. Впрочем, Ви-
кипедия сообщает, он прекратил существование
ещё в 2006 году, а работает небольшое пред-
приятие, специализирующееся на изготовлении
золотых и серебряных часов. Не стесняется ли
экскурсовод прискорбного факта? Завод-то,
между прочим, градообразующий. Что оста-
нется от 32-тысячного города, когда он за-
кроется? Требуется ли столько для обслуги
туристов, даже если их 320 тысяч в год? 

Недалеко от Углича затопленная колокольня
представляется символом варварства больше-
виков. Не исключено, скоро к ней присоеди-
нится «символ» реставрации капитализма:
старинный русский город, на глазах превра-
щающийся в призрак. Того и гляди от него оста-
нется один собор! 

Вытегра. Население вкупе с районом
– чуть больше тридцати пяти тысяч, а
площадь – две трети Израиля. Экскурсо-
воды признаются: только туризм помо-
гает свести концы с концами, газа нет,
удобства во дворах, в морозы спасаются
кто как может.

Ради туризма поставили на берегу
списанную подводную лодку. Кто-то из
знаменитых земляков похлопотал – не-
сколько адмиралов, имеющих отноше-
ние к подводному плаванию, родом из
этих мест. Повезло лодке, сошлись инте-
ресы местной власти и кого-то из них –
не отдали на иголки. 

Горицы. Для неё «градообразую-
щими» являются Горицкий Воскре-
сенский и Кириллово-Белозёрский
монастыри. А более руки приложить
негде.

Валаам. Кроме монахов, населения
совсем ничего. И все при монастыре. Да
ещё гастарбайтеры на бесконечных вос-
становительных работах. После войны
власти нашли достойное применение
внушительным корпусам – селили инва-
лидов войны - без рук, без ног, на полном
государственном обеспечении. 

Видимо, предвидя это, в 1940 году
после поражения Финляндии, которой
принадлежал остров, монахи всем кол-
лективом ушли с белофиннами. Инте-
ресно, как к этому отнёсся патриарх?
Экскурсовод не выразила отношения к
предательскому поступку. В глубине
души одобряет: можно ли оставаться с
безбожной властью? 

А как насчёт того, что бросили
святую обитель? Встретили бы Крас-
ную Армию как освободительницу,
небось, оставили бы их замаливать

грехи. Вот только после войны за увечными
пришлось бы ухаживать…

Кронштадт. Самое большое разочарование.
Ожидалось, что покажут историю ВМФ: в гавани
будут стоять экспонаты эпох – скампавея Петра
из Гангутского сражения, линейный корабль
Ушакова, кто-то из сослуживцев «Авроры», хотя
бы торпедный катер из Великой Отечественной
войны. Неужели ничего не осталось? К месту
был бы «Ермак» - детище адмирала Макарова,
но и его в своё время не пожалели, реликвию
списали, как некий серийный сухогруз. Волюн-
тарист Хрущёв новых кораблей не жалел – что
ему дедушка русского ледокольного флота? 

А ведь и Кроншадт ныне уповает на туризм!
Стараниями супруги Медведева, уроженки го-

рода, восстановлен Морской Никольский собор на
Якорной площади, копошатся строители над хит-
роумным сооружением, доком, придуманным
самим Петром Великим. Город открыли для сво-
бодных посещений десять лет назад, но не рано ли
списывать его в качестве военно-морской базы? 

Понравилось, что не спешат отказываться от
советских названий улиц, а на памятнике адми-
ралу Макарову всего два слова: «Помни войну!».
Неужели премьер-министр не читал?

Лодейное поле. Здесь когда-то зарождался
петровский флот, победивший шведов на пути к
Финскому заливу и при Гангуте. А для туристов,
конечно же, ещё один монастырь, Александра
Свирского. И опять «градообразующий» - вся
округа кормится вокруг него. 

А о Свирьстрое, где садились на теплоход
после посещения святого Свирского, нечего
сказать, кроме того, что нас «обрадовали» мар-
тирологом погибших при строительстве канала
и ГЭС. Более ничего о людях, построивших
славу Отечества!

Кижи. Здесь кроме туризма и быть ничего не
может. Памятник мирового значения. Высшая
точка круиза! Рад, что его сохраняют, без чрез-
мерной религиозности как вершину деревян-
ного зодчества. 

Ирма. Самое неухоженное туристическое
место. Если бы не уникальные цветы, ку-
пальницы, занесённые в Красную книгу,
нечего было бы смотреть. Домов много,
но экскурсоводы говорят, что местных
семей всего 12, остальные дачники из
Череповца, Ярославля и Москвы. 

Мышкин. Этот городок по праву за-
служивает звания туристической сто-
лицы. Сын восхитился: из ничего
сделали увлекательную программу! Но
меня порадовали не «Мышкины Па-
латы», не собор, чересчур богатый для
маленького города, не музей валенок, не
мельница с амбарными мышами, а Ме-
мориал воинам, погибшим в Великую
Отечественную войну. Из семи с лишним
тысяч мышкинцев, ушедших на фронт,
более четырёх тысяч не вернулось. 

И земляки нашли, как неординарно
воздать им память. В мемориал, кроме
внушительной фигуры солдата, входят
стелы с письмами мышкинца, отправ-
ленными жене и детям вплоть до гибели
в 1942 году. Предчувствуя её, он написал
прощальное письмо, и с него начинается
повествование на стелах. Если не все 42
письма на них присутствуют, то многие. 

К сожалению, далеко не все туристы
доходят до этого уникального мемо-
риала, а жаль – это самое главное в го-
роде Мышкине, а не «Мышкины Палаты»!

* * *
Что ещё запомнилось? Много барж,

идущих пустыми. Примета времени. При
Советах им бы не пришлось прохлаж-
даться. Даже грузовые автомобили обя-
заны были вывешивать таблички
«пустой», и будьте уверены - загрузка не
задерживалась. 

На реке всё видно: кроме продукции
Череповецкого металлургического ком-

бината и леса-кругляка ничего не везут. Для того
ли делали великий речной путь от Москвы до
Ленинграда? 

Канал имени Москвы, Москва-Волга строили
заключённые. И сколько же стенаний по этому
поводу на всём пути! Пальцем показывают на
захоронения – всемирная скорбь! И никто не
вспоминает, что Москва задыхалась без воды.
Что канал её в буквальном смысле спас, что ка-
налоармейцы (а было и такое понятие) строили
не только канал, но и свою будущую жизнь.
Судьба многих из них ждёт своего историка. Из
них выходили и герои, и учёные, и просто чест-
ные советские люди. Канал, как и штрафбат,
давал путёвку в жизнь «достойным её», шанс,
коим многие воспользовались.

А нам всё о кладбищах несчастных зэков. Да
какая великая стройка обходится без них – Су-
эцкий, Панамский каналы, Великая Сибирская
магистраль? 

Никто не препятствует москвичам покло-
ниться праху тех, кто погиб на строительстве. Но
и не мешало бы помнить, что именно они спасли
столицу от жажды. 

К тому же среди круизных теплоходов, по-
падавшихся на пути, нет ни одного современной
постройки. Все старички, словацкого и немец-
кого (ГДР) изготовления. Зато попадались доро-
гущие яхты стоимостью, в разы превышающей
теплоходную.

Советы беспокоились об отдыхе трудя-
щихся, а «демократов» волнуют развлечения ну-
воришей. Долго ли ждать конца карьеры тепло-
ходов «Водохода»? Судя по всему, событие не за
горами. Я успел – успеют ли читатели?

***
Меня круизы не больно волнуют. Побывал, и

слава богу. Но как же всё-таки с кондовой Рос-
сией, наблюдаемой по всем берегам? По всему
видно – погибает, и никому до этого нет дела. А
другой не будет. Другая – уже не Россия!

Перед властью стоит серьёзная задача –
вернуть народу Россию, которую он потерял.
Способна ли она на это? А то ведь народ и
власть может поменять на другую. Он может всё
- в его возможностях! 

Ю.М. ШАБАЛИН
P.S. Не проехаться ли Станиславу Серге-

евичу Говорухину по этому маршруту, да не по-
ставить ли новый фильм «Россия, которую мы
потеряли»? На сей раз не о столетней давности,
а о близком, утраченном четверть века назад?
Утверждение К. Сёмина (Агитпроп, «Россия-24»,
29 мая), что в стране происходит «неизбежная
при рыночной экономике сегрегация», под-
тверждается на всём пути. Нет такого места по
берегам, где бы работники не лишились при-
вычных рабочих мест. Взамен, и далеко не всем,
приходится заниматься услугами… Впечатляю-
щее будущее для Великого народа! Вы о нём
мечтали в 1990 году, создавая фильм «Так жить
нельзя»? – А так жить можно?

ÏÓÒÅØÅÑÒÂÈÅ ÈÇ ÌÎÑÊÂÛ Â ÏÅÒÅÐÁÓÐÃ È ÎÁÐÀÒÍÎ

Опубликованы свежие данные об участии
России в американской экономике — на
конец первого квартала наша страна вла-

дела казначейскими облигациями (treasuries,
«трежерис») США на 86 млрд. долл. Многие оте-
чественные СМИ тут же бросились писать о ре-
кордном снижении заокеанских инвестиций РФ,
намекая на возможность продолжения распро-
дажи американских ценных бумаг Россией —
ведь еще в январе этого года российские вло-
жения в трежерис превышали 96,9 млрд. долл.
То есть за 2 месяца (подсчёт ведётся по состоя-
нию на конец месяца) мы сократили владение
американскими ценными бумагами на 11,2%,
выручив 10,9 млрд. долл.

Инвестиции России в малодоходные ценные
бумаги США всегда вызывали массу нареканий
и жёсткую критику со стороны российских эко-
номистов. Но наши финансовые власти ещё со
времён Алексея Кудрина, стремившегося «спа-
сти деньги от разворовывания», неумолимо про-
должали вкладывать деньги от продажи нефти и
газа в чужую экономику, не получая за это, по
сути, никакой финансовой выгоды. Нынешняя
«распродажа» трежерис носила, если так можно
сказать, сезонный характер, и уж точно не сви-
детельствует о сломе направленности или об
изменении лояльности России мировой финан-
совой системе, в которой роли давно расписаны
и разучены.

На первом месте самых крупных держателей
долга правительства США по состоянию на
конец марта 2016 года находился Китай с 1244,6
млрд. долларов, далее — Япония с 1137,1 млрд.
Замыкали тройку лидеров Каймановы острова
(привет офшорам!) с 265 млрд. Россия с 86
млрд. (в относительных показателях — всего
1,37% от всех трежерис) занимала 16-е место в
списке — между Германией (90,1 млрд. долл.) и
Южной Кореей (84,1 млрд. долл.). Всего же
страны мира, согласно данным на конец марта,
владели трежерис на сумму 6,287 трлн. долла-
ров, что на 2% больше, чем год назад.

Следует отметить, что в первом квартале
2016 года не только Россия продавала амери-
канские облигации. Так, за тот же период Брази-
лия сократила свои вложения в трежерис на 8,4
млрд. долларов, Саудовская Аравия (объём
этого долга американцы на днях раскрыли впер-
вые) — на 2,3 млрд., Китай — на 1,5 млрд.,
Швейцария — на 1,9 млрд. долл. Си-эн-эн даже
опубликовало статью, где, упомянув о распро-
даже трежерис на 57 млрд. долл. в январе, 49
млрд. в феврале и 17 млрд. в марте, назвало эту
распродажу «сильнейшей с 1978 года».

Однако на деле ни о каком массовом бегстве
из трежерис речи не идёт — уже в мае амери-
канское министерство финансов разместило
очередную партию государственных облигаций
на продажу. И внезапно выяснилось, что они по-
прежнему пользуются отменной популярностью
у центробанков всего мира: они подали заявку
на 83% всех выставленных на продажу бумаг, а в

результате было продано рекордное количество
от выставленных на продажу трежерис — 73%.

На доходность казначейских бумаг сильно
влияет размер процентной ставки, определяе-
мый ФРС. Как только ставка растет — ставки по
облигациям мгновенно начинают расти (сильнее
для краткосрочных и слабее для долгосрочных).
Недавно издание The Wall Street Journal напи-
сало со ссылкой аж на трёх представителей
ФРС, что уже в июне ставка может быть повы-
шена. Напомним, в декабре 2015 года было при-
нято решение о повышении ставки с 0,25 до
0,50%, и ФРС пообещала, что будет повышать
ставку и дальше.

При этом как только начинается рост ставки, в
США (и в доллары, и в трежерис, и в акции)
устремляется капитал со всего мира, часть кото-
рого идёт на приобретение гособлигаций. Доход-
ность трежерис в результате массированного
спроса растёт, они становятся более привлека-
тельными для инвесторов. Именно с этим и свя-
зана массовая скупка центробанками разных
стран американских облигаций.

Продают же трежерис в первую очередь
тогда, когда в той или иной стране банально не
хватает денег: на развитие экономики, выплаты
зарплат бюджетникам и т.д. В случае с Россией,
вот уже без малого два года отлучённой от основ-
ных мировых финансовых потоков, распродажа
трежерис — это, скорее всего, как раз и есть
один из способов заткнуть очередную дыру в
бюджете. Так что деньги, планомерно вкладывае-
мые годами в «американскую кубышечку», будут
расходоваться как «подушка безопасности». Пе-
чально только, что все эти годы наши деньги ра-
ботали на развитие экономики совсем другой
страны, а вариант продажи облигаций и вклады-
вания вырученных от этой операции немалых
средств в развитие собственной экономики как
не рассматривался, так и не рассматривается.
Гораздо проще латать дыры в бюджете и ждать,
когда же вырастут цены на нефть, чем составлять
серьёзные бизнес-планы, выделять средства на
новые производства, развивать и контролиро-
вать промышленность.

Что же касается трежерис, то как только эко-
номическая ситуация в стране начнёт выправ-
ляться (а ведь нефть уже штурмует 50 долларов
за баррель), российские монетарные власти не-
пременно продолжат скупать низкодоходные и
по большому счёту ненужные России ценные бу-
маги страны, которая не так давно ввела санк-
ции против нас, усложнив и без того нелёгкую
жизнь миллионам россиян. Складывается ощу-
щение, что нам отвешивают пощёчину за по-
щёчиной (но пока еще не бьют серьёзно), а мы
только уклоняемся и, мило улыбаясь против-
нику, меняем правую щёку на левую и наоборот,
даже не пытаясь заблокировать сыплющиеся
удары. Не говоря уже о более серьёзном проти-
водействии.

Денис ЖУЙКОВ

АМЕРИКАНСКОЕ ЯРМО

О т н ю д ь  н е  п о д р а ж а н и е  Р а д и щ е в у

ТАТАРСТАН ОТМЕНЯЕТ ЧУБАЙСА

Почему Россия не может сбросить с себя ярмо казначейских облигаций США



Почему в Европе набирает силу оже-
сточённая антитурецкая кампания?

Как уже сообщалось, 2 июня немецкий
бундестаг признал геноцидом преступления
против армян в 1915 году, приняв решение
почти единогласно. Восстановление истори-
ческой справедливости? В действительности
всё значительно сложнее… 

Официальная точка зрения Турции: да,
массовые убийства армян имели место, но
большая их часть погибла от царящей в ре-
гионе гражданской войны, болезней и го-
лода, а вовсе не преднамеренных репрессий.
Кроме того, республиканцы Турции во главе с
Ататюрком не признали своей ответствен-
ность за действия властей Османской импе-
рии, с которыми они тоже, кстати, воевали.
Историки и псевдоисторики обеих лагерей
опровергают друг друга, цифры, историче-
ские документы и выводы. 

Хочу отметить, что нынешним россиянам
совершенно неизвестно, что множество рос-
сийских граждан турецкого происхождения
(или «татарского», как тогда называли в Рос-
сии) погибли в 1918 году в Турции от рук ар-
мянских боевиков. Речь идёт о гражданах,
проживавших на территории многонацио-
нального Карского региона, который пребы-
вал в составе России после войны 1877-1878
годов, то есть на протяжении двух поколений,
а ныне входит в состав Турции. Никоим обра-
зом не причастные к трагическим событиям
1915 года, они, законопослушные жители
Российской империи, пребывали тогда в глу-
боком тылу воюющей против Турции русской
армии, платили все положенные налоги и
снабжали действующую армию продоволь-
ствием. Они все, без сомнения, в той или
иной степени говорили по-русски, а некото-
рые даже окончили русские школы: а как
тогда могло быть иначе? Мне довелось побы-
вать на мемориале турецкого (или, если хо-
тите, татарского) села Субатан, которое было
расположено между Карсом и Ани. Оно было
стёрто с лица земли армянскими боевиками
24 апреля 1918 года, вскоре после ухода рус-
ской власти, поддерживавшей там нацио-
нальный мир и порядок. Выдержки из
пояснений на панно:

«…жителей вначале собрали вместе  и от-
няли у них ценности и ювелирные украшения.
Затем большую их часть сожгли живьём на
облитом керосином сеновале. Некоторым,
включая женщин, детей и стариков, рубили
головы. Штыками вспарывали животы бере-
менным женщинам. Грабили трупы. Всё, что
представляло ценность, включая собак, было
похищено. Около 570 погибших…».

Подвергать сомнению это свидетельство
со ссылками на турецкую пропаганду бес-
предметно: всякий россиянин, который не по-
ленится поехать в Карский регион Турции и
сумеет изъясниться с местным населением –
потомками бывших «татарских» подданных до-
революционной России – может услышать
множество аналогичных жутких историй, и по-
ныне устно передаваемых в семьях из поколе-
ния в поколение. Хотя жертв со стороны армян
в трагических событиях того конфликта, кото-
рый длился с 1915 г. по приблизительно 1923
год, было, безусловно, больше, но святых в
белых одеждах не было ни с одной стороны. 

Как трактовать подобные сложные много-
слойные события истории и где ставить ак-
центы? Это очень непростые вопросы для
серьёзных историков.

Но главные вопросы возникают в другой
плоскости. Почему оценку событий 1915 года

власти ФРГ сделала только сейчас, а после
окончания войны там царила ну просто цело-
вальная дружба с Турцией? А как понимать
яростную антитурецкую кампанию, которая
сейчас началась во французских СМИ?

За несколько дней до принятия Германией
решения вышел новый номер французского
еженедельника «Экспресс» – №3395, 18-24
мая. Номер тематический, с множеством ма-
териалов о сегодняшней ситуации в Турции
под заголовком на первой странице: «Эрдо-
ган – турецкая опасность». Их суммарная на-
правленность не оставляет сомнений: Запад
решил «топить» и Турцию, и Эрдогана.

Экспресс – журнал общеполитический
правого толка с интеллектуальным и, в неко-
торой степени, литературным уклоном, тираж
порядка 2 млн. экземпляров. Щедро оплачи-
ваемые журналисты, всегда тщательно выве-
ренные статьи. Демонстративно используется
классический и сочный французский литера-
турный язык XIX века с массой подтекстов, ко-
торые надо читать между строк. Никакого
примитивизма и современного «новояза», ко-
торыми сегодня грешат другие популярные
издания. Можно говорить об этом журнале как
об элитарном издании и неформальном офи-
циозе французской правящей элиты.  

Отрывки:
- Заголовок статьи: «Европа противостоит

янычарам». В Европе не обращают должного
внимания на заявления турецких лидеров ре-
ваншистского характера по поводу измене-
ния существующих государственных границ
в регионе. Грандиозные личные амбиции Эр-
догана, его многочисленные провокации
ведут к прямой конфронтации с Европой.
Наглый ответ Эрдогана Европе. Кто остано-
вит этого бумажного султана?..

- Турция вошла в полосу всеобщей подо-
зрительности. Если верить Эрдогану, страна
находится на осадном положении и её атакуют
тысячи заговоров: международная финансовая
система, шииты, авиакомпания «Люфганза»,
Евросоюз, который хочет расчленить Турцию.
На кухне президента пищу, прежде чем её по-
дадут Эрдогану, во избежание отравления про-
бует целая армия дегустаторов. Страна на
грани паранойи. Мощное религиозное брат-
ство проповедника Гулена, ранее опора Эрдо-
гана, стало его врагом и он объявил его
«террористической организацией». СМИ,
предприятия и школы взяты под контроль. Если
«султан» и достаточно популярен, то только
вследствие его удачной экономической поли-
тики нулевых годов, но сегодня всё рушится…

- Заголовок: «Армию прижали к ногтю». В
армии прошли чистки, националистически
настроенные офицеры уволены. В 2008 году
Эрдоган объявил себя «прокурором» по отно-
шению к офицерам, все они это помнят и за-
таили злобу. Армия ослаблена, там идут
внутренние дрязги. В июле 2011-го, после 4-
х лет чисток, всё её руководство подало в от-
ставку, а те, кто пришёл ему на смену, более
покорные. Во всех военных лицеях, а также
гражданских учреждениях, введены курсы по
изучению жизни пророка Мухаммеда. В июне
2015-го возобновилась война с курдами, ко-
торая приняла форму войны на истощение.
Но сегодня Эрдоган, в свете этой войны с
курдами старается замириться с армией и
дать ей возможность перевооружиться…

- Заголовок: «Султан и женский вопрос».
Судебная система покрывает мужей, которые
пытались убить своих жён…

- Подзаголовок: «…турецкое государство
призывает к тотальной войне против курдов».

Курды сменили тактику – вместо войны в
сельской местности они призвали к восста-
нию в городах. Репрессии, часто слепые,
множат ряды повстанцев. Курды начали атаки
камикадзе, чего раньше не имело места…

Я регулярно читаю французскую прессу и
её настроения чувствую. Хорошо помню, что
примерно в такой же форме она яростно и
злобно «топила» находившегося у власти пре-
зидента Туниса Бен Али – вполне демократич-
ного и симпатичного правителя, старательно
копировавшего французские идеалы сво-
боды, демократии и построения левого свет-
ского государства; пять миллионов
французских туристов, ежегодно посещав-
ших Тунис, могли это лично засвидетельство-
вать. Знаю также, что ничего подобного
французские СМИ не позволяют себе в адрес
далёких от демократии монархий Персид-
ского залива, а также Марокко.  

Почему такие согласованные антитурец-
кие акции начались в Европе повсеместно и
именно сейчас? Мнение информированного
французского аналитика Тьерри Мейсана,
специалиста по Ближнему Востоку:

Москва, которая до сих пор не получила
компенсацию за сбитый Су-24, согласилась с
Вашингтоном, что необходимо свергнуть
«султана» Эрдогана. Оружие и боеприпасы в
больших количествах поступают и в Сирий-
ский Курдистан, и региональному правитель-
ству Иракского Курдистана. Оттуда они
немедленно переправляются в Турцию и по-
ступают в распоряжение Рабочей партии Кур-
дистана. В Турции множатся атаки на
силовые структуры. Гражданская война,
изначально начавшаяся на востоке страны,
постепенно расширяется на Анкару и Стам-
бул. В ближайшие месяцы мы увидим призыв
РПК к федерализации Турции, затем к интен-
сификации там гражданской войны, и в ко-
нечном итоге группа турецких патриотов
свергнет «Брата Эрдогана».

Таким образом, Европа, похоже, стала
воспринимать турецкого лидера как «дохлую
лошадь», а Турцию – как «несостоявшееся го-
сударство», обречённое, в её нынешних гра-
ницах, на падение. А раз так, то нет и смысла
всерьёз решать вопрос о беженцах или без-
визовом режиме, тем более, что уже начали
появляться массы турецких и курдских бе-
женцев, бегущих от гражданской войны в
самой Турции. Разве что можно выиграть не-
сколько месяцев, водя Эрдогана за нос бес-
конечным крючкотворством и придирками. 

Напомню, что американцы уже начали
эвакуацию семей своих военнослужащих и
дипломатов на всей территории Турции, в том
числе их таких чисто турецких – не курдских –
городов на юго-западе страны, как Измир,
Мугла и Адана.

Я регулярно просматриваю три курдских
телеканала, представляющих разлчные ре-
гионы Курдистана. Там сейчас царит настоя-
щий шабаш войны, сущий ад круглые сутки.
Воинственные песни парней и девушек в ка-
муфляжной форме и с оружием, здравицы
войне. Всё понятно даже без знания языка,
никакое двусмысленное толкование невоз-
можно. Чувствуется, что сегодня ведущие
СМИ замалчивают серьёзность ситуации в
Турции. Просмотр этих каналов убеждают
меня в большей степени, чем любые логиче-
ские доводы, что Тьерри Мейсан прав и что
наступление «форс-мажорных» сценариев в
этой стране – дело ближайшего времени. 

Александр СИВОВ
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Заставь дурака богу молиться, так он лоб

себе расшибёт. Знакомая поговорка? А ещё
есть такая: что у трезвого на уме, то у пьяного
на языке. В связи с нашими российскими
реалиями перефразирую: что у Путина на
уме, то у Лаврова на языке. Мы уже давно по-
няли, что правящий режим представляет из
себя «тусовку» недалеких сырьевиков с
ограниченным кругозором, способных лишь
продавать за бугор «нефтяные бананы»,
чтобы обеспечивать себе и своим родствен-
никам миллиардные состояния на фоне то-
тального развала в экономике страны и
обнищания народных масс.

А уж если режим представляет то, что из
себя представляет, то наивно полагать, что
«болты» созданной гражданином Путиным
«вертикали власти» будут средоточием вели-
кой мудрости и острого ума. Один министр
иностранных дел чего стоит!

11 мая на пресс-конференции после пе-
реговоров со своим коллегой из Саудовской
Аравии «мусье» Лавров громогласно произ-
нес слово «дебилы». Про кого это – осталось
загадкой. Но выглядело это по меньшей мере
некрасиво и некультурно. Лавров проком-
ментировал свой «финт»: «Ну, извините, не я
один попадаю на ситуацию, когда думают,
что микрофон выключен». И что, мол, и дру-
гим известным политикам случалось по-
падать в такие вот каверзные ситуации.
Обаме, к примеру.

То, что Лавров ставит себя в один ряд с
Обамой – его личное дело. Самокритика, как
известно, вещь хорошая. Но министр ино-
странных дел при публичных дискуссиях дол-
жен думать о том, что говорит, а не о том
включён или нет микрофон. Хотя к клоунадам
от «россиянских» чиновников мы уже давно
привыкли. Но, возможно, говоря «дебилы»,
Лавров имел в виду тех, кто довёл нашу
страну до сегодняшнего состояния? О тех,
кто понаставил взяточников и коррупционе-
ров на высокопоставленные посты по всей
бесполезной и насквозь прогнившей «верти-
кали власти»? Тогда честь и хвала ему. Тем
более что он публично продемонстрировал
истинное трусливое и лживое лицо правя-
щего режима, его послушание западным хо-
зяевам в украинском вопросе. Тем, кто всё
ещё испытывает «гордость за президента»,
будет полезно об этом узнать.

Недавно Кремль отпустил Надежду Сав-
ченко, признанную судом виновной в убий-
стве российских журналистов в Донбассе.
Ничтоже сумняшеся, Лавров назвал этот де-
марш «правильным шагом». А что вы ещё
ожидали от Кремля? Только очередного
плевка в лицо своей собственной стране и
своему собственному народу! И Лавров до-
бавил к своему комментарию: «Я считаю, что
мы сделали правильно. Нужно было вернуть
своих граждан. Это произошло. Если нам
Савченко делает гадости, то кто там нам не
делает гадости на Украине? Там не осталось
практически политиков, которые могут с
нами нормально разговаривать». Да никто и
не сомневался, что Кремль, как послушный
после порки мальчик, отпустит убийцу на её
историческую родину. И свой трусливый по-
ступок режим поспешил прикрыть балаган-
ной ширмой обмена: мол, мы отпускаем
Савченко в обмен на двух наших граждан, то-
мящихся в застенках киевской хунты. - Евге-
ния Ерофеева и Александра Александрова.

Ну и к чему тогда был нужен весь тот цирк с
показушным судебным процессом над Сав-
ченко? Зачем нам денно и нощно демонстри-
ровали цирк из зала судебных заседаний?
Чтобы «бандерлоги» продолжали верить в са-
мого «влиятельного» в мире политика? По-на-
стоящему влиятельный и сильный политик
вернул бы своих граждан безо всяких унизи-
тельных обменов, а убийцу россиян оставил
бы заслуженно гнить на тюремных нарах. А тот,
за кого некоторые граждане «испытывают гор-
дость», в очередной раз сыграл труса и недву-
смысленно намекнул, что наших граждан
можно убивать безнаказанно. В худшем слу-
чае вас помурыжат немного в камере, а потом
обменяют с почётом. В лучшем – вообще не
тронут, как турецкого лётчика, виновного в ги-
бели двух наших военнослужащих.

«Там не осталось практически политиков,
которые могут с нами нормально разговари-
вать», - важно заявил Лавров. А кто нор-
мально будет разговаривать с трусами и
предателями? О трусов и предателей всегда
и во все времена вытирали ноги.

Кремль, помнится, громко грозил укра-
инским неонацистам, что не позволит тво-
рить кровавый беспредел в отношении
русскоязычного населения Юго-Востока
Украины, что использует для их защиты
любые имеющиеся средства, что мы «своих
не бросаем». И что? Чем закончились эти
псевдопатриотические выкрики? Как и
свойственно для правящего режима –
НИЧЕМ. Пустым и лживым сотрясанием воз-
духа, надуванием мыльного пузыря «зашка-
ливающего рейтинга». Донбасс Кремль
предательски и в угоду Западу сдал.

«Россия не признаёт независимости ДНР
и ЛНР, но поддерживает население этих зе-
мель», - раскрыл Лавров позицию Кремля. А
кто бы сомневался! Другими словами: уби-
вайте жителей Донбасса, коллеги-украинцы,
убивайте ополченцев, а мы вмешиваться не
станем. И как Кремль намерен поддерживать
в такой ситуации Донбасс? Потявкиванием
министра иностранных дел РФ и смехотвор-
ными гуманитарными конвоями? Ведь, по
словам Лаврова, на «влиятельного царя» не-
годный «Запад давит». Заокеанские хозяева
попросту указали мальчику в коротеньких
штанишках на его реальное место в системе
мировой политики и тот, расшаркиваясь и из-
виняясь, сдал Донбасс.

А вы верили, что Кремль «распахнёт объя-
тия» Донбассу как Крыму? Верили, что
Кремль защитит русскоязычное население
Юго-Востока Украины от киевских неонаци-
стов и русофобов? В тлетворном бреде
«Крым наш!» всё ещё верите, что над Донец-
ком и Луганском взовьётся российский флаг?
Верите обещаниям «гаранта»? Пора вспом-
нить древнюю мудрость: «Если на клетке с
зайцем написано «лев» - не верь!».

Георгий ЗНАМЕНСКИЙ

Воктябре 2014 года в Москве состоялось официальное открытие
международного форсайт-проекта «Глобальное будущее обра-
зование» («Global Education Futures») осуществлявшегося под ру-

ководством профессора Павла Лукши из МШУ «Сколково» при
поддержке АСИ, СколТеха, Института образования НИУ ВШЭ, Центра
развития образования МШУ Сколково и Томского государственного
университета (ТГУ). Как заявил вице-президент Сколтеха Алексей Сит-
ников, проект стал уникален не только по масштабу и количеству участ-
ников и стран, но и по степени практичности: «Мы рассчитываем
определить компетенции и знания, которые будут востребованы у ра-
ботодателей в 10–20-летней перспективе и в развитие которых станут
инвестировать вузы, компании, государства». Лукша так же уточнил, что
«любой тренд в области образования сегодня затрагивает все страны
и является глобальным вызовом для всех. Рассуждения о том, что об-
разование в России уникально, губительны для конкурентного по-
тенциала нашей страны на мировом рынке».

Проект обсуждался в течение года на сессиях в разных странах
мира, а результаты его были представлены Павлом Лукшей (которого
теперь представляют как «директора Global Education Future») в сен-
тябре 2015 года в рамках конференции «Исследования инноваций в об-
разовании», прошедшей в Москве совместно с крупнейшей
образовательной конференцией Европы EdCrunch.

В 2014 году АСИ и МШУ «Сколково» разработали и «Атлас новых
профессий», в нём указаны новые специальности, которые будет по-
лучать наша молодёжь уже в ближайшие годы. Среди них — сетевые
врачи, операторы медицинских роботов, IT-генетики, ГМО-агрономы,
эксперты по «образу будущего» ребёнка, специалисты по детской
психологической безопасности, архитекторы трансмедийных продук-
тов, дизайнеры интерфейсов, IT-проповедники, архитекторы вирту-
альности, дизайнеры виртуальных миров, сетевые юристы,
проектировщики нейроинтерфейсов, менторы стартапов, разработ-
чики инструментов обучения состояниям сознания, тьюторы, разра-
ботчики образовательных траекторий, менеджеры фонда прямых
инвестиций в талантливых людей, корпоративные антропологи, пер-
сональный бренд-менеджер и др.

Наконец, совсем недавно, в марте 2016 года в Москве по инициа-
тиве уже указанных организаций вновь прошла международная конфе-
ренция, посвящённая «глобальному будущему образованию», на
которой было указано, что новые технологии и социальные сдвиги ведут
к ««переборке» образовательного ландшафта». Уже существуют от-
дельные примеры инновационных школ, университетов и онлайн-плат-
форм, однако они должны приобрести характер системных решений,
способных кардинально изменить ситуацию, для чего нужны политиче-
ская воля и ресурсы.

В целях достижения указанной системности Московский педагоги-
ческий государственный университет (МПГУ) создал у себя институт
«Высшая школа образования и когнитивных наук», презентация кото-
рого состоялась 22 апреля. Как заявил его директор Константин Зискин,

институт должен стать крупнейшей инновационной площадкой для под-
готовки педагогов нового поколения и проведения исследований в
области когнитивистики. В планах этой структуры — кардинальные пе-
ремены в школьном образовании, включающие отмену оценок, классов,
замечаний в дневниках. Уйдёт жёсткая граница между уроком и пере-
меной и, как следствие, не будет звонков с уроков и на урок. Как по-
яснил Зискин, будет, как в Финляндии, где «существует такое сводное
некое пространство, где они (дети) изучают математику, физику. У них
есть, конечно, часы, когда они встречаются по некоему вопросу, но у
них нет такого, что прозвенел звонок — они должны выдохнуть в течение
15 минут и идти к другому преподавателю». Останутся экзамены, но их
смысл изменится, так как они будут «диагностировать прогресс», а не
оценивать.

Вот под эти задачи и готовятся новые федеральные образователь-
ные стандарты (ФГОСы), в частности, новый ФГОС для старших клас-
сов, который планируется принять в 2020 году. Он предполагает полное
изменение ролей учителя и учеников. Стандарт превращает ученика в
активного субъекта, который будет «играть с учителем практически на
равных», а учитель из наставника и руководителя превращается в по-
мощника, сотрудничающего с учеником. При этом изменится и система
оценивания знаний учащихся. Должна быть введена система само-
оценки работ, при которой ученики ставят себе отметки, а учителя и од-

ноклассники выступают как эксперты. Причём «тройка» по новому
ФГОСу — оценка положительная, означающая вполне приличный уро-
вень знаний, а «четвёрка» и «пятёрка» — это уже повышенный, сверх-
уровень. Новый ФГОС также предполагает такую «индивидуальную
траекторию обучения», при которой ученик сам выбирает нужные ему
предметы и уровень их изучения, делая основную ставку на «метапред-
метный подход», развитие личностных способностей и критического
мышления.

За всеми этими проектами стоит единая программа, основанная на
трансгуманистическом подходе и нацеленная на осуществление глу-
бинной культурной мутации. Для ее успеха необходимо расколоть об-
щество на «отцов» и «детей», которые будут находиться друг с другом в
постоянном противоборстве. Открыто в наших условиях это сделать не-
возможно, поэтому инноваторы идут другим путём. Прикрываясь мод-
ными терминами и понятиями, такими, как «толерантность»,
«вариативность», «свобода выбора», «личностная ориентация», «само-
ценность детства», «индивидуализация образования», «креативность»,
«медиация», они внедряют в систему обучения и воспитания детоцент-
ристский подход, противопоставляющий детей и взрослых. Детоцен-
тризм не просто выделяет детей и подростков в отдельную социальную
группу, а превращает их в особое, «иное» сообщество со своими собст-
венными правами. Понятно, что данный подход абсолютно исключает
возможность воспитания наших детей на традиционных ценностях,
обеспечивающих преемственность поколений.

Ольга ЧЕТВЕРИКОВА

СТАНДАРТЫ ДЕГРАДАЦИИ

Â ÒÓÐÊÌÅÍÈÑÒÀÍÅ
Потерпев поражение в одном месте, терро-

ристы стремятся сеять насилие и смерть в другом.
Тревожные события в последнее время стали раз-
ворачиваться на рубежах ещё одной бывшей со-
ветской республики — у границ Туркменистана.

ГОЛУБЫЕ ГЛАЗА НА СТРАЖЕ ГОСГРАНИЦЫ
После ликвидации СССР республика Туркме-

нистан выбрала особый путь — полного нейтрали-
тета. Туркменистан не входит в ОДКБ, в 2006 году
понизил свой статус в СНГ по собственному жела-
нию до «ассоциированного членства». До 2013
года в стране не было многопартийности. Любые
проявления нелояльности существующей власти
здесь жёстко пресекаются. Светская оппозиция
практически отсутствует, но вот исламистское
подполье действует.

В последнее время резко усилилось внешнее
давление исламистов на республику. По некото-
рым данным, этой весной группы террористов
усилили свои попытки прорваться в Туркменистан
с территории Афганистана. Владимир, бывший
офицер туркменской армии, рассказал о том, что
с начала этого года нападения на туркменских по-
граничников участились. Есть убитые и раненные.
В район государственной границы переброшены
дополнительные подразделения.

По словам бывшего туркменского военного, на
границу направляют русскоговорящих офицеров
и туркменских военнослужащих, обладающих сла-
вянской внешностью. В частности, представите-
лей этнографической группы нухуров. Некоторые
из этих жителей горных районов Туркменистана,
считающихся потомками эллинских завоевателей
Александра Македонского или остатками древ-
нейшего индоевропейского населения, имеют
русые волосы и голубые глаза. Дело в том, что
после успехов российских ВКС и специальных
подразделений в Сирии исламисты сильно опа-
саются русских военных. Так что внешность потом-
ков македонцев в данном случае используется как
психологическое оружие.

ИГИЛ У ВОРОТ
Государственные СМИ Туркменистана о каких-

либо эксцессах на границе не сообщают. Но не-
давние сообщения «Дойче велле» подтверждают
нашу информацию. Так, в материале «Неспокой-
ная весна в Афганистане…» рассказывается о на-
чале крупномасштабного наступления афганского
движения «Талибан», в том числе и в районах, гра-
ничащих с Туркменистаном. Со ссылкой на турк-
менского оппозиционера Нурмухаммеда Ханамо-
ва и своих источников в Туркмении, проживающих
в приграничных районах, это немецкое СМИ со-
общает о боях, которые происходят между тали-
бами и правительственными войсками непосред-
ственно у границы с Туркменистаном. По мнению
эксперта Центра изучения современного Афгани-
стана Андрея Серенко, талибы намеревались пе-
ререзать основные магистрали, ведущие в север-
ные провинции, и лишить находящиеся там прави-
тельственные войска снабжения. Захватив в апре-
ле город Баглан в одноимённой провинции Афга-
нистана, они этот план частично реализовали.

«Туркмению очень беспокоит очередное обост-
рение вблизи её границы, поэтому в Ашхабаде
принимают определённые меры в этой связи.
Приведены в состояние повышенной боевой го-
товности войска. Идёт передислокация военной
техники в непосредственную близость к тем рай-
онам, где на той стороне идут бои. Речь идёт о тан-
ках, САУ, БТР. Перебрасывается живая сила. Эти
передвижения войск в основном проводятся в
ночное время», — приводит «Дойче велле» слова
Нурмухаммеда Ханамова.

Помимо давно действующего у границ Туркме-
нии «Талибана», в регионе своё присутствие про-
должает наращивать другая вооружённая
группировка — ДАИШ. По некоторым данным, по-
следняя насчитывает сегодня на территории Аф-
ганистана до 10 тысяч бойцов.

Некоторые эксперты высказывают предполо-
жение, что в случае полного или частичного вы-
теснения вооруженных формирований так
называемого «Исламского государства» из Сирии
и Ирака можно ожидать их экспансии в направле-
нии Туркмении или других бывших советских
среднеазиатских республик. В Туркменистане,
богатом нефтью и газом, ДАИШ может обрести
новую материальную базу. Исламистское под-
полье в самой Туркмении также уже давно пыта-
ется спекулировать на неоднозначной
социальной и политической ситуации в респуб-
лике, жёстко и единолично управляемой прези-
дентом Гурбангулы Бердымухамедовым.

Вооружённые силы Туркменистана с населе-
нием 6,7 миллиона человек сегодня насчитывают
около 26 тысяч военнослужащих и являются од-
ними из самых немногочисленных в регионе.
Официально это объясняется нейтральным ста-
тусом государства. Впрочем, и соседний Узбеки-
стан при населении 30 миллионов имеет армию
65 тысяч человек, а Казахстан с населением
более 17 миллионов — около 39 тысяч человек.
Подобное сокращение численности вооруженных
сил постсоветских государств связано, воз-
можно, не только с их миролюбием, но и с эконо-
мией государственных расходов и пожеланиями
западных партнёров и неолиберальных идеоло-
гов. Но в отличие от других среднеазиатских рес-
публик внеблоковый статус Туркмении и
протяжённая граница с Афганистаном делают его
положение особенно уязвимым.

В этих условиях туркменское руководство пы-
тается лавировать, по-прежнему несколько дис-
танцируясь от России и пытаясь заручиться
поддержкой США или соседнего Узбекистана. 

Юрий ГЕОРГИЕВ, 
rusplt.ru

Для выхода газеты требуются раз-
нообразные ресурсы, в том числе 
финансовые. Нам нередко приходится 
сталкиваться со скептиками, знако-
мыми с издательским делом, которые
отказываются верить, что газету
«Слова и Дела» не содержит богатый
спонсор. Но спонсора, даже небога-
того, у нас действительно нет.

Тем не менее есть люди, благодаря
финансовому участию которых газета 
продолжает выходить, – это наши 
читатели.

Искренне благодарим всех, кто 
помогает газете!
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На фоне бурных событий и в стране, и за
рубежом совершенно незамеченной
прошла новость, обнародованная в на-

чале минувшего учебного года. Было объ-
явлено, что отныне в обычных школах
недостаточно изучать только один иностран-
ный язык, а нужно изучать их как минимум два.
Этот вопрос, оказывается, очень важен для чи-
новников от образования. Можно не сомне-
ваться, что при этом один из двух языков
станет обязательным и безвариантным, а вто-
рой — как бы дополнительным с возможными
вариантами. Какой же из двух иностранных
языков станет безвариантным? Ответ очеви-
ден: английский. Фактически тихой сапой вво-
дится обязательное преподавание английского
языка наравне с русским языком, а затем де-
факто и вместо русского языка.

Английский язык уже давно явно преобладает
в системе образования. Помимо школьного и ву-
зовского образования он широко преподаётся
на различных курсах. Повсюду можно встретить
назойливую рекламу, зазывающую изучать анг-
лийский язык. Людям изо всех сил внушают, что
знать английский должен каждый цивилизован-
ный человек, а без других языков можно и обой-
тись. Одновременно и параллельно с
навязыванием английского происходит очевид-
ное падение культуры употребления русского
языка. В устах людей он примитивизируется и

грубеет, засоряясь в то же время различными
англицизмами.

А между тем английскому языку присущи не-
искоренимые недостатки, делающие крайне
проблематичным или вообще невозможным его
применение для решения действительно важ-
ных вопросов. Приведём цитату из английского
источника. «Во время всеобщих выборов 1979
года, когда у власти ещё были лейбористы,
главной темой была безработица. Рекламное
агентство «Сачи энд Сачи» придумало знаме-
нитую рекламу для Консервативной партии.
Бесконечная очередь за пособием по безрабо-
тице (оно выплачивается государством раз в
неделю) и на её фоне надпись «Лейбор не ра-
ботает», которую можно понять двояко: «Рабо-
чие без работы» и «Лейбористская партия не
работает (не эффективна)». Здесь использу-
ется двойное значение английского слова «лей-
бор» — «рабочая сила» и «Лейбористская
партия». (Журнал «Англия», № 111 за 1989 г.)

Любой внимательный читатель сразу за-
дастся вопросом: неужели серьёзнейшие госу-
дарственные проблемы в Англии обсуждаются (и
решаются!) посредством таких текстов, где на-
писано одно, а читать следует другое, да ещё в
двух (или трёх) различных вариантах?

Здесь мы подходим к архитяжёлой про-
блеме, с которой безысходно мучаются все,
кому приходится иметь дело с английским язы-
ком, и больше всего сами англоязычные жители
Земли, которые, общаясь на английском, вынуж-
дены регулярно задавать собеседнику один и
тот же вопрос:

«Что вы имели в виду, когда сказали то-то и
то-то?». Вот что пишет известнейший журна-
лист-международник, многолетний корреспон-
дент газеты «Известия» В.А. Матвеев о начале
своей работы в Лондоне: «Пришлось пере-
осмысливать свой словарь, чтобы не оказаться
в положении «белой вороны», не допустить
оплошностей. Лишь в общении с британцами я
в полной мере осознал весь смысл выражения
на английском языке: «Что вы имеете в виду, го-
воря об этом?». Фраза невинная. Но произне-
сённая соответствующим тоном, она может
передавать чувства негодования, возмущения.
И уже совсем бурным их проявлением звучат по-
английски слова: «Знаете, я удивлён тем, что
слышу (или вижу, чувствую и т.д.)». Всё это - при
личном общении.» (В.А. Матвеев. «Британия
вчера и сегодня».) И как обычно бывает, когда
все мучаются с проблемой, некоторые ухит-
ряются до поры до времени на ней наживаться
за счёт всех остальных.

Проблема, о которой мы говорим – это чрез-
вычайная полисемия английского языка. (Поли-
семия в языкознании – наличие у единицы языка
более одного значения, многозначность.) В рус-
ском языке полисемии немного, а в английском
языке это норма для подавляющего большин-
ства слов и выражений, даже самых элементар-
ных. По свидетельствам знатоков-полиглотов,
на всём земном шаре вряд ли существует язык
более полисемичный, чем английский. Рассмот-
рим только один пример.

Известно, какое значение в любом общении
имеют обращения друг к другу его участников.
Поэтому во всех европейских (и не только ев-
ропейских) странах существует чёткое деление
обращений на «ты» и «вы» (в корейском языке
только обращений «вы» целый десяток). Упо-
требление «ты» или «вы» легко определяет, в

каких отношениях друг с другом находятся со-
беседники, насколько серьёзные вопросы они
собираются обсуждать, а также решает массу
других коммуникативных проблем. Но в англий-
ском языке никакого «ты» или «вы» нет. А на все
случаи жизни существует одно-единственное
обращение «you» («ю»), в которое в зависимо-
сти от контекста и речевых интонаций может
вкладываться какой угодно смысл — от «вы» с
глубочайшим почтением до «ты» с самым вуль-
гарным хамским подтекстом. Скажут человеку
это «ю», и человек должен ещё сообразить: его
уважают или ему хамят да вдобавок ещё
смеются над ним. Вот свидетельство коррес-
пондента «Литературной газеты» О.Г. Битова:
«В английском языке, как известно, нет чёткого
«ты» и «вы»: заведомо на «ты» обращаются
только к богу, и то лишь в пределах канониче-
ских молитв, неизменных на протяжении мно-
гих столетий. При переводе сколько-нибудь
современных произведений местоимения вы-
бираются эмпирически, исходя из отношений,
темперамента и норова персонажей. Так же
приходится поступать и мне: называть
Уэстолла на «ты» я не в состоянии, даже когда
обращаюсь к нему вроде бы по-свойски —
Джим. Но и приписывать Питеру церемонное
«вы» рука не поднимается, хотя всё-таки прошу
не забывать, что диалоги в этой книге — на де-
вять десятых переводные и разницы между

«ты» и «вы» в действительности нет». (О.Г.
Битов. «Кинофестиваль» длиною в год. Отчёт о
затянувшейся командировке.). Почему же
такое происходит в английском языке и каково
подлинное значение английского «ю»? Здесь
нужно вспомнить историю.

В нашей стране, изрядно зачумлённой вся-
кими рок-н-роллами, мало кто знает, что англо-
саксы, которые в V — VI вв. нашей эры в
жестоких кровопролитных войнах завоевали у
кельтских племён территорию, названную Анг-
лией, позднее большую часть Средневековья
сами были завоёванным народом. Их оккупиро-
вали норманны, затем они попали под господ-
ство датских королей, а в 1066 году Англию
прочно и надолго (до XV века) захватили гер-
цоги французской Нормандии. (Кстати, все
последующие королевские династии в Англии
(в том числе нынешняя Виндзорская – Сакс-Ко-
бург-Готская) тоже иностранного, неанглий-
ского, происхождения.) 

Эти завоевания (особенно норманнское)
оставили неизгладимые следы в английской ис-
тории и вообще во всём английском. Кроме
всего прочего, официальным государственным
языком в Англии вплоть до XVI века был фран-
цузский. Все серьёзные (тем более государст-
венные) дела обсуждались и решались на
французском языке. Знать в Англии англий-
ского языка вообще не знала и не считала это
нужным для себя. Всю жизнь знатные люди раз-
говаривали и писали только на французском и
ещё латинском языках. И на «вы» в Англии об-
ращались только по-французски и только к из-
бранным. А для завоёванных и покорённых
англичан и их языка вполне хватало одного об-
ращения «ты» («ю»), причём в самом презри-
тельно-уничижительном смысле. Строго
говоря, с учётом смыслового и исторического
контекста первоначальное значение англий-
ского «you» в переводе на русский язык даже не
«ты», а скорее «эй, ты».

Между прочим, либеральная пресса во всём
мире любит с восторгом вспоминать про собы-
тия 1215 года, когда потерпевший поражение в
войне с Францией, поссорившийся с папой рим-
ским король из норманнской династии Планта-
генеттов Иоанн Безземельный под давлением
знати, рыцарей и горожан вынужден был подпи-
сать так называемую Великую хартию вольно-
стей. Но истинный смысл этих событий
заключался в том, что впервые после 150 лет
безоговорочной оккупации завоеватели продек-
ларировали согласие в какой-то мере считаться
с интересами завоёванных, и не более того. Од-
нако на деле эта хартия так никогда и не была
претворена в жизнь. Понадобилось ещё 50 лет
грабежей, репрессий и гражданских войн, пока
в 1265 году (через 200 лет после норманнского
завоевания) не был создан английский парла-
мент, через который завоёванные наконец-то
смогли заставить завоевателей хоть в какой-то
степени считаться со своими интересами. Вот
этот факт нужно подчеркнуть особо: изначально
парламент в Англии появился как орган, посред-
ством которого завоёванные побуждали завое-
вателей хоть немного считаться со своими
интересами. И вот такой орган совсем неспро-
ста подаётся сегодня как образец государствен-
ного совершенства и предлагается другим
странам. 

Собственного обращения «вы» в английском
языке так и не выработалось, да и в целом нор-

мальное развитие английского языка, насквозь
пропитавшегося за века оккупации сильнейшим
влиянием старофранцузского языка, оказалось
на несколько веков нарушенным. А презри-
тельно-уничижительное «you» со временем
стало ещё одним омонимом, в который вклады-
вается, смотря по ситуации, любой смысл — от
«вы» с глубоким почтением до «ты» с хамством и
презрением.

* * *
Назовём теперь главные требования к лю-

бому сообщению, независимо от того, в какой
форме и на каком языке оно изложено. Таких
требований четыре:

1) своевременность;
2) точность;
3) доступность (или понятность);
4) краткость (возможно меньший объём со-

общения).
Что касается своевременности, то с нею всё

понятно: она необходима всегда, ибо, во-пер-
вых, запоздалое или слишком раннее сообще-
ние обессмысливает само себя и, во-вторых,
многозначность сообщения никак не способ-
ствует его своевременности. Присмотримся те-
перь внимательно к остальным требованиям.

Слишком часто для одного и того же сообще-
ния вполне обеспечить выполнение всех осталь-
ных трёх требований не удаётся. Приходится

выбирать, какое требование обеспечивать в пер-
вую очередь, жертвуя остальными. Здесь-то и
выясняется, что точность, доступность и воз-
можно меньший объём далеко не равно важны
для сообщения.

Если мы заинтересованы в серьёзной ра-
боте, уважаем себя и собеседников и не ставим
перед собой заведомо обманных целей (воен-
ных, коммерческих и др.), то самым главным
требованием к сообщению является точность.
Если её не удаётся сочетать с доступностью и
краткостью, то этими последними пренебрегают
ради обеспечения точности.

Второе по важности требование — доступ-
ность (понятность) для получателя сообщения.
Здесь всегда нужно учитывать, что уровни под-
готовки людей, их личные тезаурусы (здесь:
используемые слова) очень различны. К при-
меру, большинство ещё со школьной скамьи
может вспомнить, что такое «часть слова
между корнем и окончанием». А вот что такое
«находящаяся в словоформе послекорневая
аффиксальная морфема», сообразят, веро-
ятно, только филологи. Хотя речь идёт об
одном и том же — о суффиксе, причём второе
определение более точное. Но если точность
не нарушается, то чрезвычайно важно обеспе-
чить доступность сообщения, даже пренебре-
гая возможно меньшим его объёмом.

И наконец, если обеспечены точность и до-
ступность сообщения, то, конечно, есть смысл
сделать его насколько возможно коротким для
экономии времени и материальных ресурсов.

Такова чёткая иерархия требований к любому
сообщению на любом языке.

А теперь поставьте себя на место любого хо-
зяйственника, которому по системам связи при-
слали, к примеру, какое-нибудь очередное «to ad
value», имеющее в английском языке минимум
семь разных значений. Как надо его понимать
французам, немцам, малайцам, японцам и т. д.,
да и англичанам тоже, если даже профессио-
нальные переводчики постоянно путаются в пе-
реводе этого выражения? А главное, что им
теперь делать со своим хозяйством, чтобы оно
не сгорело в одночасье по желанию очередного
Сороса?

Здесь мы выходим на очень важную языко-
вую и коммуникативную проблему. Выше мы
определили главные требования к любому со-
общению на любом языке и их иерархию. Но они
справедливы тогда, когда участники общения не
ставят каких- либо отрицательных целей по от-
ношению друг к другу. Однако если отрицатель-
ные цели появляются, то иерархия требований и
сами эти требования могут резко меняться. И в
этом случае английский язык с его полисемией,
невнятностью устного произношения, архаич-
ностью правописания (между прочим, правила
написания многих английских слов не соответ-
ствуют никаким нормам, действующим в этом
языке, и сами англичане должны такие слова
просто запоминать, как иероглифы) является
просто находкой для бизнеса и всех связанных с
ним слоёв населения — бизнесменов, афери-
стов, пиарщиков и всех прочих, вплоть до рас-
христанных стиляг.

Как изменяют требования к сообщению и их
иерархию, сегодня можно увидеть и у нас на
примере радио и телевидения. Своевремен-
ность, точность и доступность сообщений в по-
стоянном пренебрежении (за исключением
очень немногих случаев). Зато краткость явно

на первом плане (постоянно напряжённая, уто-
мительная и маловразумительная скорого-
ворка дикторов). В англоязычных странах эти
нарушения требований к сообщениям сраба-
тывают гораздо сильнее, поскольку у нас горе-
пропагандистам приходится постоянно
преодолевать нормы и преимущества рус-
ского языка, а там они смело могут опираться
на «достоинства» английского, о которых мы
сказали выше.

Архиполисемичный английский язык уже
давно и заслуженно считается наиболее подхо-
дящим для любой, особенно коммерческой, рек-
ламы. Ведь реклама строится на постоянной
эксплуатации словесных смыслов и ассоциаций.
Вообще везде, где нужно запутать, облапошить,
объегорить, урвать наживу, английский годится
лучше всякого другого языка. Поэтому в сего-
дняшнем мире существует мощный политиче-
ский и коммерческий заказ на всяческое его
насаждение, над исполнением которого пы-
жатся миллионы людей во всём мире, в том
числе спецы из Международной организации по
стандартизации.

«Мы научим вас не только говорить, но и ду-
мать по-английски», «не будь редиской — учи
английский», — зазывает людей назойливая рек-
лама. Это не пустые слова. Рука об руку с глоба-
лизацией, рыночной экономикой, культом силы,
наживы и денег по всему миру распростра-

няется наиболее подходящий для них англий-
ский язык. Насаждается он и в электронном
деле, создавая в нём массу проблем.

Нужно знать ещё одно немаловажное обстоя-
тельство. Говоря об английском, мы имеем в
виду настоящий чистый, так называемый окс-
фордский, язык. Но по миру (в том числе и в
ЭВМ) этот язык расходится, как правило, не в чи-
стом виде, а во всевозможных суррогатных,
слэнговых вариантах, в которых все недостатки
настоящего английского ещё больше усили-
ваются. Кстати, так называемый «американский
английский» язык — это довольно грубый сурро-
гат настоящего английского, и сами англичане
морщатся и смеются, услышав этот суррогат.
Даже в США жители многих районов стараются
не говорить на нём, а общаются между собой на
других языках (русском, испанском, француз-
ском и т. д.).

В сегодняшнем мире английский — это
прежде всего язык бизнеса, то есть всего того,
что Аристотель ещё в IV веке до нашей эры на-
звал термином «хрематистика» в отличие и в
противоположность «экономике». «Бизнес Аме-
рики есть бизнес» — это знаменитое высказыва-
ние президента США Кулиджа, не имеющее
однозначного перевода на другие языки, на-
глядно демонстрирует бизнесвозможности по-
лисемичного английского языка. Утверждать,
что будущее на планете принадлежит англий-
скому языку, значит полагать, что будущее чело-
вечества — это бизнес. Но с бизнесбудущим у
всех стран и народов вообще не будет никакого
будущего.

Интересные сведения о малоизвестных осо-
бенностях английского языка можно прочитать в
книге Ю.Ю. Воробьевского «Террорист номер 0».

«О том, каким почётом у западного чело-
века пользуются деньги и как у него развиты
хватательные рефлексы, убедительно говорит
«анализ современного английского языка (За-
левская А. А. Слово в лексиконе человека:
психо-лингвистическое исследование. Воро-
неж, 1990). В английском языке можно выде-
лить около 75 слов («ядро лексикона»), для
которых характерно большое число ассоциа-
тивных связей, значительно превышающее
среднее для других вербальных единиц. В по-
рядке уменьшения количества связей: “me”
(1071), “good”, “sex”, “no”, “money” и т. д.
Позднее тот же подход был применён к ана-
лизу ассоциативного тезауруса современного
русского языка (Уфимцева Н.В. Русские гла-
зами русских / Язык — система. Язык — текст.
Язык — способность. М., 1995). Ядро языко-
вого сознания для носителя русского языка
оказалось принципиально иным: «человек»
(773), «дом», «нет», «хорошо», «жизнь»,
«плохо» и т. д. Различия национальных харак-
теров видны сразу. Если для англичанина на
первом месте стоит даже не «Я», а “me” —
«моё», что весьма показательно, то у русских
«я» стоит лишь на 36-м месте.

При этом «человек» у русских ассоциируется
с прилагательными — «хороший», «добрый»,
«разумный», «умный»; это человек «дела» и
«слова»…

И совсем уж показательным является
сравнение отношения к главному общечелове-
ческому божеству — деньгам. Слово «деньги»
(связано с 367 стимулами в русском сознании,
занимает 9-е место в ядре лексикона) и
“money” (соответственно 750 и 6-е место у анг-

личан). Уже видно, что нацеленность ментали-
тета на деньги отличается весьма значительно.
Ещё нагляднее сравнение ассоциативных
полей. В сознании русских деньги прежде
всего «большие», «бешеные»… Деньги
«нужны», «не пахнут». Из 537 слов-реакций на
стимул деньги только 9 связаны с понятием
«работа». Типичные действия, ассоциируемые
русскими с деньгами, это «тратить» (259),
затем «платить» (142), «получать» (109), «полу-
чить», «отобрать», «делать», «брать», «отнять»,
«требовать», «менять». В качестве реакции на
слово «вор» деньги встречаются 5 раз, а на
слово «рабочий» — только один раз.

Совсем иначе обстоит дело с деньгами в
сознании англичан. Деньги ассоциируются у
англичан с «мешками», «наличными», «золо-
том», «богатством». Обратный же словарь по-
казывает, что деньги чаще всего связаны в
сознании с «кошельком», «копилкой», «бан-
ком». Деньги воспринимаются как «финансы»,
«пособие», «сбережение», «расходы», «счета»,
«взятка», «плата» и т. д. Разумеется, носители
английского языка деньги тоже тратят (53), но
они их и зарабатывают(49), инвестируют (49),
возвращают, вкладывают, дают, откладывают и
экономят.

Отличия в восприятии однозначны. Для рус-
ских деньги не являются самоцелью, они их
тратят, для англичан же деньги — это финансы

мешками. Богачество всякое, которое они
любят и уважают. Негативных ассоциаций
деньги у них не вызывают вообще. Не бывает
денег шальных и грязных — только заработан-
ные и не пахнущие.

Рискну сказать, что подобное восприятие ха-
рактерно не только для англичан, но и для всей
цивилизованной Европы и Америки».

С учётом компьютеризации современного
бизнеса, характерно, что именно английский яв-
ляется базовым языком сети. Не могу не согла-
ситься: «…сегодня известно, что сам язык в
огромной мере предопределяет то, что на нём
будет высказано. Человек, произносящий по
привычке “Hi!”, “How do you do?” или “Hello!” в ка-
честве приветствия, совершенно по-иному от-
носится к жизни, смерти, любви и природе, к
противоположному полу, к детям и старикам, не-
жели привыкший к торжественному. «Здрав-
ствуйте!», что, кстати, точно соответствует
немецкому “Heil” — “Heil” по-немецки «здо-
ровье» (или хитро-доброжелательному «Асса-
лям алейкум»). Через язык передаётся образ
мысли, передаётся архетип».

Так что же говорит нам англоязычие? От-
крыло хайло: хэлло». (Ю.Ю. Воробьевский. «Тер-
рорист номер 0». С.193-195.)

Подведём итог. Английский язык не имеет ре-
шающих преимуществ перед русским языком.
Напротив, он бесспорно уступает русскому
языку по всем главным критериям (точность, до-
ступность, своевременность), за исключением,
может быть, только наименее важного — кратко-
сти сообщений (последнее, впрочем, ещё нуж-
дается в уточнении). По этой причине
английский язык никогда не сможет вытеснить
русский язык (да и другие языки) там, где речь
идёт о настоящей работе, а не о наживе и наду-
вательстве. Однако агрессивное насаждение
английского языка способно наносить и давно
уже наносит огромный ущерб всей нашей
стране.

И.А. ПУХОВ
P.S. А вот в школах Южной Кореи, в отличие

от школ РФ, ученикам преподают ТРИЗ. Вы,
уважаемый читатель, когда-нибудь слышали о
том, чтобы российские чиновники предлагали
преподавать детям ТРИЗ? Скорее всего нет,
ибо у них и мысли на этот счёт в головах нико-
гда не было. Не до этого им. И денег у них на
это точно не найдётся, а на преподавание вто-
рого иностранного языка они деньги найдут без
проблем. Так что различия в приоритетах у рос-
сийских и южнокорейских чиновников от обра-
зования совершенно очевидны. Ну а сами-то
вы, дорогой читатель, знаете, что такое ТРИЗ?
Увы, сегодня не только дети, но и взрослые в
большинстве своём даже не слышали, что это
такое. Объясняем. ТРИЗ — это Теория Решения
Изобретательских Задач. Теория полностью со-
ветская, взятая у нас южнокорейцами и не
только ими и успешно применяемая за грани-
цей. Вот только нынешним российским чинов-
никам она совсем ни к чему. И детям, с их точки
зрения, учиться изобретательству совершенно
незачем. А чтобы не стали слишком умными,
пусть лучше учат второй иностранный язык и
изображают из себя какую-то там элиту. Мы,
кстати, знали одного бывшего преподавателя
ПТУ, которого выгнали с работы за то, что он
учил ребят изобретать. Вот такие сегодня в
нашей стране приоритеты.

А я предлагаю назвать мост 
в честь генерала Ермолова!

Есть в достославном городе Санкт-Петер-
бурге комиссия по топонимике. И реко-
мендовала она однажды губернатору

Георгию Полтавченко присвоить мосту через Ду-
дергофский канал имя первого главы Чечни Ах-
мата Кадырова. Но целый ряд депутатов
заксобрания культурной столицы (вкупе с арти-
стами Александром Сокуровым и Олегом Баси-
лашвили) выступили против этого решения.
Такова, в общих чертах, завязка сюжета.

У «болтов» путинской «вертикали власти» на-
чалось сезонное обострение слабоумия? Чи-
новникам нечем заняться, кроме как плевать в
лицо не только жителям Питера, но и всем
гражданам страны? Чиновники получают свои
огромные зарплаты за издевательство над на-

логоплательщиками? Или они от рождения
страдают разжижением головного мозга? Ско-
рее всего, все эти причины сфокусировались в
одну точку у членов этой самой питерской ко-
миссии по топонимике.

Председатель комиссии (и глава комитета
города по культуре!) гражданин Константин Су-
хоненко прокомментировал свою бредовую
«инновацию»: «Сегодня мы приняли такое ре-
шение. Эта инициатива исходила от ряда обще-
ственных организаций, например, Союза
Героев Советского Cоюза и России, а также
полных кавалеров ордена Славы». А если бы
ряд общественных организаций предложили
назвать мост в честь человека-паука, Годзиллы
или Саурона, то гражданин Сухоненко тоже бы
«принял такое решение»? И ведь этому главе
комитета по культуре и в голову не пришло, что

есть целая плеяда великих людей, именем ко-
торых можно было бы назвать мост. Например,
именем Ивана Грозного, который так много
сделал для становления нашего государства и
так незаслуженно обвинён в «кровожадности» и
«самодурстве». А из современных? Мне ка-
жется (и полагаю, со мной многие согласятся),
что полковник Квачков, все свои силы и умения
посвятивший развитию ГРУ, заслуживает куда
больше такой чести, чем бывший боевик с ру-
ками по локоть в крови русских мальчишек. (К
слову замечу, что за предложение кадыризации
одного из питерских мостов проголосовало
только 9 «собратьев по разуму» из комиссии Су-
хоненко, шестеро же высказались против, а
двое предпочли промолчать).

Не остался в стороне и вице-губернатор Пе-
тербурга Владимир Кириллов. Он также поспе-

шил продемонстрировать своё неуважение к пе-
тербуржцам и высокий градус кадырофилии:
мол, сам он голосовал за это решение, так как он
сам участник боевых действий на Северном Кав-
казе и считает, что Ахмат Кадыров положил
конец чеченской войне. И ещё добавил: «Ходили
бы мы сейчас по улицам Петербурга спокойно?
Кто знает»… И невдомёк этому недалёкому
«болту» из «вертикали власти», что тысячи участ-
ников войны в Чечне от таких подлых слов ощу-
щают на своих лицах звонкую пощёчину и
стекающий плевок. Невдомёк этому убогому, что
спокойно мы ходим по улицам благодаря нашим
солдатам и офицерам, отдавшим свои жизни,
защищая нас от тех, чьим именем хотят теперь
мост назвать.

Депутат заксобрания Петербурга Максим
Резник сказал в интервью «Газете.Ru», что
группа депутатов законодательного собрания
Петербурга уже внесла в парламент города об-
ращение к губернатору Полтавченко, в котором
также просит главу города отказаться от идеи
назвать мост именем Ахмата Кадырова.

Не остался безучастным к пляскам вокруг
моста и артист СССР Олег Басилашвили. Про-

цитирую: «У меня возникает вопрос: а почему
именно фамилия Кадырова должна быть увеко-
вечена на карте Петербурга? Что господин Ка-
дыров существенного, важного сделал для
этого города? При всём моём большом уваже-
нии к первому президенту Чеченской Респуб-
лики, полагаю, что есть имена граждан России,
жителей Петербурга, которые в первую оче-
редь должны быть увековечены на карте на-
шего города. Этих имён сотни. Галина
Старовойтова, Евгений Мравинский, Георгий
Товстоногов, Сергей Довлатов, Борис Ельцин,
Анатолий Собчак и многие другие».

Приятно, что Басилашвили не опустился до
уровня Сухоненко и Кириллова. Но вот насчёт
имён Ельцина и Собчака он переборщил. Ещё бы
Чубайса сюда приплёл. И тогда бы выступил с
инициативой назвать мост именем «Наиболее
кровожадных врагов и ненавистников страны и
народа: Ельцина, Собчака, Чубайса». При таком
раскладе я бы выбрал Кадырова. У последнего
на совести поменьше жизней наших граждан,
чем у тройки этих упырей.

Георгий ЗНАМЕНСКИЙ

СПОРНЫЙ МОСТ

О НЕКОТОРЫХ ОСОБЕННОСТЯХ АНГЛИЙСКОГО ЯЗЫКА 
В СВЕТЕ ПЕРМАНЕНТНОЙ РЕФОРМЫ ОБРАЗОВАНИЯ В РФ



Л етом 1944 г. в сопредельных южных районах
Литовской ССР и северо-западных районах Бе-
лорусской ССР, освобождённых от оккупации и

являвшихся прифронтовой зоной и тылом 3-го Белорус-
ского фронта (частично на флангах – 2-го Белорусского
и 1-го Прибалтийского), активизировались банды тер-
рористов, шпионов-диверсантов, разрозненные раз-
ведгруппы вермахта против военнослужащих Красной
Армии, Войска Польского и местного населения. Банды
разноцветно-разношёрстные: польские, литовские,
власовские, немецкие.*

СВОДКА
Начальнику Главного управления войск по охране тыла

действующей Красной Армии.
Копия: Начальнику Управления контрразведки 

«Смерш» фронта.
Оперативная обстановка на фронте и в тылах фронта в

течение пятидесяти суток с момента начала наступления (по
11 августа включительно) характеризовалась следующими
факторами:

– успешными наступательными действиями наших войск
и отсутствием при этом сплошной линии фронта. Освобож-
дением всей территории Белорусской ССР и значительной
части территории Литвы, свыше трёх лет находившихся под
немецкой оккупацией;

– разгромом группы вражеских армий «Центр», насчиты-
вавшей в своём составе около 50 дивизий;

– засорённостью освобождённой территории многочис-
ленной агентурой контрразведывательных и карательных ор-
ганов противника, его пособниками, изменниками и
предателями Родины, большинство из которых, избегая от-
ветственности, перешли на нелегальное положение, объеди-
няются в банды, скрываются в лесах и на хуторах;

– наличием в тылах фронта сотен разрозненных остаточ-
ных групп солдат и офицеров противника;

– наличием на освобождённой территории различных
подпольных националистических организаций и вооружён-
ных формирований;

– многочисленными проявлениями бандитизма;
– производимыми Ставкой перегруппировкой и сосредо-

точением наших войск и стремлением противника разгадать
замыслы советского командования, установить, где и какими
силами будут нанесены последующие удары.

Сопутствующие факторы:
– обилие лесистой местности, в том числе больших ча-

щобных массивов, служащих хорошим укрытием для оста-
точных групп противника, различных бандформирований и
лиц, уклоняющихся от мобилизации;

– большое количество оставленного на полях боёв ору-
жия, что даёт возможность враждебным элементам без труда
вооружаться;

– слабость, неукомплектованность восстановленных
местных органов Советской власти и учреждений, особенно
в низовых звеньях;

– значительная протяжённость фронтовых коммуникаций и
большое количество объектов, требующих надёжной охраны;

– выраженный некомплект личного состава в войсках
фронта, что затрудняет получение поддержек от частей и соеди-
нений при проведении операций по очистке войсковых тылов.

Остаточные группы немцев
Разрозненные группы солдат и офицеров противника в

первой половине июля стремились к одной общей цели:
скрытно или с боями продвигаясь на запад, пройти сквозь
боевые порядки наших войск и соединиться со своими ча-
стями. Однако 15-20 июля немецким командованием неодно-
кратно шифрованными радиограммами передавался приказ
всем остаточным группам, имеющим рации и шифры, не фор-
сировать переход линии фронта, а, наоборот, оставаясь в
наших оперативных тылах, собирать и передавать шифром по
радио сведения разведывательного характера, и прежде
всего о дислокации, численности и передвижении частей
Красной Армии. Для этого предложено, в частности, исполь-
зуя естественные укрытия, вести наблюдение за нашими
фронтовыми железнодорожными и шоссейно-грунтовыми
коммуникациями, фиксировать грузопоток, а также захваты-
вать одиночных советских военнослужащих, в первую очередь
командиров, с целью допроса и последующего уничтожения.

Подпольные националистические организации 
и формирования

1. По имеющимся у нас данным, в тылах фронта дей-
ствуют следующие подпольные организации польского эмиг-
рантского «правительства» в Лондоне: «Народове силы
збройне», «Армия Крайова»,** созданная в последние недели
«Неподлеглость» и – на территории Литовской ССР, в р-не
гор. Вильнюс – «Делегатура Жонду».

Ядро перечисленных нелегальных формирований состав-
ляют польские офицеры и подофицеры запаса, помещичье-
буржуазные элементы и частично интеллигенция.
Руководство всеми организациями осуществляется из Лон-
дона генералом Соснковским через своих представителей в
Польше генерала «Бур» (графа Тадеуша Коморовского), пол-
ковников «Гжегожа» (Пелчинского) и «Ниль» (Фильдорфа).

Как установлено, лондонским центром польскому подпо-
лью дана директива о проведении активной подрывной дея-
тельности в тылах Красной Армии, для чего приказано
сохранить на нелегальном положении большую часть отря-
дов, оружия и все приёмо-передающие радиостанции. Пол-
ковником Фильдорфом, посетившим в июне с.г. Виленский и
Новогрудский округа, даны на местах конкретные распоря-
жения – с приходом Красной Армии: а) саботировать меро-
приятия военных и гражданских властей, б) совершать
диверсии на фронтовых коммуникациях и террористические
акты в отношении советских военнослужащих, местных ру-

ководителей и актива, в) собирать и передавать шифром ге-
нералу «Бур» – Коморовскому и непосредственно в Лондон
сведения разведывательного характера о Красной Армии и
обстановке в её тылах.

В перехваченной 28 июля и дешифрованной радио-
грамме лондонского центра всем подпольным организациям
предлагается не признавать образованный в Люблине Поль-
ский Комитет Национального Освобождения и саботировать
его мероприятия, в частности мобилизацию в Войско Поль-
ское. Там же обращается внимание на необходимость актив-
ного ведения военной разведки в тылах действующих
советских армий, для чего приказывается установить посто-
янное наблюдение за всеми железнодорожными узлами.

Наибольшую террористическую и диверсионную актив-
ность проявляют отряды «Волка» (р-н Рудницкой пущи),
«Крыся» (р-н гор. Вильнюса) и «Рагнера» (около 300 человек
в р-не гор. Лида).

2. На освобождённой территории Литовской ССР дей-
ствуют скрывающиеся в лесах и населённых пунктах воору-
женные националистические бандгруппы так называемой
«ЛЛА», именующие себя «литовскими партизанами».

Основу этих подпольных формирований составляют «бе-
лоповязочники» и другие активные немецкие пособники,
офицеры и младшие командиры бывшей литовской армии,
помещичье-кулацкий и прочий вражеский элемент. Коорди-
нируются действия указанных отрядов «Комитетом литов-
ского национального фронта», созданным по инициативе
германского командования и его разведывательных органов.

Согласно показаниям арестованных участников «ЛЛА»,
кроме осуществления жёстокого террора в отношении со-
ветских военнослужащих и представителей местной власти,
просоветски настроенных литовцев, литовское подполье
имеет задание вести оперативную разведку в тылах и на ком-
муникациях Красной Армии и незамедлительно передавать
добытые сведения, для чего многие бандгруппы снабжены
коротковолновыми радиостанциями, шифрами и немецкими
дешифровальными блокнотами.

Наиболее характерные враждебные проявления
последнего периода (с 1 по 10 августа включительно)
В Вильнюсе и его окрестностях, преимущественно в ноч-

ное время, убито и пропало без вести 11 военнослужащих
Красной Армии, в том числе 7 офицеров. Там же убит майор
Войска Польского, прибывший в краткосрочный отпуск для
встречи с родными.

2 августа взорвана и сожжена водокачка на станции
Бастуны.

2 августа в 4.00 в дер. Калитанцы неизвестными зверски
уничтожена семья бывшего партизана, находящегося ныне в
рядах Красной Армии, Макаревича В.И. – жена, дочь и пле-
мянница 1940 г.р.

3 августа в районе Жирмуны, в 20 км севернее г. Лида,
бандгруппой власовцев обстреляна автомашина – убито 5
красноармейцев, тяжело ранены полковник и майор.

В ночь на 5 августа в трёх местах взорвано полотно же-
лезной дороги между станциями Неман и Новоельня.

5 августа 1944 г. в с. Турчела (30 км южнее Вильнюса) бро-
шенной в окно гранатой убит коммунист, депутат сельского
Совета.

7 августа в районе села Войтовичи подверглась нападе-
нию из заранее подготовленной засады автомашина 39-й

армии. В результате убито 13 человек, 11 из них сожжено
вместе с машиной. Два человека уведены в лес бандитами,
захватившими также оружие, обмундирование и все личные
служебные документы.

6 августа прибывший на побывку в с. Радунь сержант Вой-
ска Польского в ту же ночь похищен неизвестными.

8 августа на перегоне Лида – Вильнюс пущен под откос
воинский эшелон с боеприпасами.

10 августа в 4.30 литовской бандгруппой неустановлен-
ной численности совершено нападение на волостной отдел
НКВД в местечке Сиесики. Убито четыре работника милиции,
освобождено из-под стражи шесть бандитов.

10 августа в селе Малые Солешники расстреляны пред-
седатель сельсовета Василевский, его жена и 13-летняя
дочь, пытавшаяся защитить отца.

Всего в тылах фронта за первую декаду августа убито, по-
хищено и пропало без вести 169 военнослужащих Красной
Армии. У большинства убитых забрано оружие, обмундиро-
вание, личные воинские документы.

За эти 10 суток убиты 13 представителей местных орга-
нов власти; в трёх населённых пунктах сожжены здания сель-
советов…

…Всего с 23 июня по 11 августа сего 1944 года включи-
тельно, ликвидировано (не считая одиночек) 209 вооруженных
групп противника и различных бандформирований, действо-
вавших в тылах фронта. При этом захвачено: миномётов – 22,
пулемётов – 356; винтовок и автоматов – 3827, лошадей – 190,
радиостанций – 46, в том числе 28 коротковолновых.

Начальник войск по охране тыла фронта 
генерал-майор Лобов

Из книги В. Богомолова «Момент истины»
(не путать с полосатым «Моментом истины» 

А. Караулова).
* Банды нынешних албанских, украинских, кавказских, ту-

рецких, арабских, афганских террористов, какой бы личиной
они ни прикрывались, ничем, разве названиями и флагами,
не отличаются от тех военного и послевоенного времени
банд. Как мало чем отличаются от «миротворцев» США и го-
сударств Западной Европы.

** «Армия Крайова» (АК), в противоположность Армии Лю-
довой (народной, боровшейся с немецко-фашистской армией
на территории оккупированной Польши), – подпольная воору-
жённая организация польского эмигрантского правительства
в Лондоне (правительства без Польши, объявившего войну
Советскому Союзу ещё в 1939 г., раньше чем гитлеровской
Германии), действовавшая на территории Польши, Южной
Литвы и западных областей Украины и Белоруссии. В 1944–
1945 гг., выполняя указания из Лондона, многие отряды АК
проводили подрывную деятельность в тылах советских войск:
убивали бойцов и офицеров Красной Армии, подрывали эше-
лоны с демобилизованными фронтовиками, возвращавши-
мися из Германии через Польшу домой (в том числе
госпитальные поезда), убивали советских работников, зани-
мались шпионажем, совершали диверсии, грабили населе-
ние. Нередко аковцы были обмундированы в форму
военнослужащих Красной Армии. Что думал наш «дорогой со-
юзничек» У. Черчилль, когда много лет кормил и снабжал всем
необходимым для шпионажа лондонских поляков?

Предисловие и примечания Д. Башаркова
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ПОМОЩНИКИ ГИТЛЕРА

Начало прошлого века, несмотря на
войны и революции, в России было от-
мечено положительной демографиче-

ской ситуацией, в отличие от нынешней
«стабильной» обстановки. Нужно отдать долж-
ное, и поступательному экономическому раз-
витию страны.

Известно, что благополучные времена рож-
дают выдающихся людей. Это положение под-
тверждают столетние юбилеи в начале этого
века многих выдающихся талантливых лично-
стей. Не исключение в этом славном списке и
имена морских деятелей, восстанавливавших
морскую мощь России в советское время, руко-
водивших флотами в годы Великой Отечествен-
ной войны и победивших немецкий фашизм.

К плеяде таких замечательных людей можно
отнести и адмирала Арсения Григорьевича Го-
ловко, родившегося 23 июня 1906 года. Север-
ный флот под его командованием сыграл
важную роль в обороне Советского Заполярья,
в разгроме немецко-фашистских войск на Край-
нем Севере и освобождении Печенгской обла-
сти и Северной Норвегии.

Арсений Головко прожил всего 56 лет, не вы-
держало сердце тех напряжений, которые вы-
пали на его долю. Накал он отобразил в своей
книге мемуаров «Вместе с флотом», вышедшей
в свет в 1960 году, переизданной в 1979 году. К
сожалению, сегодня утрачен интерес к подоб-
ной литературе, а ведь она отражает свет эпох. 

Родившийся в бедной казацкой семье тер-
ского казака Григория Головко, Арсений и в
мыслях не держал, что когда-то навсегда срод-
нится с морем. В 1925 году А. Головко успешно
оканчивает рабфак и по рекомендации Ростов-
ского университета поступает в Московскую
сельскохозяйственную академию имени К.А.
Тимирязева. Это естественное стремление ка-
зака к земле вскоре сменилось любовью к
морю. По поручению партии V съезд РКСМ  в
1922 году принимает решение взять шефство
над Военно-Морским Флотом. Флот нужен был
стране, его необходимо было восстановить, а
кто лучше мог это сделать, чем молодые актив-
ные силы.

Патриотический порыв захватил юношей. Не
остался в стороне и студент Головко, заявление
которого было удовлетворено, и он в 1925 году
по комсомольскому призыву отправляется слу-
жить на боевые корабли. Несколько позже, уже
в военно-морском училище, он поймёт, что это
было радикальным поворотом в его судьбе,
судьбе терского казака.

Окончив в 1928 году училище имени М.В.
Фрунзе, кузницу командных кадров ВМФ, Арсе-
ний Головко прошёл до 1940 года все ступени
становления морского офицера. Был участни-
ком Национально-революционной войны в Ис-
пании в качестве советника командира
Картахенской военно-морской базы в 1937-
1938 годах, пришлось побыть и начальником
штаба молодого Северного флота в 1938 году,
куда позже, уже с должности командующего
Амурской военной флотилии, его назначили
командующим флота.

В 1940 году он уже опытный морской началь-
ник, об этом знает высшее руководство страны,
поэтому без колебаний Политбюро ЦК партии
утверждает его кандидатуру. 7 августа 1940 года
контр-адмирал Головко вступил в командование
флотом.

Он вспоминал о своей беседе с И.В. Стали-
ным, который, высказав свои замечания о
значении северного морского театра и положе-
нии дел на (Северном флоте), приблизился к
нему и спросил: «Так что же, значит, товарищ Го-
ловко, берётся за это дело?», - и свой ответ:
«Буду стараться, товарищ Сталин, но не знаю,
как у меня выйдет».

С той минуты Арсений Григорьевич с какой-
то неведомой ранее остротой испытывал сме-

шанное чувство тревоги и особой ответствен-
ности за порученное дело – чувство, которое
напрочь отсутствует у нынешних руководите-
лей всех рангов. Поэтому и нет у нас сегодня
массового патриотического порыва ни моло-
дёжи, ни ветеранов, ведь его должны зажигать
руководители.

Действительно, энтузиазм североморцев в
освоении морского театра и их гордость за флот
были высокими в 1939-1940 годах, но их нужно
было направить в нужное русло, ведь общая
картина была неутешительной. Боеспособность
кораблей была невысокой, слабая судоремонт-
ная база и изношенность корабельных механиз-
мов, большое перемещение командного
состава на подводных лодках… - одним словом,
о многом приходилось задуматься. Многое в

укреплении флота, в повышении его боеготов-
ности зависело от Наркомата ВМФ СССР, и Го-
ловко получил необходимую помощь. Но были и
объективные причины, например, в 1940 году
из-за нехватки баз не удалось принять все ко-
рабли, построенные для СФ.

Но была область, где успех почти всецело
решали люди, их энергия, старательность, ор-
ганизованность и инициатива. Это – боевая под-
готовка. И комфлот, и Военный совет повышали
её качество всеми возможными средствами.
Умудрённый опытом боёв в Испании, Головко
требовал от командиров строить учёбу личного
состава с учётом особенностей современной
войны, не допускать упрощений и послаблений
в обучении моряков и авиаторов.

- Больше плавать, больше летать! Вот что
должно быть нашим девизом в боевой подго-
товке, - не раз подчёркивал он на совещаниях и
разборах учений.

И корабли плавали регулярно. При первой
же возможности командующий сам выходил в
море. Особую озабоченность Арсения Григорь-
евича вызывала подготовка большого отряда
молодых командиров, недавно пришедших на
корабли. Адмирал по своему опыту знал: на-
стоящим командиром становятся в море, в
сложных походах, в борьбе со стихией, опасно-
стями, когда до предела обостряется чувство
ответственности за судьбу людей и корабля.

Как бы ни был слаб СФ по численности ко-
раблей и самолётов, Головко и Военный совет
видели свой долг в том, чтобы усилить его за
счёт отличной боевой и морской выучки, высо-
кой морально-политической подготовки, дис-
циплинированности и организованности лич-
ного состава. Время показало, что эти большие
повседневные усилия дали свои результаты:
когда грянула война, североморцы находились
в полной боевой готовности.

Выступая на совещании командиров и по-
литработников частей и кораблей СФ в конце
1941 года, Головко отмечал, что истекшие шесть
месяцев войны показали исключительное
значение борьбы сил флота на море:

- Сейчас с полным основанием можно
утверждать: наши действия способствуют не
только стойкой обороне Заполярья, но и успеху
Красной Армии на всём советско-германском
фронте. Общее водоизмещение потопленных
североморцами вражеских судов составило 66
тысяч тонн. На морское дно пошло большое ко-
личество живой силы, техники, снаряжения и
продовольствия противника, а также стратеги-
ческого сырья – никелевой и железной руды,
олова, молибдена, целлюлозы, вывозимого
гитлеровской Германией из Петсамо и Кирке-

неса для своей военной промышленности. Мы
будем всё активнее противодействовать пере-
возкам врага и тем самым подрывать военно-
экономический потенциал фашистской Гер-
мании, снижать боевые возможности враже-
ской армии на мурманском направлении. Дру-
гая наша важнейшая задача состоит в защите
своих коммуникаций.

Северный флот, которым командовал адми-
рал Головко (1940 – 1946 гг.), оказался на высоте
в самый ответственный момент войны. Силы
флота не только срывали морские коммуника-
ции врага, сдерживали его натиск на суше, но и
охраняли морские союзные конвои. Только за
два года (1943 – 1944 гг.) СФ встретил 368 и про-
водил 352 союзных транспорта (без учёта
своих), а это сотни тысяч тонн военных грузов.

Было потеряно только 10 транспортов – это
менее 3%, показатель отличный.

Победы флота в войне, умелое руководство
его деятельностью вывели А. Головко в ряды пе-
редовых полководцев и флотоводцев Великой
Отечественной войны. В 1944 году он стал пол-
ным адмиралом, но звания Героя Советского
Союза так и не получил, хотя все Герои-северо-
морцы обязаны своим званием командующему
(82 Героя и 3 дважды Героя Советского Союза –
цифры впечатляющие), а сколько частей и кораб-
лей удостоены почётных званий и наименований
– всех не упомянуть. И всю ответственность за
действия подчинённых командующий флотом
брал на себя. 

Назначенный в 1946 году заместителем к Ад-
миралу флота Советского Союза И.С. Исакову,
начальнику Главного штаба ВМС, он 19 февраля
1947 года по указанию И. Сталина принял у него
дела. Он был на посту начальника Главного
штаба ВМС с 1947 по 1950 год, а с 1950 по 1952
год - начальником Морского Генерального
штаба, но особого таланта на этой должности не
проявил. В историческом очерке «Главный штаб
ВМФ» (изд. 1998 г.) отмечается: «Блестяще про-
явивший себя во главе Северного флота в во-
енные годы адмирал А.Г. Головко, по оценке
современников, своей деятельностью на посту
начальника ГШ яркого впечатления не оставил.

Отчасти это объяснялось недостатком штабного
опыта и присущим ему стремлением брать на
себя все рычаги управления, но, как показала
практика, личные качества А.Г. Головко нередко
мешали организаторской работе штаба, объ-
ективно подрывая его роль как коллективного
органа управления».

Вот только одна из фраз доклада главного
инспектора ВМС адмирала Г.И. Левченко, харак-
теризующие А. Головко, на основе которого со-
стоялось расширенное заседание Главного
военно-морского совета в Кремле 13 – 16 июля
1951 года: «Начальник Морского генерального
штаба адмирал Головко не видит в такой си-
стеме работы министра ничего предосудитель-
ного и в практике своей работы добивается
такого положения, чтобы подчинить своему

влиянию всё министерство и флоты, ещё
больше увеличить своё влияние на министра и
стать полновластным хозяином на ВМС».

Учитывая критику в адрес штабной работы А.
Головко, его вновь назначают на командные
должности. С 1952 года он командует 4-м во-
енно-морским флотом, а потом объединённым
Балтийским флотом. На этой должности, дело
для него было привычным, он пробыл до 1956
года и многое сделал для укрепления флота. В
1956 году его назначают первым заместителем
Главнокомандующего ВМФ к адмиралу Сергею
Георгиевичу Горшкову, который без малого 30
лет был Главкомом ВМФ, и что бы о нём не гово-
рили, это был великий флотоводец. Оба участ-
ника войны, оба понимающие значение флота
не только в войне, но и в политике государств,
они смогли найти общий язык и работали на
благо всего ВМФ, но внезапная смерть Арсения
Григорьевича не позволила полностью раз-
виться этому благотворному сотрудничеству.

Арсений Головко был государственным чело-
веком. На флоте говорят: «Нет должности хоро-
ший человек – есть должность командир!».
Арсений Григорьевич был Командиром с боль-
шой буквы. Мне посчастливилось работать с Бо-
рецким Борисом Викторовичем, мичманом,
который был адъютантом у адмирала с 1956 по
1962 год, до его кончины. Он говорил: «Более
порядочных людей, как Арсений Григорьевич и
его окружение, в таких званиях и должностях я
потом не встречал». Я ему верю, опираясь на от-
зывы тех, кому пришлось вместе с адмиралом
защищать северные рубежи нашей Родины в
Великой Отечественной войне. Головко лично
знал каждого командира корабля в лицо, жил их
заботами, знал их слабости и достоинства, о
каждом у него было своё мнение. Человек для
него был превыше всего. А то, что из Головко не
получилось выдающегося  штабного работника,
так для этого тоже нужен талант, а его талант
другого свойства – командный, который не
только позволял разыгрывать «баталии» на кар-
тах, но и думать о жизни и судьбе каждого
командира и моряка.

В 60-е годы прошлого столетия советский
ВМФ выходил в океан, Флот стал инструментом
большой политики. Адмирал Головко анализи-
рует опыт прошедшей войны, одним из первых
командующих флотами военных лет выступает
с мемуарами. Воспоминания видного совет-
ского флотоводца подкупают своей искрен-
ностью, в которых не замалчиваются и личные
просчёты в оценке обстановки и принятии ре-
шений. В мемуарах тепло рассказано о людях,
которые укрепляли Северный флот и в его
рядах сражались с фашизмом. Актуальность

мемуарам Головко предавало то, что в обост-
ряющейся «холодной войне» Северный флот
стал играть роль одной из первых скрипок. Арк-
тика приобрела стратегическое значение. Ко-
нечно же, рассматриваемый адмиралом опыт
боевых действий на этом  морском театре
представлял и представляет большую ценность
для отечественного флота, выходящего на про-
сторы Мирового океана. Адмирал работает и
над статьями на актуальные темы, где подчёр-
кивает особое значение творчества, нова-
торства, инициативы в борьбе с вероятным
противником, призывая к бдительности: «…
Бдительность – это закон нашего времени, соз-
данный опытом истории. А в этот опыт входят и
события, связанные с началом Великой Отече-
ственной войны, о которых каждый из нас обя-
зан не столько вспоминать, сколько помнить.
Помнить всегда!». Правдивость этих выводов
мы ощущаем сегодня, когда теряем все пози-
ции в Мировом океане.

Головко неустанно работал, был весь в тру-
дах и заботах о флоте, для которого ему удалось
сделать многое и после войны. При его содей-
ствии рождался новый, ракетно-ядерный, под-
водно-авиационный океанский флот, и он
безмерно радовался этому и мечтал о его могу-
ществе. Но не довелось. Пошатнувшееся во
время войны здоровье не выдержало больших
физических нагрузок, и 17 мая 1962 года адми-
рал в расцвете творческих сил скончался на
боевом посту….

16 декабря 1970 г. в Центральном доме лите-
раторов проходил вечер памяти А.Г. Головко, где
с проникновенными воспоминаниями об адми-
рале выступил  генерал армии С.М. Штименко:
«Заочно я его знал ещё с сорокового года, когда
он в возрасте 34 лет  стал командующим Север-
ным флотом, а я служил в Генеральном штабе,
курировал северное направление…. Даже не
видя его, я знал, что имею дело с незаурядным
человеком – умным, эрудированным, прекрасно
знающим обстановку, умеющим видеть ближние
и дальние перспективы…

В Москве так же, как и на флоте, проявился
его большой военный талант, прекрасные орга-
низаторские способности. Он был и мечтате-
лем, и мыслителем, и трезвым реалистом. Его
всегда занимали проблемы будущего…. Он не
только любил и понимал свою работу, но твор-
чески развивал военно-морское дело, про-
являя ясность и гибкость мышления. И был
очень принципиальным человеком, особенно
когда дело касалось интересов партии, Ро-
дины. Здесь он был непримиримым, умел от-
стоять свою точку зрения. По любому вопросу
имел своё мнение, и открыто высказывал его,
не дожидаясь, как у Грибоедова, что скажет
княгиня Марья Алексеевна. Все его предвиде-
ния и мечты о большом океанском флоте по-
степенно сбывались. И в том, что страна имеет
могучий флот, есть доля трудов нашего люби-
мого товарища и друга».

Из этой характеристики ничего не убавить,
нечего возразить. Память о замечательном со-
ветском адмирале живёт в названиях улиц мно-
гих городов Заполярья. Имя Головко носит и
главная улица в станице Прохладная – на его ро-
дине. Там, где она начинается, воздвигнут па-
мятник флотоводцу. Многие скульптурные
портреты Арсения Григорьевича исполнял дру-
гой знаменитый североморец – скульптор Л.Е.
Кербель, который видел адмирала в работе в
период жарких будней великой войны.

Забывая сегодня о таких людях, как адмирал
А.Г. Головко, как его современники, мы предаём
свою историю в угоду западным фальсификато-
рам. Но честные люди помнят героев России
всегда!

Вадим КУЛИНЧЕНКО,
капитан 1 ранга

ÀÄÌÈÐÀË ÀÐÑÅÍÈÉ ÃÎËÎÂÊÎ
К 110-летию со дня рождения
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Это не рынок нефти или оружия. Речь идёт
о плагиате в диссертациях. Каждый ува-
жающий себя врач, юрист или политик в

стране хочет получить учёную степень.
В конце прошлого года российские газеты

сообщили о том, что стало бы потрясающей но-
востью в любом другом месте: председатель
самой большой парламентской палаты уличён в
плагиате. Сергей Нарышкин, бывший глава ад-
министрации президента Путина и видный дея-
тель его партии «Единая Россия», был обвинён
в получении российского эквивалента доктор-
ской степени с помощью диссертации, в кото-
рой более половины страниц содержат
материалы, украденные из других источ ников.

Вызывает некоторое удовлетворение то об-
стоятельство, что одним из неназванных гостей в
научной работе Нарышкина — речь идёт о 196-
страничном сочинении под названием «Ино-
странные инвестиции в России как фактор
экономического развития» — оказался непоколе-
бимо либеральный экономист Владислав Ино-
земцев. «Довольно забавно, что видный
единоросс (и консерватор) решил обратиться
именно к моей статье, — сказал тогда Иноземцев.
— Видимо, она показалась ему качественной».

Конечно, никто на самом деле не верит в то,
что Нарышкин прочитал статью Иноземцева и
сам лично всё оттуда переписал. Скорее его об-
винили в том, что он заплатил какому-то заказ-

ному автору-призраку, который и написал
диссертацию для него, а затем были подкуп-
лены академические чиновники для того, чтобы
обеспечить её утверждение. Нарышкин, воз-
можно, сам даже не читал ту диссертацию, за
которую получил учёную степень.

В Соединённых Штатах уличение в плагиате
государственного чиновника такого ранга, как На-
рышкин, скорее всего привело бы к крупному
скандалу (представьте себе ситуацию — было бы
установлено, что Пол Райан написал научную ра-
боту, в которой он обильно позаимствовал бы у
Пола Кругмана). Но судьба Нарышкина не оказа-
лась столь ужасной. После произнесения не от-
личавшейся особой решительностью речи в свою
защиту — «Мне сообщили, что на каком-то сайте
информация (о плагиате) появилась. Но я дове-
ряю мнению (и оценкам) настоящих учёных» — он
продолжил исполнение своих обязанностей так,
как будто ничего необычного не произошло.

Если честно, то ничего особенного и не про-
изошло. В тот момент, когда против него были
выдвинуты эти обвинения, Нарышкин, несо-
мненно, знал, что он является лишь одним из
тысячи успешных и обеспеченных россиян, в
диссертациях которых недавно было обнару-
жено значительное количество плагиата. Неко-
торые из этих людей — судьи. Другие —
прокуроры, сотрудники полиции и главы универ-
ситетов; одним из них оказался чиновник, осу-
ществлявший контроль за российской цирковой
индустрией. 

Только за последние несколько лет досто-
верные обвинения в плагиате при написании
диссертаций были сделаны в отношении рос-
сийского министра культуры, губернатора
Санкт-Петербурга, а также руководителя глав-
ного в стране федерального следственного ве-
домства. Только за последний месяц работа с
помощью ножниц и клея была обнаружена в
диссертациях заместителя министра финансов
республики Мордовии, а также правительствен-
ного советника по юридическим вопросам, ко-
торый является мнимым автором научной
работы, сравнивающей юридические принципы
в России и на Западе.

Во всех указанных случаях предполагаемый
обман был обнаружен членами волонтёрской
организации «Диссернет» — и это именно тот
сайт, о котором Нарышкин отозвался столь пре-
небрежительно. В 2013 году работу по выявле-
нию плагиата начала небольшая группа учёных
и журналистов, в задачу которых входит обнару-
жение подобного рода фактов, а также посрам-
ление правительственных чиновников,
функционеров академической сферы и членов
российской так называемой элиты, которые
имеют учёные степени, полученные незаконным
образом. Активисты группы «Диссернет» зани-
маются поиском текстов, напоминающих ранее
уже опубликованные работы, и на сегодняшний
день ими было обнаружено примерно 5600
предполагаемых плагиаторов и опубликовано
осуждающих сообщений о 1300 из них. В статье,
размещённой ранее в этом году на веб-сайте
«Диссернет», было сказано, что каждый девятый
депутат российской Государственной Думы —
палаты парламента, возглавляемой Нарышки-
ным, — получил научную степень, используя для
этого диссертации с большим количеством за-
имствований у других авторов, и все они,
весьма вероятно, были куплены у специально
нанятых авторов-призраков.

Андрей Ростовцев, физик по профессии и
основатель портала «Диссернет», является
одним из разработчиков программного обес-
печения для обнаружения плагиата. Он объ-
яснил мне, каким образом им удаётся
вылавливать свою добычу. «В настоящее время
мы занимаемся кандидатами наук, — сказал он.
— Машина работает постоянно, и она отбирает
подозрительные случаи. Таким образом, на ос-
новании данных государственной библиотеки
мы видим, что примерно 100 тысяч кандидатов
наук защитили свои диссертации за последние
15 лет. Машина выбирает работу из этого циф-
рового банка данных, анализирует её с точки
зрения наличия совпадений, и если их оказыва-
ется слишком много, то она даёт нам сигнал.
Затем наши волонтёры проводят анализ вруч-
ную. И этот процесс продолжается 24 часа в
день семь дней в неделю».

Сообщество «Диссернет» следует восприни-
мать как разветвлённую сеть анонимных активи-
стов, которых один из лидеров этой группировки
в своей недавней статье назвал людьми, мотиви-
рованными заботой о российской науке, «став-
шей местом зарождения и существования низких
и постыдных человеческих пороков — тщеславия,
лицемерия, а также желания достичь профессио-
нального успеха с помощью нечестных методов».
По оценке Ростовцева, можно говорить о не-
скольких десятках людей в мире, которые на ре-
гулярной основе осуществляют эту работу, тогда
как он и несколько других членов выступают в ка-
честве публичных лиц этого сообщества.

Неформальная структура этой организации
— у неё нет штаб-квартиры и нет общего глав-
ного банковского счёта — является необходи-
мой для её выживания. Сергей Пархоменко,
известный либеральный журналист, присоеди-
нившийся к «Диссернету» после написания мно-
гочисленных статей о первых разоблачениях,
недавно сказал: «Если нет головы, то нечего и
отрывать». Тем не менее члены этой группы
время от времени отмечают всплески враждеб-
ности со стороны влиятельных людей, ставших
мишенями «Диссернета». Одного из основате-
лей этой организации ранее в этом году обви-
нили в уклонении от уплаты налогов.

Некоторые случаи интеллектуального воров-
ства, выявленные «Диссернетом», могут пока-
заться комичными по своей наглости и
абсурдности. Член Государственной Думы
Игорь Игошин, по-видимому, получил свою учё-
ную степень в области экономики, превратив
работу другого человека, посвященную россий-
ской шоколадной промышленности, в диссерта-
цию о мясе. Все упоминания о шоколаде в ней
были заменены словом «говядина» — «тёмный
шоколад» уступил место «домашней говядине»,
а «белый шоколад» был заменён словосочета-
нием «импортная говядина». 

Все цифры, графики и варианты анализа были
сохранены в первоначальном виде. Недавно ор-
ганизация «Диссернет» сообщила о том, что он-

колог Юрий Царапкин представил медицинскую
статью о раке груди, которая являлась перера-
боткой — речь идёт о данных и всех других ис-
пользованных материалах — статьи другого
автора о раке желудка. А сама эта статья, пред-
ставленная как изучение человеческих органов,
оказалась, в свою очередь, плагиатом, заимство-
ванным из другого источника — статьи о раковых
заболеваниях у собак и крыс.

Хотя мошенничество в академической сфере
существует повсюду в мире, распространение
обмана в России несопоставимо с другими
странами, и то же самое можно сказать о про-
являемой в этом отношении терпимости. Как
подчеркивает историк Массачусетского техно-
логического института Лорен Грэхэм, даже Вла-
димир Путин был обвинён — в результате
проведённого в 2006 году Брукингским институ-
том исследования был обнаружен плагиат в его
кандидатской диссертации по экономике. Но
это не оказало большого влияние на его карьеру
в качестве президента. «Тот факт, что не было
никакого резонанса — разве это в какой-то сте-
пени не свидетельствует о том, что происходит?
— задал вопрос Грэхэм, специализирующийся
на истории российской науки. — Если Путин
способен так легко отделаться, то это является
по сути благословением для тех, кто занимается
тем же самым». 

Сложно оценить масштабы плагиата в Рос-
сии, однако, основываясь на собранных «Дис-
сернетом» материалах, можно сказать, что
некорректное заимствование может быть обна-
ружено примерно в 4% защищаемых в стране
диссертаций. В данном случае не учитываются
работы специально нанимаемых авторов-при-
зраков, в которых отсутствует плагиат: по дан-
ным Арарата Осипяна, защитившего докторскую
работу о коррупции в академической среде в
Университете Вандербильта и занимающегося в
настоящее время сбором научного материала на
Украине, от 20% до 30% всех диссертаций после
распада Советского Союза были куплены на
«чёрном рынке».

Этот рынок поддерживается на удивление
сильным стремлением представителей россий-
ской элиты к получению академического ста-
туса. По мнению Пархоменко, российские
чиновники, законодатели, доктора и бизнес-
мены рассматривают учёные степени как такую
же часть «слагаемых успеха», как и дорогие юве-
лирные изделия, роскошные автомобили и ги-
гантские дома. 

Андрей Заякин, один из основателей «Дис-
сернета», формулирует это следующим обра-
зом: «Российский Дональд Трамп, несомненно,
был бы автором диссертации — возможно, даже
двух или трёх».

Цель «Диссернета» состоит не только в дис-
кредитации отдельных личностей. Его более
важная миссия, по словам его лидеров, состоит
в восстановлении представления о «репутации»
в российском обществе.

«Мы хотим показать, что репутация важна,
что она имеет значение, — сказал Пархоменко.
— Поддельные диссертации — это как раз часть
того, что мы называем репутационной катастро-
фой в России — антимеритократией, в которой
люди, имеющие наибольший успех и наиболь-
шее влияние, являются не теми, кто этого заслу-
живает, а теми, кто представляют себя не
такими, какими они являются на самом деле».

Преобладание академического мошенниче-
ства в России частично поддерживается суще-
ствующей в стране структурой высшего
образования. В отличие от американских коллег,
будущие учёные в России могут получить учё-
ную степень без проведения значительной ис-
следовательской работы, если они уверены в
том, что «диссертационный совет» их поддер-
жит. Эти диссертационные советы существуют
внутри университетов, где они подчиняются

дисциплине и состоят из членов профессорско-
преподавательского состава, а всего в стране
их насчитывается несколько тысяч. 

За последние 25 лет многие из этих диссерта-
ционных советов стали коррумпированными, и
при этом сотрудники факультетов и научные ру-
ководители берут взятки за автоматическое
одобрение откровенно сомнительных или укра-
денных работ, отметил Осипян, не являющийся
членом сообщества «Диссернет». «Каждый хочет
получить свою долю, — сказал он. — Ты купил
диссертацию, хорошо, но ты должен заплатить
членам совета для того, чтобы твоя диссертация
получила одобрение. Все эти университеты и все
эти люди нуждаются в деньгах — все они слишком
много работают и слишком мало получают».

Коррумпированные диссертационные со-
веты, по мнению Заякина, являются «сердцеви-
ной» цепочки поставок в системе академического
мошенничества, а некоторые из них «стали теми
местами, где производятся поддельные научные
степени». Однако на самом деле эта система ра-
ботает за счёт процветающих фирм, специализи-
рующихся в области написания диссертаций,
которые часто маскируются под видом простых
академические консультаций, заключающих
сделки с покупателями. В большинстве случаев
они открыто занимаются своим бизнесом, и их
легко найти, сделав запрос по теме «диссертации
на заказ» в Google или в российской поисковой

системе «Яндекс». Одна типичная фирма такого
рода имеет дружественный по отношению к поль-
зователю веб-сайт, где вас встречает фотография
умного вида мужчины в очках и где вам предла-
гаются диссертации по сниженной цене в 100
тысяч рублей (1500 долларов). Ваш заказ может
быть выполнен всего за 30 дней. Отзывы клиентов
свидетельствуют о прекрасных результатах:
«Олег» сообщает, что полученная им от этой ком-
пании диссертация была «отлично сделана» и по-
лучила одобрение всех экспертов, которые с ней
познакомились. «Я сам не смог бы её написать»,
— признаётся он.

Однако вопрос о том кто на самом деле
несёт ответственность за тексты, которые эти
компании поставляют своим клиентам, пока
остаётся загадкой, сказал Заякин, хотя ситуация
в этом отношении, вероятнее всего, меняется.
«У нас нет доступа к внутренним структурам
этих фабрик, и поэтому мы не знаем, кто про-
изводит предлагаемые на заказ тексты, — ска-
зал в беседе со мной этот физик. — Может быть,
они являются младшими членами диссерта-
ционных советов? Может быть, они являются
сотрудниками университетов, где находятся эти
советы? Или они работают в каких-то внешних
фирмах, занимающихся этим делом?».

Определённо можно сказать, что фирмы, ока-
зывающие подобные услуги, ведут себя всё
более агрессивно и по-деловому — они зани-
маются поиском потенциальных клиентов в раз-
личных секторах экономики, где распространены
специалисты с высокими учёными степенями.
«Эта сфера устроена, как любые другие отрасли
промышленности, — работающие в ней люди не
ждут того, чтобы клиенты к ним пришли, они сами
занимаются их поиском, — сказал Пархоменко.
— Если есть человек, который является владель-
цем торгующего одеждой магазина, то в какой-
то момент к нему в офис придет респектабельно
вида джентльмен и скажет: «Пора вам стать кан-
дидатом экономических наук. Это будет полезно
для вашего бизнеса». И он начинает продавать
свой товар — у него имеются его собственные
маркетинговые наработки, он представляет
опции, различные цены, предлагает скидки. Это
ничем не отличается от работы агента страховой
компании».

Такого рода фирмы, как правило, предла-
гают целый набор услуг, отметил Осипян, и
средняя цена за сделанную под заказ научную
работу составляет около 3 тысяч долларов,
тогда как расширенное предложение может
включать в себя написание монографий, а также
составление полной библиографии липовых
журнальных статей, и тогда цена может прибли-
зиться к 25 тысячам долларов. «Если вы поку-
паете услугу самого высокого уровня, то они
берут на себя решение всех вопросов с диссер-
тационным советом, — сказал Пархоменко. — В
идеале вы просто платите деньги и забываете
об этом, а через некоторое время вам домой
приносят ваш диплом».

Но раньше так не было. Хотя в Советском
Союзе существовали деятели с полученными
незаконным способом дипломами, мошенниче-
ство в академической области не совершалось
столь откровенно и в таких масштабах — так
было до 1990-х годов. По мнению Осипяна, ко-
личество ежегодно защищаемых диссертаций в
России увеличилось с 15 тысяч в 1993 году до 30
тысяч в 2005 году.

Наиболее очевидной причиной того, что по-
добного рода научные степени являются столь
востребованными в России, является то, что они
могут принести их обладателям ощутимые — то
есть выраженные в денежном отношении — пре-
имущества. В некоторых секторах экономики
только кандидаты наук могут получить самые вы-
сокие должности, а в медицине высокая учёная
степень позволяет практикующему врачу полу-
чать больше денег за свои услуги. В политике сти-

мулы кажутся особенно извращёнными: степень
кандидата наук позволяет чиновникам, потеряв-
шим свои места во властных структурах, получить
высокооплачиваемую работу в качестве руково-
дителей университетов («там могут оказаться не-
удачники, не справившиеся со своими задачами
чиновники или просто глупые люди», – отметил
Заякин). Кроме того, обладание учёной степенью
облегчает возможность получить выгоду от дру-
гих форм коррупции.

«Работа преподавателя является одной из не-
многих легальных сфер деятельности, которой
разрешено заниматься действующим политикам,
— сказал Пархоменко. — Политику нельзя зани-
маться бизнесом. Но он имеют возможность
стать профессором, и он может писать книги. Это
великолепный способ для отмывания денег. От-
куда у вас эти деньги? Ну, я читаю лекции. Я даю
консультации. Я уважаемый человек, я получаю
этот доход от своей научной работы».

Однако та ценность, которую представители
российской элиты придают академическому
статусу, является не только экономической.
Осипян считает, что вызывающая гордость на-
учная традиция страны, заработанная в совет-
ский период, является ключом для понимания
существующего сегодня стремления к получе-
нию учёной степени. «В Советском Союзе чрез-
вычайно престижным были занятия
математикой и другими науками — физикой, хи-

мией, биохимией, биологией, — потому что про-
водились реальные исследования и люди,
занимавшиеся ими, были честными и уважае-
мыми», — сказал он. Этот престиж сохранился,
хотя финансирование академических работ со-
кратилось при Путине, и многие учёные в по-
исках работы уехали за границу. Для тех, кто
может это себе позволить, высокая учёная сте-
пень является инструментом для продвижения
по социальной лестнице. По данным Грегори
Саймонса, старшего научного сотрудника швед-
ского Центра российских и евразийских иссле-
дований в Упсале и автора недавно
опубликованной статьи о российской системе
высшего образования, рост мошенничества в
академической сфере в России поддержива-
ется за счёт сочетания двух факторов: дей-
ствующие научные работники и учёные
получают низкую заработную плату, а амбициоз-
ные в социальном плане профессионалы обла-
дают свободными средствами, которые они
могут потратить на статусные символы.

«Этот бизнес смог развиться, поскольку
сама система была в высокой степени бюрокра-
тизированной… и в то же самое время статус и
оплата труда учёных значительно снизились, —
отметил Саймонc. — Оба этих фактора оказали
влияние, особенно с учетом того, что предста-
вители нового класса — юристы, политики и
бизнесмены — оказались в числе новых победи-
телей в возрождающейся России, и у них в ре-
кордно короткие сроки появились значительные
денежные средства, однако одновременно они
почувствовали — или осознали — своего рода
потребность в легитимности».

Понятно, почему эти вновь появившиеся ам-
бициозные люди захотели получить старомодные
знаки достоинства. Но возникает вопрос: если
все, кто может позволить себе получить учёные
степени, знают, как они присуждаются, то почему
они, тем не менее, сохраняют свою ценность? Вот
что говорит по этому поводу Лорен Грэхэм, исто-
рик из Массачусетского технологического инсти-
тута: «Немного странно думать о людях, которых
не особенно беспокоит наличие у них поддельных
учёных степеней, но которые, тем не менее,
верят в то, что это способствует укреплению их
престижа. В этом есть противоречие. Но я боюсь,
что всё именно так и происходит».

Российское правительство и его образова-
тельные учреждения не относятся с полным без-
различием к серьёзным проблемам, связанным с
мошенничеством в академической области. В
2012 году, когда было установлено, что глава пре-
стижной московской математической школы Анд-
рей Андриянов подделал список своих
многочисленных публикаций, а позднее напеча-
тал экземпляры никогда не существовавших ака-
демических журналов в попытке доказать свою
невиновность, российское Министерство обра-
зования и науки сформировало комиссию для из-
учения этой проблемы. В конечном итоге
правительство распустило диссертационный
совет Московского педагогического (государст-
венного) университета, который утвердил на-
учную степень Андриянова, закрыло или
«заморозило» ещё 800 диссертационных советов
во всей стране, а также провело антикоррупцион-
ные реформы в правительственных ведомствах,
отвечающих за сертификацию диссертаций.

Проведенные реформы, вероятно, немного
усложнили процесс покупки учёной степени и, по
данным историка Игоря Федюкина, возглавляв-
шего эту комиссию, государство заслуживает
уважения за его усилия в этой области. Но именно
деятельность «Диссернета» регулярно привле-
кает внимание российской прессы и именно
представители этой организации ежедневно пуб-
ликуют данные об одном или двух случаях пла-
гиата, и в результате вопрос о мошенничестве в
академической сфере получил своё место в об-
щественном сознании. «Существует различие
между общеизвестным секретом и разоблачён-
ным секретом, — отметил биолог Михаил Гель-
фанд, один из основателей «Диссернета». — Одно
дело сказать: общеизвестно, что мужчины увле-
каются женщинами. И совершенно другое дело
показать фотографию конкретного человека, ко-
торый этим занимается».

Хотя лишь немногие чиновники подали в от-
ставку или были уволены в результате обвине-
ний, выдвинутых сообществом «Диссернет», его
основатели считают, что их работа существен-
ным образом меняет ситуацию. По крайней
мере, российские амбициозные псевдоучёные
теперь знают, что предлагаемые им на «чёрном
рынке» диссертации вероятнее всего являются
плагиатом и что их покупка связана с опреде-
лённым риском. Возможно, именно по этой при-
чине количество защищаемых ежегодно
диссертаций сократилось до уровня начала
1990-х годов — примерно с 30 тысяч в 2012 году
до 16 500 в 2014 году, подчеркнул Заякин.

Леон НЕЙФАХ, 
inosmi.ru

САМЫЙ НЕВЕРОЯТНЫЙ «ЧЕРНЫЙ РЫНОК»
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03.04.2016 г. Международный консорциум
журналистских расследований (ICIJ) совместно
с Организацией по информированию об органи-
зованной преступности и коррупции (OCCRP)
опубликовал «Панамские бумаги» (ThePanama-
Papers).

В своём расследовании авторы использо-
вали 11,5 миллиона документов из базы данных
Mossack Fonseca, четвёртой по величине в мире
офшорной юридической фирмы.

В базовом материале журналисты отметили,
что один из основателей Mossack Fonseca,
Юрген Моссак, сын офицера Ваффен СС, кото-
рый перебрался в Панаму, чтобы «начать новую
жизнь». Другой основатель, Рамон Фонсека, ра-
ботал советником президента Панамы.

«Mossack Fonseca появилась в 1977 году,
когда панамские предприниматели Рамон Фон-
сека и Юрген Моссак объединили свои неболь-
шие фирмы. Оба основателя компании были
прекрасно образованны и обладали обшир-
ными связями в финансовых кругах.

Рамон Фонсека — панамец, он учился в Лон-
донской школе экономики и писал романы.
Юрген Моссак по происхождению немец, он
оказался в Панаме в начале 1960-х. Отец Мос-
сака во время Второй мировой войны служил в
Ваффен-СС, а после окончания боевых дей-
ствий предложил правительству США сотрудни-
чество. По данным Международного
консорциума журналистов-расследователей
(ICIJ), в конечном итоге Моссак перебрался в
Панаму и стал работать на ЦРУ, добывая инфор-
мацию о коммунистах на Кубе. Его сын получил
образование в Панаме, затем уехал работать в
лондонскую юридическую фирму, а в начале
1970-х вернулся обратно и открыл своё дело»
(meduza.io, 04.04.2016).

В 1977 году Панамой управлял Омар Торри-
хос бывшего в 1956 году начальником охраны
находящегося в изгнании президента Арген-
тины Хуана Перона, который значительно помог
легализации у себя в стране серьёзных пред-
ставителей Третьего рейха.

Начальником Управления военной разведки
и контрразведки при О. Торрихосе был Мануэль
Норьега, который сотрудничал с ЦРУ и помогал
отмывать деньги Медельинского наркокартеля.

Соответственно, создание Mossack Fonseca
изначально было спланировано под операции ЦРУ.

В 1977 году происходила смена директора
ЦРУ – Д. Буш-старший передал полномочия
Стэнсфилду Тернеру, назначенному президен-
том-демократом Д. Картером, победившим на
выборах 1976 года.

Кто же стоял за созданием Mossack Fonseca?
Журналисты из ICIJ и OCCRP обратили вни-

мание, что Mossack Fonseca сотрудничала с
Гилбертом Страубом, который был участником
скандала «Уотергейт» и незаконно финансиро-
вал предвыборную кампанию Р. Никсона. Кроме
того, Г. Страуб был в итоге задержан Управле-
нием по борьбе с наркотиками, а в 1995 году
признал свою вину в отмывании денег.

Особенность в том, что 1995 год был отме-
чен крупными арестами лидеров картеля Кали
— так команда Б. Клинтона разбиралась с тене-
вой частью финансового обеспечения команды
Д. Буша-старшего и ССО Сухопутных войск. Од-
нако силовой блок компании Вэнгард, потеряв
возможности в Колумбии, смог обеспечить рез-
кое изменение обстановки в Чечне.

«За день до ареста Гильберто Родригеса Оре-
хуэла в США был арестован Вячеслав Иваньков
(08.06.1995 г.), что снимало ряд препятствий для
криминальной активности чеченских структур,
обеспечивающих финансирование войны. Менее
чем через неделю произошёл захват роддома в
Будённовске (14-19.06.1995 г.), после чего на-
чался переговорный процесс между делега-
циями РФ и Чечни, возглавляемыми Аркадием
Вольским и Усманом Имаевым.

Затишье, которое наступило в Чечне, было
использовано для усиления влияния в регионе
Командования специальных операций Сухопут-
ных войск (USASOC), в состав которого входят
1-й отряд СпН «Дельта» и 10-я группа СпН» (pra-
vosudija.net, 10.09.2015).

В том числе были изменены линии наркот-
ранзита через Чечню, что сопровождалось кон-
фликтом между ЦРУ и РУМО.

Однако в контексте Mossack Fonseca более
важно упоминание «Уотергейта».

Небольшая историческая справка.
17 июня 1972 года были пойманы люди из

предвыборного штаба республиканца Р. Ник-
сона, проникшие в штаб кандидата в прези-
денты от Демократической партии Д.
Макговерна для установки прослушивающей
аппаратуры и фотографирования документов.
По версии бывшего сотрудника Управления по
борьбе с наркотиками Роберта Мазура, взлом-
щиков финансировал именно Г. Страуб, сотруд-
ничавший с Mossack Fonseca.

23 июня 1972 г. был записан разговор Р. Ник-
сона, в котором он обсуждал как можно воспре-
пятствовать расследованию инцидента с
помощью ЦРУ и ФБР. Однако эта запись держа-
лась в секрете.

В ноябре Р. Никсон победил на выборах, и
после этого началось: январь 1973 г. – суд,
после чего формирование комиссии Сената,
трансляция судебных слушаний по телевиде-
нию и т.п.

В результате Р. Никсон ушёл в отставку
09.08.1974 г. и президентом стал Д. Форд. Гла-
вой администрации Д. Форда был Д. Рамсфелд,
а его заместителем Р. Чейни.

19.12.1974 — Нельсон Рокфеллер утверждён
вице-президентом США. Претендентом на пост
вице-президента был Д. Буш-старший, но Д.
Рамсфелд сделал выбор в пользу Н. Рокфеллера.

В 1975 году Д. Рамсфелд был назначен ми-
нистром обороны, а Р. Чейни возглавил адми-
нистрацию президента.

В это же время была создана компания
Вэнгард.

Однако в период прессинга Р. Никсона пре-
зидент был вынужден 02.02.1973 г. отправить в
отставку главу ЦРУ Р. Хелмса за противодей-
ствие попыткам замять скандал.
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Незадолго до проникновения людей Р. Ник-
сона в штаб Д. Макговерна скоропостижно ушёл
из жизни многолетний директор ФБР Э. Гувер
(02.05.1972). Его место в статусе «и.о. дирек-
тора» занял Луис Патрик Грей, пытавшийся по-
мочь Р. Никсону замять скандал. Однако замом
Л. Грея был Марк Фелт, который сам рассчиты-
вал стать директором ФБР и играл против
своего шефа и против президента. Именно М.
Фелт «сливал» репортёрам «The Washington
Post» К. Бернстайну и Б. Вудворду ключевую ин-
формацию для раскручивания скандала.

Таким образом, против Р. Никсона были и ди-
ректор ЦРУ, и директор ФБР. Но президент успел
сменить Р. Хелмса сначала на Д. Шлезингера
(02.02.1973-02.07.1973), а затем на У. Колби».
(04.09.1973-30.01.1976)

Здесь начинается самое интересное.
«Интервью с генерал-лейтенантом В. Кирпи-

ченко, в прошлом руководителем управления
«С» (нелегальная разведка), а затем заместите-
лем руководителя внешней разведки.

– Вы единственный из наших разведчиков,
кто встречался с семью директорами ЦРУ. А
один из них – Уильям Колби – называл вас
другом и коллегой. Как вам удалось получить
столь лестную оценку от главного против-
ника? И что за люди эти директора ЦРУ?

– Естественно, «дружба» относится к послед-
нему периоду, когда мы стали активно устанав-
ливать партнёрские отношения. Национальные
разведки всегда будут существовать, соперни-
чать, противоборствовать, однако есть вопросы,
решить которые без партнёрства невозможно.
Это терроризм, перемещение капиталов, рас-
пространение ядерного оружия, наркомафия...
Начались встречи с этими «страшными мон-
страми», какими они нам раньше казались. Так
получилось, что директора нашей службы по-
ручали мне оказать гостеприимство главам ЦРУ.
А с Колби мы встречались на различных между-
народных конференциях, посвящённых буду-
щему разведок, и установили с ним добрые
отношения. Он много интересного рассказывал,
называл себя диссидентом в ЦРУ. Его действи-

тельно там не любят, поскольку он пытался
поставить это ведомство под контроль кон-
гресса, был автором ряда законов, которые
ограничивали деятельность ЦРУ, главным
образом по части «мокрых» дел.

Еще один мой знакомый, Стенфилд Тернер,
тоже у них считался лицом, не очень лояльным к
ЦРУ, поскольку, будучи четырёхзвёздным адми-
ралом, хотел насадить военные порядки». (vre-
mya.ru, 20.12.2004)

Если С. Тернер, сменивший в 1977 году Д.
Буша-старшего, был не очень лоялен ЦРУ, то ло-
гично, что Mossack Fonseca – всё-таки проект
команды Д. Буша.

Что касается У. Колби,
то самый главный вопрос
в том, как он стал дирек-
тором ЦРУ.

Понятно, что прези-
дент Р. Никсон, осознав,
что его целенаправленно
«валят», мог выдвинуть на должность директора
ЦРУ того, кто мог осложнить жизнь всем «интри-
ганам». Но у Р. Никсона должны были быть осно-
вания для того, чтобы выдвигать именно У.
Колби.

И такие основания были.
Дело в том, что У. Колби считался куратором

работы с О. Калугиным, а в 1973 году тот был на-
значен начальником управления внешней контр-
разведки ПГУ (в задачи которого входило
агентурное проникновение в западные спец-
службы, «оперативные игры» с противником и
контрразведывательная профилактика сотруд-
ников ПГУ на их потенциальное сотрудничество
в пользу иностранных разведок и контрразве-
док). Карьеру в ПГУ О. Калугин делал благодаря
поддержке Ю.В. Андропова и Д.Ф. Устинова.

Ю. Андропова упрекают в недальновидности
за то, что при поступлении сигналов о том, что
О. Калугин работает на ЦРУ, он не уволил его из
разведки. Но ставка была выше — деятельность
У. Колби в ЦРУ. Выбор в пользу У. Колби объ-
ясняется тем, что он был из команды У. Донована
(главы УСС), с которым вместе занимался част-
ной юридической практикой. А команду У. Доно-
вана в своё время ослаблял А. Даллес, чтобы

создать ЦРУ в качестве инструмента для амери-
канского бизнеса. Команда А. Даллеса была тес-
ными родственными и деловыми связями
спаяна с крупными деятелями Германии, кото-
рые привели к власти А. Гитлера. Связи США с
Германией необходимо было видоизменять, чем
и занимался Ю. Андропов, готовя сближение
СССР с Европой.

30.01.1976 г. У. Колби ушёл в отставку, дирек-
тором ЦРУ стал Д. Буш-старший.

«О. Калугин вместе с бывшим директором ЦРУ
Колби сочинил сценарий компьютерной игры
«ЦРУ против КГБ». (gordon.com.ua, 05.03.2013)

Необходимо отметить, что 27.04.1996 г. от-
ставник У. Колби погиб при странных обстоя-
тельствах (якобы выпав из лодки). А это было
время предвыборной кампании в США, когда Б.
Клинтону противостоял Р. Доул.

Итак, У. Колби стремился поставить ЦРУ под
контроль Конгресса США, ограничивая возмож-
ности по проведению тайных операций.

Закономерным образом разведсообще-
ство стало искать выход. Идея была проста —
передать часть своих операций, которые
нельзя было провести через конгрессменов,
на аутсорсинг.

При У. Колби не получилось, а когда Д. Буш-
старший возглавил ЦРУ, был создан Safari Club,
который объединил спецслужбы Франции, Ма-
рокко, Египта, Саудовской Аравии и Ирана.
Кроме того, к операциям Клуба Сафари иногда
подключался Израиль.

Штаб-квартира Клуба была в Каире.
Саудовская Аравия (Службу общей разведки

в это время возглавлял Камаль Адхам) отвечала
за финансы. Для проведения этих операций был
выбран Аднан Хашогги, а транзакции осуществ-
лялись через Международный кредитный и ком-
мерческий банк (BCCI).

С Клубом работал главный на тот момент
специалист ЦРУ по тайным операциям, включая
наполнение секретных фондов за счёт организа-
ции наркотранзита, Теодор Шекли, которого на-
зывали «Белый призрак». Он же был участником
сделок «Иран-контрас».

При этом, как сообщили журналисты ICIJ, с
Mossack Fonseca работал и глава СОР КСА Камаль
Адхам, и А. Хашогги, и участники «Иран-контрас».

Соответственно, совокупность действующих
лиц подтверждает, что за созданием Mossack Fon-
seca (через год после создания Клуба Сафари)
стоял Д. Буш-старший и компания Вэнгард.

Поскольку создание
Клуба Сафари и Mossack
Fonseca было спрогнози-
ровано, т.к. к этому под-
талкивали все обстоя-
тельства (в том числе то,
что успел на посту дирек-
тора ЦРУ сделать У.

Колби), в эту финансовую инфраструктуру вли-
лись представители других спецслужб (для полу-
чения оперативной информации).

В результате сначала был скандал «Иран-
контрас», потом дело BCCI, которое помешало
Д. Бушу-старшему переизбраться в 1992 году, а
президентом стал Б. Клинтон. Т.е. в элите США
произошли перемены — стала формироваться
новая команда, не связанная прошлым с гитле-
ровской Германией и сетями «Гладио».

А поставки российских вооружений в Египет
(через Египет в Сирию) на деньги Саудовской
Аравии — в каком-то смысле представляют
собой перехват контроля над Клубом Сафари.

Д. Керри, участвовавший в расследовании
как «Иран-контрас», так и BCCI при всех пред-
шествующих попытках развести его с Х. Клин-
тон и её силовой группой поддержки из Сил
специальных операций (ССО) ВМС, сделал
серьёзный шаг навстречу.

«Госдепартамент США преобразует свои уси-
лия по борьбе с экстремизмом, создав Центр
глобального вовлечения. Центр будет работать
с зарубежной аудиторией, противодействуя
пропаганде террористических группировок,
таких как ИГИЛ и «Аль-Каида».

Госдеп анонсирует назначение директором
этого центра Майкла Лампкина, который с
02.12.2013 г. занимает должность помощника
министра обороны по специальным опера-
циям и конфликтам низкой интенсивности. В
сферу полномочий М. Лампкина входит конт-
роль над всеми спецоперациями, включая
контртерроризм, противодействие распро-
странению наркотиков, гуманитарные опера-
ции и усилия по ликвидации последствий
стихийных бедствий.

Госсекретарь Д. Керри: «Я рад, что Майкл со-
гласился поделится своим опытом. В критиче-
скую стадию войны с Даиш необходимо
противостоять разрушительным сообщениям
экстремистских групп»» (state.gov, 08.01.2016).

Другими словами, информационное сопро-
вождение войны с ИГИЛ теперь будет контроли-
ровать М. Лампкин. А это, помимо прочего,
элемент предвыборной кампании.

Аналитик К. Черемных называет М. Лампкина
«правой рукой» Д. Петрэуса. Также К. Черемных
отмечает особенности времени терактов в Па-
риже и Брюсселе, которые оказались привязаны
к праймериз Демократической партии.

Но праймериз проходят и в другие дни, а М.
Лампкин не был помощником Д. Петрэуса. Он
взаимодействовал с командующим JSOC
Стэнли Маккристалом, занимая в 2004 году
должность заместителя командира ССО в Ираке.

Но самое главное в том, что М. Лампкин –
«морской котик». И помимо прочего, он служил
в Панаме в операционном центре ССО ВМС. То
есть знает про дела вокруг Mossack Fonseca.

Таким образом, «панамские бумаги», не на-
неся особого вреда перечисленным в них лиде-
рам государств, привлекли внимание к самой
юридической фирме.

Пересмотр налогового законодательства
ещё впереди, а подготовка к новому скандалу,
который потянет за собой и подробности по
делам «Иран-контрас» и BCCI, осуществлена.

Специалист по расследованиям — Джон
Керри — готов помочь Х. Клинтон в победе над
компанией Вэнгард.

Татьяна ВОЛКОВА
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…вводя и отменяя экономические санкции
против украинских фашистов, Путин совер-
шенно неверно пренебрегает правами чело-
века. Вопрос об отмене этих санкций должен
быть рассмотрен лишь после того, как фашисты
письменно поклянутся впредь не зажаривать
людей живьём с применением современной
химии, откажутся от удушения беременных жен-
щин телефонными проводами, а также отка-
жутся от уничтожения гражданских самолетов в
небе над Украиной. Такие же требования
должны быть предъявлены к ЕС, США и ПАСЕ. 

* * *
…вопреки злобным слухам, великий и могучий

русский язык вполне адекватно отслеживает об-
щественную жизнь. Так, оборот «тупой, как вале-
нок» практически вышел из употребления, потому
что современный валенок стал произведением
искусства. Оборот «тупой, как телевизор» нахо-
дится в стадии отмирания и употребляется лишь
деклассированными элементами при распитии
крепких напитков в малознакомой среде. Люди
воспитанные и образованные в бытовых и научных
дискуссиях используют оборот «тупой, как либе-
рал-алкоголик». 

* * *
…выборы американского президента могут

серьёзно отразиться на европейском футболе.
Если в соответствии с принятыми в США прави-
лами применения провокаций будут осуждены
ведущие управленцы европейского футбола, то
его популярность значительно упадёт и мир будет
вынужден перейти на американский футбол. К со-
жалению, никто из претендентов на пост прези-
дента США не высказывается по этому вопросу.

* * *
…по непроверенным данным, из США в штаб

квартиру ФИФА уже выехали два агента ЦРУ в
форме горничных. В их задачи входит захватить
всех руководителей ФИФА и все мячи, которые
попадут под руку, передать их в американский
местечковый суд, который осудит и тех и других
на 20 лет тюремного режима за нетолерантное
поведение и сексуальные домогательства. 

* * *
…с КНДР необходимо дружить, т.к. именно в

период экстрадиции российских подданных в
США из Финляндии несколько финских пьяниц на
российской территории могут грубо отозваться о
руководителе КНДР и о подготовке на него поку-
шения. Тогда-то и возникнет наш христианский
долг предотвратить это покушение и выдать по-
тенциальных преступников властям КНДР. 

* * *
…неплохо бы Жириновскому взять на себя фи-

нансирование Ельцинского центра на Урале. Ведь
благодаря Ельцину Жириновский смог выпустить
водку своего имени и провести другие «проекты»,
отчисления с которых не опустошат его казну, а
поднимут веру в справедливость его электората. 

* * *
…дураки собрались в этом ЦРУ. Обнаружили

офшорные счета наших воров. Нашли чем уди-
вить. С 1993 года у нас идёт «капиталистическое
соревнование» в этом вопросе. Вот если бы вы
нашли хотя бы одного честного среди наших бю-
рократов и выдали бы ему соответствующую
справку с гербовой печатью, мы бы удивились.

А. СВОБОДИН

Благодарим товарищей Е.Т. Кравченко, 
Г.М. Масленникова, И.А. Уланову, П.Т. Нико-
ленко, О.Б. Чибакова, В.В. Кузьмина, О.Н. Вечер
и В.И. Прозорова за помощь газете. Редакция

* * *
…согласно исследованию рейтингового

агентства РИА Рейтинг, самым бедным субъ-
ектом Российской Федерации является Псков-
ская область.

Согласно исследованию, в Псковской обла-
сти после минимальных трат у полной семьи с
двумя детьми в распоряжении остается только
570 рублей. Примечательно, что в среднем по
России данный показатель составляет 28 тысяч
рублей. При этом только в 15 субъектах федера-
ции этот показатель превышает отметку в 28
тысяч рублей.

Самыми «богатыми» в этом смысле регио-
нами являются Югра, Чукотский автономный
округ и Москва. Там после минимальных трат у
семьи остаются 91, 90 и 69 тысяч рублей соот-
ветственно.

Среди самых бедных регионов также оказа-
лись Дагестан, Ивановская и Смоленская обла-
сти, а также Алтайский край.

Число регионов, где у семьи из двух рабо-
тающих родителей и двух детей-иждивенцев
остаётся менее 10 тысяч рублей после мини-
мально необходимых трат, сокращалось год от
года. В 2011 году таких субъектов было 29, в
2012 уже 10, в 2013 – 7, в 2014 – всего 6. Однако,
по итогам 2015 года число «бедных» регионов
резко выросло до 26. ИА REGNUM

От редакции. Неужели правда 28 тысяч?..

* * *
…в ходе медиафорума в Москве президент

России Владимир Путин заявил, что власть
обязана обеспечивать свободу распростране-
ния информации, которая не должна подвер-
гаться «никаким репрессивным действиям» и
корректировке.

По словам президента, власть не должна за-
щищать ту информацию, которая ей выгодна, и
«обзывать пропагандой» сведения, которые ей
неудобны. 

Главной целью журналистики, по словам Пу-
тина, был и остаётся поиск правды и обеспече-
ние объективности информации. nsn.fm

* * *
…считаю ли я Надежду Савченко виновной

в инкриминируемых ей преступлениях?
Знаете, я на месте совершения этих преступ-
лений не был и свечки не держал. Считаю ли
вынесенный ей приговор справедливым? Если
всё, в чём её обвинили, правда, то НЕТ, НЕ
СЧИТАЮ. Пожизненное заключение без права
помилования или даже высшая мера – это был
бы справедливый приговор. А так – «дурилка
картонная» для отечественных «бандерлогов».
Георгий Знаменский

* * *
…смешно смотреть, как буржуйские сбо-

рища гневно «обличают» правление киевского
олигархата, в то время как в самой эрефии
миллиардеры размножаются, как лягушки в
болоте, и скоро их число составит двести осо-
бей. И.Н. Ларин

* * *
…о чём думают зюгановцы, 22 года сотруд-

ничающие в Думе РФ с буржуазными людое-
дами, своим присутствием украшающие

антинародную власть!? Их лидер Г. Зюганов ре-
гулярно получает награды… Зюгановцы думают,
что за это народ России на выборах будет за них
голосовать? Народ России прекрасно понимает,
что зюгановцы – главная опора власти. Зюга-
новцы – это не большевики, не ленинцы, не ста-
линцы, они оборотни, верные союзники
буржуазных упырей-людоедов. Зюгановцы,
КПРФ кончат так же, как Симоненко и КПУ, даже
гораздо хуже. Иван Всевидящий

* * *
…Я, пардон, не гей-пижон,
И известием сражён:

На свиданье приглашён
Персонально Элтон Джон!

И, с какого же закваса,
Приглашают пид.раса?!

Джон, оно, понятно, Джон,
Кремль-то что ему должон?

На фер нам он не нужон – 
Дефицита нет на жён.

Разъяснит ли Дима-пресс
В чём кремлёвский интерес?

За успехи гей-прогресса 
Орден Элтону навесить?!

И за Джоно-обладание
Мужу ейному – медальку?!

Принимать супругов рады
По первейшему разряду!

С Голубою Камасутрой
Одолеем предрассудки?!

На том свете в шоке деды
От таких приоритетов.

Алкашей своих навалом – 
Депардье нам было мало?

Чтобы полным счастье стало,
Э т и х, что ли, не хватало?

Александр Хрящевский

* * *
…в ходе обсуждения годового отчёта Каби-

нета министров на заседании Милли Меджлиса
депутат Партии Ени Азербайджан Евда Абрамов
пожаловался на то, что населению незаконно
приписывают несуществующие долги. Он также
отметил, что лично ему «Az ri q» несправедливо
приписал 780 манатов.

Е. Абрамов заявил, что чиновники мучают на-
селение не только несуществующими долгами
за электроэнергию, но и в других сферах быто-
вых услуг.

По его словам, в результате проведённого
им расследования выяснилось, что сумма этих
приписанных населению задолженностей со-
ставляет миллионы манатов: «Что это такое?
Это, вероятно, плата за нечистоплотность от-
дельных чиновников, которые занимаются при-
писками, после чего ответственность валят на
население. И после этого они ожидают от пре-
зидента финансовой амнистии».

Е. Абрамов сказал, что в Губинском районе, ко-
торый он представляет в парламенте, сотни людей
страдают от подобных фактов: «Потом говорят, что

в Губе поднялся мятеж. Почему бы не подняться?
В тот день протестовали более 100 жителей. Мы
вместе с главой исполнительной власти тоже были
там. Все верят в президента, однако беспредел
чиновников стал уже невыносим». АПА

* * *
…Бюро парламента Грузии зарегистриро-

вало поправки в Конституцию, которые разъ-
ясняют понятие брака как союза лишь женщины
и мужчины.

Тема стала актуальной в конце января, после
того как защитник прав ЛГБТ-лиц, адвокат Георгий
Татишвили внес иск в Конституционный суд Гру-
зии с требованием легализации однополых бра-
ков в стране. Свой иск он обосновал тем, что в
Конституции не сказано о том, что брак – это союз
лишь мужчины и женщины. Новости-Грузия

* * *
…ежегодно из бюджета на образование вы-

деляется всё больше денег, строятся школы,
также производится ремонт во многих образо-
вательных учреждениях. Об этом сообщил
премьер-министр правительства Киргизии
Темир Сариев в ходе прямого эфира «Биринчи
радио».

«Президент, правительство уделяют боль-
шое внимание сфере образования. Для учите-
лей создаём удобства, снабжаем нужными
вещами. Всё это делается для нашего буду-
щего. Сегодня в мире призывов очень много,
обновляются технологии. И мы должны приспо-
сабливаться этому. Мы не должны отставать.
Нужно стараться, чтобы мы получили места в
первом вагоне, надо будет должны сесть в ло-
комотив», - отметил он.

Для этого, по словам премьера, в стране
должна быть стабильность, труд, нужно объеди-
нить усилия всех киргизстанцев. «Мне обидно,
что мы для предпринимателей создаем все
условия, а некоторые из них скрывают налоги.
Они думают, что обманули государство, но они
обманывают себя и своё будущее. Они обманы-
вают своих детей. Нам нужна прозрачность и от-
крытость», - сказал он. Бишкек (АКИpress)

* * *
…Бездарно время пролетело.
Народ ворчит на кухнях зло...
Не за своё ты взялся дело…
Неужто так и не дошло? Юрий Дегтярёв

* * *
…Пётр Симоненко подчеркнул, что политики,

пришедшие к руководству страны «на крови
украинцев» после государственного перево-
рота, сформировали «власть негодяев». Эти же
люди продолжают успешно навязывать населе-
нию страны миф о том, что все лучшее нахо-
дится за рубежом, а сама Украина не способна
производить качественный продукт, а украинцы
– управлять страной. Пресс-служба КПУ

* * *
…нападающий хоккейного СКА Вадим Шипа-

чёв не будет разрывать действующий контракт
с клубом и пытаться уехать в НХЛ. Причиной та-
кого решения называется повышение зарплаты
игрока со 120 млн. рублей до 200. «Спортфакт»

* * *
…пошел я купить метчик для нарезания

резьбы, он оказался произведенным в Израиле, а
фасоль для супа выращена в Мьянме. У прави-
тельства России (если его так можно назвать) всё

пущено на самотёк. Отдали Москву С.С. Собянину.
Он своим воспалённым умом уничтожил все за-
воды. Подумать только, ЗИЛа теперь нет! Д. Осин

* * *
…рассказывали, что во время визита в Ка-

захстан В. Черномырдин упрекнул Н. Назар-
баева, что в правительстве его страны, где треть
населения русские, мало русских. Получил
ответ Назарбаева: «А в вашем правительстве
вообще нет русских». В. Черномырдину и ска-
зать-то было нечего. В.П. Лысов

* * *
…в Голландии арестовали бывшего военно-

служащего, сорокасемилетнего мужчину, за то,
что занимался страшным смертоубийством –
сражался против ИГИЛ в Сирии. Теперь ему гро-
зит суд за убийство.

Нет, в принципе власти вроде бы не против
войны с Исламским государством, но нужно
делать это на «правильной» стороне – там, где
США, где НАТО. А он, бывший военнослужащий
делал это на стороне курдов. В своё оправда-
ние заявил: «Если бы вы видели, что там творят
игиловцы! Уничтожить их – это спасти десятки
жизней». Нина Нечаева 

* * *
…Обнищала молодёжь:
В дырах джинсы… Не поймёшь –
То ли ветхие штаны,
То ли головы дурны:
Их коленок белизна
Всем бросается в глаза –
Переняв у хиппи моду,
Подражают тем уродам.

Людмила Скрипникова

* * *
…в редакцию телепрограммы «Право го-

лоса» от жителей Кубани:
Мы хотим знать, по каким заслугам в вашу

передачу приглашён С. Станкевич?! С его при-
сутствием ваша передача «Право голоса» скати-
лась на уровень «шоу»!..

Глядя на С. Станкевича, ловишь себя на не-
вольном сравнении с Порошенко и сходстве,
поэтому задаём вопрос редакции:

– Когда вы включите в свою программу «Как
С. Станкевич передавал свой опыт польскому
правительству рушить памятники истории на-
шего народа»?

И просим:
Проведите опрос зрителей для установления

рейтинга за заслуги перед Родиной:
1. Яковлева А.
2. Горбачёва М.
3. Ельцина Б.
4. Собчака А.
5. Чубайса А.
6. Сванидзе Н.
7. Абрамовича Р.
8. Сердюкова А.
9. Гозмана Л.
10. Памфиловой Э.
С надеждой на наше право быть услышан-

ными вами. Н.И. Хот

* * *
…четырнадцатикилометровый высоко-

вольтный кабель для подачи электроэнергии в
Крым Россия была вынуждена закупить в Китае
на заводе, который был построен Советским
Союзом. С.Н. Яблонский, ветеран Великой
Отечественной войны

А Я ГОВОРЮ, ЧТО...

Окончание. Начало на 7 стр.
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